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Минсельхоз Удмуртии и районы подвели итоги первых двух 
месяцев 2023 года в растениеводстве, животноводстве и 
ветеринарной сфере на традиционном совещании «24 форма».

Ректор Удмуртского государственного аграрного университета 
Андрей Брацихин стал единственным представителем от научного 
сообщества Удмуртии, который прошёл в полуфинал Всероссийского 
конкурса «Лига лекторов» российского общества «Знание». 

По итогам работы в отрас-
ли наметилась положительная 
динамика.

На 7,4% в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого 
года выросло производство 
молока. В настоящее время среднесу-
точный надой на фуражную голову по 
республике составляет уже 23,2 кг, и это 

достойный показатель в масшта-
бах России. На 2,91% ежедневно 
растёт молочное поголовье. 
К первым двум месяцам 2022-го 
плюсом –  837 голов. Напомним, 
что по надоям молока по итогам 

прошлого года Удмуртия заняла третье 
место среди регионов Приволжского 
федерального округа. 

В первом этапе конкурса, который про-
шёл в онлайн-формате, приняли участие 
800 лекторов из 77 регионов России. Они 
представили лекции на самые различные 
темы: профориентация, экология, ЗОЖ, 
спорт, профилактика заболеваний, во-
лонтёрство, медицина, информационные 
технологии, искусственный интеллект, кос-
монавтика, математика, психология, право 
и юриспруденция, педагогика, культура, 

архитектура, кино, изобразительное 
искусство, музыка, театр и другие.

400 участников, прошедших 
в полуфинал, выступят с очными 
лекциями перед экспертным советом. 

Приволжский федеральный округ будут 
представлять 63 лектора: Нижегородская 
область – 4, Оренбургская область – 5, 
Пензенская область – 2, Пермский край – 7, 
Республика Башкортостан – 4, Республика 
Марий Эл – 2, Республика Мордовия – 3, 
Республика Татарстан – 10, Самарская 
область – 10, Саратовская область – 7, 
Удмуртская Республика – 1, Ульяновская 
область – 4, Чувашская Республика – 4.

Лучшие лекторы со всей страны при-
мут участие в финальном этапе конкурса 
в Москве, по итогам которого  назовут 
50 победителей. 

Рост по всей форме

Ректор в лиге лекторов 

Календарь / Март

19
марта

1
марта

Сборная нашей республики достойно 
выступила на 11-х Всероссийских 
зимних сельских спортивных играх, 
прошедших в Череповце.

Представители Удмуртии – от нас выступало 
17 человек – продемонстрировали лучший результат 
среди участников из регионов с сельским населением 
до 600 тыс. человек и заняли первое место в своей 
группе. 

Наши спортсмены состязались в шести видах про-
граммы: лыжных гонках, полиатлоне, шашках, а также 
в соревнованиях спортивных семей, троеборью дояров 
и механизаторов. В командном первенстве они завое-
вали пять призовых мест. В лыжных гонках – «брон-
зу». В полиатлоне и шашках – «серебро». В соревнова-
ниях семей – два «золота». 

В общекомандном первенстве среди субъектов 
России сборная Удмуртии заняла 5-е место. Всего 
на 11-х Всероссийских зимних сельских спортивных 
играх приняло участие более 600 участников в составе 
50 команд из субъектов страны.  

Команда Удмуртии 
одержала победу

АПРЕЛЬПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

11 апреля
Ольга 
Юрьевна 
ЧЕКАЛЕВА, 
СПК «Аксакшур», 
Малопургинский 
район

25 апреля
Вадим 
Павлович 
УСОЛЬЦЕВ,
ООО «Вылнуд», 
Граховский район

26 апреля
Иван 
Николаевич 
СОБИН, 
ООО «СобинАгро», 
Воткинский район

27 апреля
Андрей 
Владимирович 
ПЧЕЛОВОДОВ, 
ООО «Мужбер», 
Игринский район

(3412) 56-49-59, 97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!
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Агропром Удмуртии 

авод по выпуску техники WELIFT рас-
положен в Китае, в городе Цинчжоу 
провинции Шаньдун. Это один из 
крупных и профессиональных произ-

водителей колёсных погрузчиков и вилочных 
погрузчиков. У  него – многолетний опыт 
в экспорте продукции машиностроения, ос-
новными продуктами являются строительная 
техника, горнодобывающая техника, сельско-
хозяйственная техника и запасные части для 
всех механизмов. Многое из выпускаемой 
продукции имеет потенциальный интерес для 
отечественных предприятий, занятых в раз-
личных отраслях экономики.

«Телескопический погрузчик WELIFT – 
новый и нужный продукт для нашего рынка, 
особенно на современном этапе, в условиях 
ухода западных компаний, – рассказывает 

директор ООО «Агротрак» Руслан Фаридо-
вич Ибрагимов. – По производительности и 
функциональности он не уступает импортным 
аналогам, при этом он максимально адаптиро-
ван для работы в российских климатических 
условиях». 

SADIN – одна из крупнейших производ-
ственных компаний, занимающая ведущие 
позиции на рынке сельскохозяйственной 
техники Китая. В России модели бренда SADIN 
с акцентом на мощностной сегмент 90–300 л. с. 
представлены тракторами классической ком-
поновки. Это надёжные и простые в эксплу-
атации машины с функциональным набором 
характеристик. «Мы видим свою миссию 
в том, чтобы оставаться надёжным партнёром 
для наших клиентов. Уверены, что благодаря 
широкому ассортименту моделей, развитой 

инфраструктуре, а также высококачественному 
обслуживанию тракторы SADIN и телескопи-
ческие погрузчики WELIFT станут верными 
помощниками отечественных аграриев. 

Российский агросектор развивается и 
требует всё больше доступных и надёжных 
сельхозмашин, обеспеченных запчастями 
и качественной сервисной поддержкой. Вот 
почему «Агротрак» сегодня особенно рад 
представить эти два новых бренда. SADIN 
и WELIFT – это надёжные и универсальные 
решения. Благодаря отличным техническим 
характеристикам, а также наличию качествен-
ного сервиса и всесторонней поддержки со 
стороны нашей компании как дилера они по 
достоинству будут оценены отечественными 
аграриями», – отмечает Руслан Фаридович 
Ибрагимов.

ДВА ГЛАВНЫХ ПАРАМЕТРА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ТЕХНИКИ – НАДЁЖНОСТЬ И ЦЕНОВАЯ 
ДОСТУПНОСТЬ. И ИМЕННО ДВА ТАКИХ НОВЫХ БРЕНДА ПОДОБРАЛА ДЛЯ АГРАРИЕВ КОМПАНИЯ 
«АГРОТРАК». ТЕЛЕСКОПИЧЕСКИЙ ПОГРУЗЧИК WELIFT И ТРАКТОР SADIN – НОВЫЕ ПОМОЩНИКИ 
НА РОССИЙСКИХ ПОЛЯХ, КОТОРЫЕ БЛАГОДАРЯ СВОИМ ТЕХНИЧЕСКИМ ХАРАКТЕРИСТИКАМ 
ПРЕТЕНДУЮТ ВСКОРЕ СТАТЬ ОДНИМИ ИЗ НАИБОЛЕЕ НЕЗАМЕНИМЫХ. 

Новые помощники 
сельхозпроизводству 

З

ООО «Агротрак»
 423800 РТ, г. Набережные Челны, 

Мензелинский тракт, 9
Тел.: 8-919-634-25-09, 8-906-333-36-93  

e-mail: avto-terminal@mail.ru 
Сайт: https://agrotrac.ru

Основные характеристики трактора SADIN
 Турбированный 6-цилиндровый дизельный

двигатель
 Объём – 6,5 л
 Мощность 240 л. с.
 Электронный впрыск
 Коробка 16F+8R и отдельный рычаг F.N.R.

 Гидравлический насос 92 л/мин
 Позиционное  силовое регулирование 

заднего навесного устройства
 Опция передний ВОМ и передняя навеска

На тракторах традиционно устанавли-
вается герметичная кабина с идеальным 
обзором и шумо- и виброизоляцией. Пол 
кабины ровный из-за удобного размещения 
КПП, которая на других моделях расположе-
на между водительским местом и рулевой 
колонкой. Воздух поступает в кабину через 
салонный фильтр, так что трактор идеален 
для проведения опрыскивания посевов 
ядохимикатами.

В базовой комплектации каждая сель-
хозмашина оснащена кондиционером для 
максимального комфорта водителя-механи-
затора. Кроме того, на тракторах всех серий 

в качестве дополнительного оборудования 
будут предлагаться передние ВОМ и ПНУ, что 
позволит расширить диапазон выполняемых 
работ как в поле, так и на ферме.

Основные характеристики погрузчика Welift :
 Грузоподъёмность – 3000 кг
 Высота подъёма – 7 м 
 Эксплуатационная масса – 7250 кг
 Габариты (ДхШхВ) 4650 х 2150 х 2300 мм
 Мощность двигателя – 100 л. с.

Данный механизм универсальный и может 
работать с любыми видами совместимого 
навесного оборудования. Доступен в сельскохо-
зяйственном и строительном исполнении. Даже 
в базовой комплектации модель оборудована 

ОГРН 1181690087072

кондиционером, сигнализатором продольной 
устойчивости погрузчика с блокировкой при 
опасных движениях и перегрузке, эрго-
номичным джойстиком управления. В её 
комплектации также – система взвешивания на 
весах с сигнализацией о перегрузке, самовы-
равнивающаяся вилка для поддонов 1220 мм, 
ковш (ширина 2100 мм, длина 1200 мм, высота 
1100 мм) и многие другие опции, которые 

сделают работу оператора комфортной, макси-
мально безопасной и быстрой.

РЕ
КЛ

АМ
А
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омпания «Русплёнка» 
предлагает сельскохо-
зяйственным пред-
приятиям целый ряд 

специализированных решений для 
заготовки сенажа и силоса, таких 
как СИЛТЕК, СИЛТЕК ПРОФИ, 
СИЛТЕК БАКТЕР, СИЛЗИМ ПРО-
ГРЕСС, СИБСТАР (табл. 1) от про-
изводителя «НОВАБИОТИК». Все 
препараты отвечают современным 
требованиям и обладают высокой 
технологичностью в применении.

Биоконсерванты для сенажи-
рования и силосования зелёной 
массы растений должны содер-
жать специализированные фер-
менты с высокой концентрацией и 
высокой степенью очистки.

В то время как большинство 
производителей биоконсервантов 
делают упор в составе препаратов 
на высокий титр бактерий, одно-
временно оставляя без внимания 
необходимый подбор ферментов, 
компания NOVABIOTIC в своих 
разработках приоритетом ставит 
высокую концентрацию фермен-
тов. Как показывает мировой опыт 
сенажирования и силосования 
растений с помощью биоконсер-
вантов, тактика «высокий титр 
бактерий» оправдывает себя в тех 
случаях, когда заготовка кормов 
происходит в мягком климате 
с высоким содержанием сахаров 
в зелёной массе. Но если корма 
заготавливаются в условиях, где 
негативными факторами влияния 
становятся погода, влажность, 
неоптимальная фаза уборки, 
температура окружающей среды, 
дефицит сахаров в зелёной массе, 
высокая буферность высокобел-
ковых трав, отсутствие необходи-
мой техники и оборудования, то 
наибольший и наилучший резуль-
тат по качеству сенажа и силоса 
демонстрируют специализирован-
ные ферментно-бактериальные 
консерванты.

Новые исследования рос-
сийских и зарубежных учёных 

БИОКОНСЕРВАНТЫ ДЛЯ СЕНАЖИРОВАНИЯ И СИЛОСОВАНИЯ ЗЕЛЁНОЙ МАССЫ РАСТЕНИЙ ДОЛЖНЫ 
СОДЕРЖАТЬ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЕ ФЕРМЕНТЫ С ВЫСОКОЙ КОНЦЕНТРАЦИЕЙ И ВЫСОКОЙ СТЕПЕНЬЮ 
ОЧИСТКИ. ИМЕННО ТАКИЕ ПРЕПАРАТЫ ДЛЯ ЗАГОТОВКИ СЕНАЖА И СИЛОСА РАЗРАБАТЫВАЕТ И 
ПРОИЗВОДИТ ООО «НОВАБИОТИК» (NOVABIOTIC), Г. НОВОСИБИРСК. НА ТЕРРИТОРИИ УДМУРТИИ ЕГО 
ПРОДУКЦИЮ ПРЕДСТАВЛЯЕТ ХОРОШО ИЗВЕСТНАЯ АГРАРИЯМ УДМУРТИИ КОМПАНИЯ «РУСПЛЁНКА».

К

доказывают и демонстрируют 
реальную практику повышения 
качественных характеристик 
сенажа из трудносилосуемых 
и среднесилосуемых растений 
за счёт применения биокон-
сервантов, усиленных высокой 
активностью специальных 
ферментов.

Запаздывание с уборкой 
бобовых и многолетних злаковых 
трав в большинстве регионов 
страны в основном обусловливает-
ся неблагоприятными погодными 
условиями для провяливания 
скошенных растений. В связи 
с этим гидролиз содержащихся 
в них сложных трудноперевари-
мых углеводов до моносахаров – 
единственная реальная возмож-
ность значительного повышения 
качества корма.

Дефицит сахаров и повышен-
ная влажность в консервируемой 
массе растений отрицательно 
влияют на скорость кислото-
образования молочнокислыми 
бактериями, даже при использо-
вании высоких и сверхвысоких 

норм молочнокислых бактерий на 
1 г зелёной массы (более 100 000 
КОЕ/г зелёной массы). Бактериям, 
продуцирующим кислоты, необ-
ходимы водорастворимые моно-
сахара и энергия, для того чтобы 
они могли быстро нарастить свой 
титр в зелёной массе. Таким об-
разом, единственным решением 
в таких случаях является внесение 
специализированных фермент-
ных консервантов (СИЛЗИМ ПРО-
ГРЕСС), которые и высвобождают 
те самые необходимые сахара для 
бактерий. 

Также эффект от действия 
СИЛЗИМ ПРОГРЕСС можно 
наблюдать по уровню сахара 
в анализе корма, он отчётливо 
остаётся на высоком уровне при 
хорошем подкислении массы се-
нажа до 4,1–4,2. Тогда как только 
при использовании бактериаль-
ного консерванта уровень сахара 
в той же зелёной массе снижатся 
в два раза.     

Препараты СИЛТЕК и 
СИЛЗИМ ПРОГРЕСС особо 
актуальны для силосования 

или сенажирования массы 
из высокопротеиновых трав 
(табл. 2). Под действием 
биоконсервантов происходит 
гидролиз клетчатки (КДК, 
НДК) при силосовании и 
сенажировании и повышение 
энергетической питательности 
силоса и особенно сенажа 
в фазу цветения с 8,1–8,2 до 
9,3–9,4 МДж ОЭ в 1 кг сухого 
вещества. Для высокопро-
дуктивного крупного рогатого 
скота средняя энергетическая 
питательность объёмистых 
кормов должна составлять не 
менее 10 МДж ОЭ в расчёте 
на 1 кг сухого вещества при 
содержании свыше 170 г (17%) 
сырого протеина. Обеспечить 
такую среднюю нормирован-
ную дачу объёмистых кормов 
по содержанию в них энергии 
и сырого протеина можно 
лишь с использованием силоса 
или сенажа повышенного каче-
ства по энергетической пита-
тельности минимум 10,4 МДж 
ОЭ и наличию сырого про-

Консерванты 
своё дело знают
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г. Ижевск, ул. Карла Маркса, 1А, оф. 5
Тел. 8-800-600-33-29

Реклама. ООО «Русмаркет», ОГРН 1171832026277  ИНН 1841074732

 ПРОДУКЦИЮ КОМПАНИИ 
«НОВАБИОТИК» МОЖНО 

ПРИОБРЕСТИ 
В ОФИСЕ КОМПАНИИ 

ТПК «РУСПЛЕНКА»

теина свыше 20% в 1 кг сухого 
вещества. По консервирующему 
действию препараты СИЛТЕК и 
СИЛЗИМ ПРОГРЕСС не уступа-
ют химическим консервантам 
на основе муравьиной кислоты, 
а по влиянию на повышение 
качественных характеристик 
корма превосходят их благо-
даря гидролизу сложных угле-
водов, что позволяет улучшить 
использование питательных 
веществ животными.

Внесение СИЛЗИМ ПРОГРЕСС 
способствует гидролизу полиса-
харидов до сахаров и ускоряет 
снижение рН до оптимального 
значения – 4,2. 

СИЛЗИМ ПРОГРЕСС повы-
шает переваримость ОВ сенажа на 
3,5–4,5%, расщепляет клетчатку 
до 5% до простых углеводов, 
пектиновые вещества на 55–60%, 
крахмал частично до простых 
сахаров, которые в дальнейшем 
расходуются молочнокислыми 

бактериями на синтез молочной 
кислоты (табл. 3).

Наша компания NOVABIOTIC 
не остановилась на разработке 
обычных ферментно-бактериаль-
ных биоконсервантов, а начала 
исследования по улучшению и 
усилению препаратов данного типа.

Компания NOVABIOTIC разра-
батывает биоконсерванты нового 
поколения с включением специ-
ализированных метаболитов 
в состав препарата для повыше-

ния антиоксидантного действия и 
с подбором новых штаммов для 
улучшения сохранности кормов 
во время выемки из траншей.

Установлено, что наиболее 
интенсивное нарастание активной 
кислотности происходило в си-
лосах со специализированными 
препаратами СИЛТЕК и СИЛЗИМ 
ПРОГРЕСС. Через три дня рН 
силоса люцерны с препаратами 
снизился до 4,71, а в контроль-
ном – только до 5,27.
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Срок хранения 
силоса, дней

рН

Контроль
(без препаратов)

Опыт
(СИЛЗИМ ПРОГРЕСС / 

СИЛТЕК)

0
(исх. зелёная 

масса)
7,20 7,20

3 5,27 4,71

7 4,88 4,68

10 4,70 4,67

13 4,71 4,61

17 4,90 4,59

20 4,82 4,52

24 4,54 4,48

27 4,60 4,47

30 4,70 4,20

Биологические

Бактериальный инокулят СИЛТЕК БАКТЕР

Бактериально-ферментные инокуляты СИЛТЕК, СИЛТЕК ПРОФИ

Ферментный консервант СИЛЗИМ ПРОГРЕСС

Химический Химический на основе солей органических кислот СИБСТАР

Показатель Исходная зелёная 
масса

Силос кон-
трольный
без консер-
ванта

Силос 
с СИЛЗИМ 
ПРОГРЕСС

рН 7,1 4,7 4,2

Органические кислоты:
Молочная
Уксусная
Масляная

0
0
0

2,4
2,8
0,9

4,9
3,1
0

Углеводы:
Сахар
Клетчатка
Гемицеллюлоза
Крахмал
Пектиновые вещества

3,87
27,68
11,31
1,84
5,26

0,29
27,86
10,97
1,27
5,13

3,06
25,74
7,62
1,39
3,13

Азот:
Общий
Белковый
Аминный
Аммиачный
Аммиачный, в % к общему

3,68
1,89
0,96
0,01
0,33

3,72
1,55
0,95
0,61
16,75

3,63
1,31
1,29
0,18
4,78

ПРЕИМУЩЕСТВА КОРМОВ, ЗАГОТОВЛЕННЫХ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
ПРЕПАРАТОВ NOVABIOTIC:

 Повышение переваримости ОВ и клетчатки на 4–5%;
 Повышение сохранности протеина и крахмала;
 Минимальная NH3-фракция;
 Максимальная сохранность сахара.

КЛАССИФИКАЦИЯ КОНСЕРВАНТОВ ДЛЯ ЗАГОТОВКИ СЕНАЖА И СИЛОСА ПРОИЗВОДСТВА 
КОМПАНИИ «НОВАБИОТИК»

СКОРОСТЬ ИЗМЕНЕНИЯ РН ПРИ ЗАГОТОВКЕ 
ЛЮЦЕРНЫ (ВЛАЖНОСТЬ БОЛЕЕ 70%)  
С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ БИОКОНСЕРВАНТОВ 
ООО «НОВАБИОТИК»

БИОХИМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ СИЛОСОВ ИЗ ЛЮЦЕРНЫ 
(ВЛАЖНОСТЬ БОЛЕЕ 70%) ПРИ ИСПОЛЬЗОВАНИИ 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ ФЕРМЕНТНЫХ И БАКТЕРИАЛЬНО-
ФЕРМЕНТНЫХ ПРЕПАРАТОВ СИЛЗИМ ПРОГРЕСС И СИЛТЕК 
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Птенцы гнезда стартапов

марте этого года они 
провели свой второй 
фермерский форум 
«Весна 2023». Первый 

состоялся в октябре прошлого 
года. Теперь они будут собираться 
дважды в год – весной и осенью, 
в полном соответствии с аграр-
ным календарём – перед посевной 
и после уборочной. 

Главной темой нынешне-
го весеннего форума стала 
фермерская кооперация. Тема 
по-настоящему уникальная. 
Фермер по сути своей индиви-
дуал. В этом и его достоинство, 
и его недостаток. Он один, а 
заниматься приходится многим. 
Кто-то разводит овец, кто-то вы-
ращивает клубнику, кто-то делает 
сыр. А в любом случае нужно 
и бухгалтерию вести, и налоги 
платить, и товар свой продавать.  
А руки только две, а голова только 
одна. Поэтому кооперация для 
фермеров – единственный выход 
в решении своих бизнес-проблем. 

С 23 марта 2019 года, когда 
стартовал агроакселератор, 

в социальной сети ВКонтакте 
существует группа «Я –  Фермер! 
Удмуртия», ставшая центром при-
тяжения и выпускников акселера-
тора, и его участников, и тех, кто 
только собирается начать своё 
аграрное дело. Это стало началом 
их общей кооперации, создания их 
сообщества. Теперь они уже точно 
себя так ощущают, поддерживая 
связи, учась друг у друга, со-
трудничая, находя возможности 
для взаимопомощи. Кто-то уже 
создал кооперативы, соединив 
свои капиталы, материальные и 
интеллектуальные ресурсы. 

Так, уже выйдя из акселерато-
ра, начав свой стартап, превратив 
его в готовый аграрный бизнес, 
они продолжают его традиции – 
самостоятельно, без участия 
государства и наставников. Да и 
сам форум, как сказал один из 
его организаторов, координатор 
работы менторов агроакселера-
тора «Я – Фермер!» Александр 
Васильевич Некрасов, стал 
своеобразным кооперативом. Его 
подготовка и проведение – это 

сотрудничество людей, каждый 
из которых внёс свой уникальный 
вклад в это дело. Каждый его 
участник представил на выстав-
ке плоды своих трудов. Здесь 
можно было продегустировать 
уникальные сыры, выпечку, варе-
нья, соленья и прочую снедь.

На круглом столе «Развитие 
фермерских хозяйств и коопе-
рации Удмуртии», проведённом 
в рамках форума, серьёзно 
поговорили о преимуществах 
кооперации, примерах успешно-
го сотрудничества. Вот шаркан-
ский фермер Михаил Павлович 
Киселёв собрал в кооператив 
пятерых своих соратников, кото-
рые, получив грант «Агростар-
тап» и купив скот, поместили его 
в одном помещении. В резуль-
тате они решили кадровый 
вопрос, приобрели возможность 
использовать один шлейф тех-
ники и оборудования и получать 
дополнительные субсидии от 
государства.

Предприниматель из Воткин-
ского района Ольга Виталиевна 

Шкляева выращивает семенной 
картофель, который оставлять 
в поле без охраны рискованно, 
поэтому её заинтересовали 
услуги якшур-бодьинского 
коллеги, который устанавливает 
видеонаблюдение. 

Невозможно развивать свой 
бизнес, не позиционируя себя и 
свою продукцию, не продвигая 
её на рынок. И это тоже можно 
сделать только в сотрудниче-
стве с теми, кто этим зани-
мается. Вот о том, к примеру, 
как умело продвигать свою 
продукцию в сотрудничестве 
с печатными СМИ, какую пользу 
можно извлечь из участия 
в конференциях, круглых столах 
и подобных форумах, рассказа-
ла директор ООО «Медиа Группа 
«Парацельс» Лариса Анатольев-
на Чинькова (журналы «Агро-
пром Удмуртии» и «Деловая 
Репутация»).

Вот так, нуждаясь друг в друге, 
предлагая свои услуги и под-
держку, работает и развивается  
сообщество «Я – Фермер!». 

ОНИ – ВЫПУСКНИКИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО АКСЕЛЕРАТОРА «Я – ФЕРМЕР!» И ПОЛУЧАТЕЛИ 
ГРАНТОВ «АГРОСТАРТАП» В РАМКАХ ФЕДЕРАЛЬНОГО ПРОЕКТА «СИСТЕМА ПОДДЕРЖКИ ФЕРМЕРОВ 
И РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОЙ КООПЕРАЦИИ». ИХ ТЕПЕРЬ ОБЪЕДИНЯЕТ ДВА ПОНЯТИЯ – ФЕРМЕР, 
ЧЕЛОВЕК, ЗАНИМАЮЩИЙСЯ СЕЛЬСКИМ ХОЗЯЙСТВОМ, И СТАРТАП, БИЗНЕС, НАЧАТЫЙ С НУЛЯ. 

В

Игорь ЕГОРОВ

Событие / Форум



7

№ 3 (218) март 2023 г.

Агропром Удмуртии 

ысокопроизводительные и мощные 
комбайны приобретают, как правило, 
хозяйства, у которых достаточно 
большие объёмы кукурузы и при 

уборке требуется обеспечить высокую степень 
дробления зерна. 

Комплексный подход к вопросу заготовки 
качественных кормов обеспечивает модельный 
ряд техники Ростсельмаш, среди которой стоит 
особо выделить F 2650 – самый мощный в ли-
нейке кормоуборочный комбайн. По отзывам 
владельцев, на подборе комбайн обеспечивает 
закладку до 1500 т сенажа в смену. При работе 
на кукурузе производительность составит до 
200 т в час, дробление зерна – до 99%. 

F 2650, агрегатированный жаткой MH 750 
с шириной захвата 7,5 м, в сентябре 2022 года 
заготовил за 8 часов 1443 т кукурузы на силос. 
Так был установлен рекорд по самой большой 
массе убранного силоса одним комбайном за 
8-часовую смену в России.

Комбайны F 2650 уже работают в Удмуртии, 
в этом сезоне на поля выйдут ещё несколько 
машин.

В прошлом году F 2650 приобрели 
в АО «Новая жизнь» Воткинского района Уд-
муртии. Как рассказал директор хозяйства Ми-
хаил Александрович Горбунов, необходимость 
такой машины была обусловлена намерением 
хозяйства увеличивать посевы кукурузы. 

«Самое главное достоинство комбай-
на – высокая производительность, – говорит 
Михаил Александрович. – У него шестици-
линдровый рядный двигатель с турбонад-
дувом с номинальной мощностью 611 л. с. 
Конечно, для уборки травы он и не нужен. 
На ней он использует только половину своих 
возможностей. Он рассчитан на кукурузу, 
подсолнечник. У него жатка широкая, идёт он 
хорошо, быстро. Некоторые тракторы за ним 
не успевают.  Комбайн нам нужен был срочно, 
т. к. имеющаяся в хозяйстве техника вышла из 
строя. В связи с санкциями ждать необходи-
мые запчасти очень долго, был риск не успеть 
заготовить корма. У Ростсельмаш техника 
в наличии и с понятными сроками поставки за-
пасных частей – это бесспорное преимущество 
производителя». 

F 2650 максимально функционален, 
в базовой комплектации есть система внесения 
консервантов, АЦСС, система копирования 
почвы, также агромашина оснащена системой 
дистанционного мониторинга РСМ Агротро-
ник. Дополнительно устанавливается система 
РСМ Контроль силосопровода, позволяющая 
автоматизировать процесс выгрузки и миними-
зировать потери. 

ПРИ ВЫБОРЕ КОРМОУБОРОЧНОГО КОМБАЙНА СЛЕДУЕТ ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ НА ПОТРЕБНОСТЬ 
В КОРМАХ, ПЛАНИРУЕМЫЙ ОБЪЁМ РАБОТЫ ДЛЯ КАЖДОЙ ЕДИНИЦЫ ТЕХНИКИ, ВЫРАЩИВАЕМЫЕ 
КУЛЬТУРЫ, А ТАКЖЕ ПРИМЕНЯЕМУЮ В ХОЗЯЙСТВЕ ТЕХНОЛОГИЮ ЗАГОТОВКИ КОРМОВ.

Рекордсмен на заготовке кормов 

В

• МИКРОУДОБРЕНИЯ «ЧУДОЗЁМ» – ускоряют 
процесс прорастания семян, минимизируют 
угнетающее действие от протравителей и других 
СЗР, содержат сбалансированный набор макро- 
и микроэлементов в хелатной форме.

• БИОПРЕПАРАТЫ GROW* обладают 
ростостимулирующим и фунгицидным действием. 
Применяют для обработки семян и по листу.

• МОНОПРЕПАРАТЫ БОР, БОР MAX, 
ЦИНК, АЗОТ-КАЛИЙ-МАГНИЙ, СЕРА – 
для профилактики дефицита химических 
элементов по потребности культур.

РЕ
КЛ

АМ
А

«СПЕЦХИМАГРО»: 
ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННАЯ ПРОДУКЦИЯ

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ КОМПАНИИ ООО «СПЕЦХИМАГРО» В УДМУРТИИ 
НАТАЛИЯ КАРГАПОЛЬЦЕВА: 8-953-683-29-51, 8-922-947-79-44. ОФИС: 8 (83361) 3-43-79, 3-40-40

НОВИНКИ!

.

*Гроу

«ЧУДОЗЁМ АЗОТ С МИКРОЭЛЕМЕНТАМИ» - 
АЗОТ (N) – 415 Г/Л (32 %)

жидкое комплексное минеральное удобрение 
с высоким содержанием азота, обогащённое 
полным комплексом мезо- и микроэлементов 

в легкоусвояемой форме. Норма расхода 2-4 л/га, 
норма рабочего раствора 100-200 л/га.

«ЧУДОЗЁМ БОР 
С МЕМБРАННЫМ ПРОНИКАТЕЛЕМ» 

N 85 Г/Л + B 190 Г/Л
Бор-этаноламин обеспечивает полное поглощение 
бора и увеличивает подвижность элемента внутри 

тканей растений, повышая эффективность 
от применения препарата.
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ндрей Геннадьевич, с какими 
ключевыми результатами 
встречаете важную дату? 
– Безусловно, нам есть чем 

гордиться. За годы работы мы стали про-
водником цифровых технологий во все 
ключевые сферы экономики, в том числе 
в АПК. «Цифра» – качественно работающий 
инструмент, повышающий эффективность 
процессов, сокращающий объёмы ручного 
труда, финансовые затраты, обеспечивающий 
высокую конечную рентабельность деятель-
ности, и мы за счёт комплекса цифровых 
услуг в области спутникового мониторинга 
помогаем предприятиям в динамичном 
развитии, преумножении производственных 
успехов, финансово-экономических показате-
лей. С нами растут и развиваются!

Нашими партнёрами являются многие 
предприятия Удмуртии и других регионов, по 
системе спутникового мониторинга обслужи-
ваем тысячи единиц автомобилей и коммер-
ческого транспорта, и каждый месяц число 
заказчиков растёт – подключаем к системе 
новый транспорт.

– ООО «Глобал» – известный бренд, компа-
ния, которой доверяют. Какие услуги наиболее 
востребованы? 

– Сегодня предприятия хорошо понимают: 
или мы используем возможности «цифры» и 
выходим на новый уровень эффективности, 
или работаем по старым схемам и откаты-
ваемся назад. Те, кто хочет быть в лидерах, 
выбирают сотрудничество с нами.

Особенно тесно работаем с предприятиями 
сельского хозяйства. Аграрии уверенно идут 
по пути внедрения современных технологий 
и в этом направлении видят нашу компанию 
в качестве стратегического партнёра. 

Популярностью пользуются все наши 
продукты, в том числе и вышедшие на рынок 

недавно. Это цифровой путевой лист, по-
зволяющий автоматизировать оформление 
документов для контроля работы транспорта и 
водителя, Системы Информационного Сопро-
вождения для «умного» контроля производ-
ства, топливо-раздаточные колонки, обеспе-
чивающие автоматическую раздачу топлива. 
Предприятия сельского хозяйства используют 
такой наш продукт, как датчик заполнения 
бункера на зерноуборочных комбайнах, 
позволяющий систематизировать подсчёты 
урожая, контролировать труд механизаторов, 
в конечном итоге – повышать экономическую 
эффективность работы.

– Современный период – непростой для 
предприятий, экономики в целом. Как ваша 
компания чувствует себя в это время?

– Считаю, что один из показателей 
устойчивости компании, её конкурентоспособ-
ности – это как раз результативность работы 
в турбулентный период. За последнее время 
мы существенно нарастили объёмы работы, 
увеличили численность команды, сгенерирова-
ли и реализовали новые прорывные проекты. 
Кризисный период ещё раз показал: ООО «Гло-
бал» эффективно работает в любые времена, 
независимо от внешних факторов. Потому что 
наша цель – не просто работать, а содейство-
вать партнёрам в развитии. 

– Вы сказали о новых прорывных проектах. 
Можно ли о них подробнее?

В ЭТОМ ГОДУ ООО «ГЛОБАЛ» – НАДЁЖНЫЙ ПАРТНЁР, ПРЕДЛАГАЮЩИЙ ПРЕДПРИЯТИЯМ РАЗЛИЧНЫХ 
ОТРАСЛЕЙ КОМПЛЕКС УСЛУГ В ОБЛАСТИ СПУТНИКОВОГО МОНИТОРИНГА ТРАНСПОРТА, ОТМЕЧАЕТ 
10-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ. К ЭТОМУ МОМЕНТУ КОМПАНИЯ ПОДОШЛА С БОЛЬШИМИ ДОСТИЖЕНИЯМИ 
И АМБИЦИОЗНЫМИ ПЛАНАМИ. ОБ УСПЕХАХ И ПЕРСПЕКТИВАХ РАЗВИТИЯ РАССКАЗЫВАЕТ 
ОСНОВАТЕЛЬ И ДИРЕКТОР ООО «ГЛОБАЛ» АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ ПЕТУХОВ.

Поставьте нам любую 
задачу, и мы её решим

– Новые проекты ООО «Глобал» мож-
но назвать во многом революционными. 
Например, недавно мы вывели на рынок 
такую собственную разработку, как система 
взвешивания контейнера (СВК). Новшество 
позволяет удалённо отслеживать вес каждого 
контейнера на площадках при работе спец-
техники по вывозу мусора, оптимизировать 
логистику: рассчитывать количество машин 
и контейнеров, необходимых для сбора, пла-
нировать оптимальные маршруты, реально 
оценивать работу сотрудников. 

Нашей разработкой заинтересовались 
лидеры отрасли, в частности, Регоператор 
по обращению с ТКО в Удмуртии. Мы уже со-
трудничаем по этому направлению. 

Выводу на рынок «умного» датчика предше-
ствовала колоссальная работа нашей команды. 
Мы вложили в проект много ресурсов – интел-
лектуальных, кадровых, временных, и он вновь 
доказал: ООО «Глобал» готово к решению 
инновационных, нестандартных задач.

– Новые разработки будут полезны и 
другим вашим партнёрам?

– Конечно. Мы можем разработать любой 
инструмент для удалённого контроля, управ-
ления рабочими процессами, повышающий их 
эффективность. В том числе для предприятий 
АПК, у которых есть постоянная необходи-
мость в наращивании показателей.

– Как конкретное хозяйство может понять, 
где ему применить системы контроля для по-
вышения производственных планок?

– Для этого и работает наша компания. 
Мы выезжаем в хозяйство, выявляем «узкие» 
места, где можно провести оптимизацию, 
находим точки роста и разрабатываем под них 
«авторские» решения.  

Отдельно отмечу, что системы контроля 
устраняют главный барьер роста – челове-
ческий фактор. Статистика неумолима: 90% 
ошибок в работе совершается из-за принятия 
человеком неверных решений. Системы и 
устройства контроля – вне таких рисков. 

Просто ставьте нам задачи, и мы решим 
их так, чтобы ваши предприятия выходили на 
новый уровень рентабельности и развития. 

-А

Андрей Геннадьевич ПЕТУХОВ,  
основатель и директор ООО «Глобал»

 +7 (3412) 24-04-20
global-glonass.ru

vk.com/global_glonass_izhevsk  

Юбилей / Предприятие
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8 (84342) 5-72-30, +79869062670 – Газизов Рушан Наилевич – руководитель отдела продаж; 
8 (84342) 5-72-30, +79178720069 – Хамзина Разина Гильмулловна – руководитель отдела закупок сырья.
zrm16rus@gmail.com, rosoilkt@gmail.com.       ZRM16RUS.RU
Республика Татарстан, Чистопольский район, с. Галактионово, ул. Зелёная, 35Б

• масло подсолнечное нерафинированное, 1 сорт, ГОСТ 1129-2013
• масло рапсовое нерафинированное, ГОСТ 31759-2012
• жмых рапсовый (40% протеин асв), ГОСТ 80-96 
• жмых подсолнечный (36% протеин асв), ГОСТ 11048-95

ЗАКУПАЕМ РАПС, 
ПОДСОЛНЕЧНИК

По желанию с/х производителей заключаем договоры 
на давальческой основе маслосемян.
ООО «Завод растительных масел «ЧИСТОПОЛЬСКИЙ» 
также имеет возможность авансирования с/х производителей 
под будущий урожай без фиксирования цен.

СЕМЕНА БЕЛОЙ ГОРЧИЦЫ «РАПСОДИЯ», 
СЕМЕНА ЯРОВОГО РАПСА «ЯРИЛО»

ПРЕДЛАГАЕМ 
К ПОСЕВНОЙ
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ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ
– Ольга Юрьевна, вы немало лет проработали 
в хозяйстве бухгалтером, прежде чем воз-
главить предприятие. Насколько легко было 
вжиться в новую роль?

– Первый год сам по себе был не из 
лёгких, а для меня он стал ещё и проверкой на 
прочность. Но постепенно пришло понимание 
технологических процессов, их последова-
тельности.

Второй год было уже проще. Думаю, на-
училась общаться с коллективом, находить 
к каждому подход. А первое время для меня 
существовал психологический барьер: было 
сложно разговаривать с коллегами с позиции 
руководителя.

– Какие результаты за эти годы были для 
вас самыми существенными?

– В прошлом году мы получили статус 
племрепродуктора по голштинской породе, 
хотя работать стало ещё сложнее, потому что 
требования ужесточаются. 

Для меня как руководителя немаловаж-
но и то, что мы сейчас в состоянии купить 
новую технику, вовремя платить и повышать 
зарплату.

– Всегда проблема, особенно для нового 
председателя, – выбор направлений для 
инвестиций. В этом плане вам повезло – 
у вас кооператив, и вы сообща принимаете 
решения.

– Да, все решения, которые требуют кол-
лективного мнения, особенно вопросы приоб-
ретения техники, строительства, принимаются 
на правлении хозяйства.

– Не приходится сталкиваться с такой 
позицией: «Повышайте лучше зарплату, чем 
что-то приобретать»?

– Работники, наоборот, сами предлагают 
купить то или иное оборудование для 
улучшения условий труда, повышения 
производит ельности. Например, сейчас 
просят приобрести «КамАЗ», потому что 
один «газик» не справляется со всем 
объёмом работ.

ХОРОШИЙ ГОД
– Прошедший год вас порадовал?

– Не повторяется ни один год, не только 
в сельском хозяйстве, но и в других отраслях 
экономики. 2022-й был неоднозначным – 
одновременно и сложным, и щедрым.

Весна выдалась затяжной, шли дожди, 
мы долго не могли заехать на поля, поэтому 
целый месяц сеяли. Для нашего хозяйства 
было бы катастрофой повторение 2021 года  – 
тогда уже весной пришлось покупать корма, 
немного приобрели и фураж.

Помню, как старались спасти ситуацию. 
Уже в июне закладывали в яму однолетку, 
добавляли кислоту, чтобы быстрее шла 
ферментация. И по мере поспевания кормили 
таким силосом скот, а на зелёнку всё равно не 
перешли, чтобы не потерять в надоях.

Но постепенно ситуация начала менять-
ся. В прошлом году увеличили на 300 га 
площадь под зерновые, сейчас общая пашня 
хозяйства 2400 га, и собрали рекордный 
урожай зерновых и зернобобовых – 3300 т, 
получив 30 ц/га.

– Раньше не раз приходилось слышать, 
что ваши скудные почвы больше 20 ц/га дать 
не могут.

– Оказывается, могут. А в этом году 
хочется, конечно, получить урожай не меньше. 
Поэтому обновляем сорта семян пшеницы, 
ячменя, овса. Зерно, собранное в прошлом 
году, пока не продаём – предыдущий год на-
учил бережливости, тем более что на него нет 
хорошей цены.

– Получили корма хорошего качества?
– В среднем неплохие, особенно порадо-

вал второй укос многолетних трав – клевера, 
люцерны. Поэтому свои корма составляют 
основу рациона животных, разделённых на 
четыре группы, приобретаем лишь жмых, 
зерно кукурузы. 

– Наверное, это напрямую сказалось на 
валовом производстве молока. Его удалось 
поднять?

– По итогам 2022 года нарастили валовое 
производство молока на 7%, надоив на корову 
7045 кг молока. Сейчас ежедневно получаем 
12 т молока, но продуктивность выросла не-
значительно. Прибавку в надоях удалось полу-
чить благодаря увеличению дойного стада на 
43 головы – до 568 коров. Можно было бы и 
больше добавить животных, но мы столкну-
лись с проблемой дефицита стойловых мест, 
поэтому в этом году собираемся строить 
родильное отделение на 110 голов.

– Для уменьшения себестоимости молока 
постоянно приходится работать над оптими-
зацией производственных процессов?

– В прошлом году приобрели погрузчик 
«Маниту», гидравлическую борону. Сейчас 
парк техники укомплектован, но он требует 
постоянного обновления, что мы периодиче-
ски и делаем. Приобретается новая техни-
ка – и появляется возможность высвободить 
работников, перенаправить их для решения 
других задач. При этом при сокращении ра-
ботников на определённом производственном 
участке появляется возможность увеличить 
зарплату оставшимся специалистам.

1 АПРЕЛЯ ИСПОЛНЯЕТСЯ ДВА ГОДА, КАК ОЛЬГА ЮРЬЕВНА ЧЕКАЛЕВА РАБОТАЕТ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СПК «АКСАКШУР» МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА. А ЧЕРЕЗ ДЕСЯТЬ ДНЕЙ ЕЩЁ 
ОДИН ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЙ ДЕНЬ В ЕЁ БИОГРАФИИ – ЮБИЛЕЙ.

Юбилей / Персона

Счастливый день

Ольга Юрьевна ЧЕКАЛЕВА,
председатель СПК «Аксакшур»
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Агропром Удмуртии 

На данный момент в хозяйстве 75 человек, 
а в летнее время штат увеличивается до 80 
и даже больше. Тем не менее испытываем 
дефицит в животноводах – когда оператор ма-
шинного доения болеет или уходит в отпуск, 
сложно бывает найти ему замену.

ОСНОВА ОСНОВ – КАДРЫ
– Вы наверняка постоянно думаете над тем, 
как сделать работу в животноводстве более 
привлекательной, как улучшить условия 
труда?

– Конечно, приходится над этим ра-
ботать. Ремонтируем фермы, сейчас плани-
руем строить родилку. Однако повлиять 
на режим работы операторов машинного 
доения пока не можем. Дойка на МТФ 

предприятия двухразовая, первая начинает-
ся в 5.30 утра.

Но главное – надо переводить скот на бес-
привязное содержание, а для этого рекон-
струировать существующие помещения или 
строить новые. 

Зарплата на предприятии каждый год рас-
тёт. По итогам прошлого года она составила 
в среднем 33 тыс. рублей. Но мы постоянно 
думаем и о других стимулах. Например, пла-
нируем отправлять работников в поездки по 
 стране и Удмуртии. 

– Начало работы в такие ранние часы 
молодёжь особенно напрягает.

– Единицы молодых людей приходят на 
ферму. К сожалению, нынешнее молодое 
поколение упущено. Надо с раннего детства 

прививать ему любовь к любой работе, в том 
числе в сельском хозяйстве. Но этого не 
случилось, поэтому имеем то, что имеем. 
Вообще, проблему притока новых кадров ис-
пытывают все отрасли – мало молодых людей 
оканчивают школы, меньше рождается детей. 

– Каким для вас бывает счастливый день?
– Каждый день бывают счастливые момен-

ты. Но чтобы весь день... Иногда просыпаешь-
ся утром в плохом настроении, а потом идёшь 
на ферму и видишь, что ещё вчера болевшая 
корова поправилась, начала вставать, давать 
молоко, – и сразу радостно становится на 
душе. Поэтому, считаю, счастливым может 
быть каждый день, всё зависит от тебя, от 
восприятия этих положительных, приятных 
моментов.

Коллектив животноводов и специалистов хозяйства
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этом году в мероприятии приняли 
участие 340 экспонентов из 37 ре-
гионов России, а также Республики 
Беларусь, Китая, Кыргызстана, 

Южной Кореи. За всю историю выставок это 
была самая большая экспозиция – на площади 
17,6 тыс. кв. м, только на открытой площадке 
было представлено более 180 единиц сельхоз-
техники.

В рамках мероприятия прошло 25 кон-
ференций, панельных дискуссий и круглых 
столов.

ДРАЙВЕР ЭКОНОМИКИ
В первый день состоялось пленарное заседа-
ние «Будущее российского села». Экспертам 
в области молочной отрасли, птицеводства, 
мясного скотоводства было предложено 
высказать свою точку зрения на текущую 
ситуацию в АПК и поделиться своим видением 
перспектив развития комплекса.

Сегодня сельским хозяйством 
в стране занимается 18% жителей 
страны, сообщила директор по 
аграрной политике НИУ «Выс-
шая школа экономики» Евгения 
Викторовна Серова, д. э. н. 
Для сравнения: во всём мире 
25% населения живёт в сельской 
местности, но лишь 2–3% работает 
в сельском хозяйстве. 

Она сообщила, что среди отдельных каби-
нетных экономистов бытует мнение, что можно 
вполне жить в шести мегаполисах. По мнению 
Серовой, это антинациональная идея, потому 
что стране не выжить без сельской местности – 
в ином случае существенные доли экономичес-
ких ресурсов будут выброшены из обращения, 
мы потеряем огромную часть своего экономи-
ческого потенциала и др.

ЭКСПОРТ КАК ПРИОРИТЕТ 
В РАЗВИТИИ
Драйвером экономики России выступает и 
молочный сектор. По итогам прошлого года 
в сельхозорганизациях произвели 24,5 млн т 
молока, прирост валового производства 

составил порядка 3% (800 тыс. т), при этом 
экспорт снизился на 17%, привёл данные 
генеральный директор Национально-
го союза производителей молока 
Артём Сергеевич Белов. Рост про-
изводства молока за первые два 
месяца – 8%. И если таким об-
разом ситуация будет развиваться 
в дальнейшем, по году мы можем 
получить фантастический объём 
молока, который будет давить на рынок. 
В любом случае среднегодовая динамика за 
последние годы сохранится. При этом ожидать, 
что у нас резко возрастёт спрос, тоже не стоит. 
И один из выходов из сложившейся ситуации, 
по мнению Белова, – это достаточно динамич-
ное развитие экспорта, которое может стать 
стратегическим приоритетом как для произво-
дителей, так и для переработчиков молока. 

За последние восемь лет объём импорта со-
кратился почти на треть. И в дальнейшем стоит 

развивать это направление. На биржевых 
рынках продаются такие товары, как 

масло, сухое молоко и сыворотка. 
И сейчас государство, понимая, что 
экспорт должен стать приоритетом 
в развитии, очень хорошо поддер-

живает это направление льготными 
кредитами и возмещением затрат на 

строительство экспортоориентирован-
ных мощностей. 

БАШКИРСКИЙ ВАРИАНТ
В отличие от других регионов России, в Баш-
кортостане огромная часть населения до 
сих пор проживает в сельской мест-
ности. Доля сельского населения 
республики составляет 38%, 
или 1,5 млн человек, говорил 
на пленарном заседании пре-
мьер-министр правительства 
Республики Башкортостан Андрей 
Геннадьевич Назаров. В прошлом 
году башкирские аграрии произвели 
на 247 млрд руб. продукции, с ростом 28%. 
С 2017 года экспорт продукции сельского 
хозяйства региона увеличился в восемь раз, 

в пять раз стало больше экспортёров. Суще-
ственно изменилась структура экспорта. Если 

раньше экспортировали в основном 
сырьё, то сейчас – больше перерабо-

танную продукцию.
На ближайшую перспективу 

Назаров обозначил пять трендов 
в развитии АПК Башкирии. 

Во-первых, эффективность 
использования земельных ресурсов. 

Сейчас в республике идёт процесс инвен-
таризации земли. «Мы считаем, что на земле 
должны остаться только добросовестные про-
изводители», – сказал премьер-министр.

Второй тренд – привлечение кадров в сель-
ское хозяйство и повышение их квалификации. 
На сегодняшний день отрасль испытывает 
кадровый дефицит в объёме 2 тыс. человек. 
Поэтому три последних года в регионе более 
активно занимаются этой проблематикой – 
создают агроклассы (есть уже 70 агроклассов 
в сельской местности и 12 производственных 
площадок, на которых идёт обучение). Специ-
алистам до 35 лет предоставляются гранты для 
дополнительного обучения и приобретения 
жилья в размере 750 тыс. рублей.

Третий тренд – создание комфортных усло-
вий на селе в рамках программы комплексного 
развития сельских территорий.

Четвёртый – развитие рынка органической 
продукции, которая производится в основном 
в фермерских хозяйствах. К слову, в республи-
ке за последние 10 лет количество фермеров 
удвоилось. 

И пятый тренд – это цифровизация и авто-
матизация АПК. 

На пленарном заседании 
Е. В. Серова отметила такую важную 
особенность современности: мы не 
заметили, как сельское хозяйство 
стало передовым отрядом нашей 

экономики, как были созданы 
новые сферы АПК (ещё 20 лет назад, 

например, о производстве мяса индюшки 
в России и не слышали, не было и сектора 
интенсивного откорма скота). И эта динамика 
в развитии отрасли будет продолжена!

21–24 МАРТА В УФЕ ПРОШЛИ АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ ФОРУМ «АГРОКОМПЛЕКС» 
И 33-Я МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА. 

Событие / Выставка

В

 Будущее – за селом
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текущем году праздник 
животноводов отметили 
в ДК «Металлург» 
в Ижевске. Победи-

телей конкурса «За достиже-
ние наивысших показателей 
в молочном скотоводстве за 
2022 год», гостей приветствова-
ли зампредседателя правитель-
ства Удмуртии Ольга Викторовна 
Абрамова и министр сельского 
хозяйства и продовольствия УР 
Михаил Владимирович Юдин.

Помимо победителей конкурса, 
на мероприятии чествовали 
животноводов, удостоенных 
федеральных наград. Так, звание 
«Почётный работник агропромыш-
ленного комплекса России» было 

присвоено директору ООО «Заря» 
Завьяловского района Фариду 
Анасовичу Валитову. Почётны-
ми грамотами Министерства 
сельского хозяйства РФ награж-
дены оператор машинного доения 
СПК «Держава» Можгинского 
района Надежда Васильевна Алек-
сандрова, учётчик молочно-товар-
ной фермы № 3-4 СПК «Свобода» 
Увинского района Галина Михай-
ловна Буркова, главный зоотехник 
СПК «Луч» Можгинского района 
Татьяна Всеволодовна Терентьева, 
телятница СПК (колхоза) «Красный 
Октябрь» Можгинского района 
Нина Ивановна Ходырева.

Благодарности федерального 
Минсельхоза получили животно-

вод ООО «Кипун» Шарканского 
района Тамара Алексеевна 
Антипова и оператор машинного 
доения ООО «Мир» Шарканско-
го района Ольга Михайловна 
Хохрякова. 

Удмуртия остаётся в числе 
лидеров по объёму производства 
молока. Республика на третьем 
месте в ПФО по валовому произ-
водству молока во всех катего-
риях хозяйств и на четвёртом 
в России – по объёмам произ-
водства молока в СХО. Успешная 
работа предприятий вывела на 
лидирующие позиции в Удмуртии 
Вавожский, Шарканский, Алнаш-
ский, Можгинский и Увинский 
районы.

Топовые места Удмуртия 
занимает и по другим показа-
телям. Например, шестое место 
в ПФО по объёму производства 
яиц и седьмое – по производству 
мяса (183 тыс. т). В российском 
рейтинге республика на девятой 
позиции по приросту производ-
ства говядины в крестьянско-
фермерских хозяйствах. Прирост 
в 2022 году к 2021 году составил 
11,8%. Поголовье КРС мясных 
пород в 46 хозяйствах выросло 
по сравнению с 2021 годом 
на 49%.

Наши животноводы 
в 2022 году произвели 62,7 тыс. т 
мяса птицы, 45,8 тыс. т свинины, 
1094,8 млн шт. яиц, вырастили 

ЧЕСТВОВАТЬ ЛУЧШИХ ЖИВОТНОВОДОВ В УДМУРТИИ СТАЛО ДОБРОЙ ТРАДИЦИЕЙ. 
ЕЖЕГОДНО В МАРТЕ НА ЦЕРЕМОНИЮ НАГРАЖДЕНИЯ ПРИГЛАШАЮТСЯ РУКОВОДИТЕЛИ, 
СПЕЦИАЛИСТЫ И РАБОТНИКИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, ВЕТЕРАНЫ 
ОТРАСЛИ ЖИВОТНОВОДСТВА, ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОБРАЗОВАНИЯ, НАУКИ И БИЗНЕСА.

Событие / Праздник

Игорь ЕГОРОВ

В

Идём 
на миллион
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Район Валовое производство молока, т Рост, %

Вавожский 98124,4 109,9

Шарканский 82965,5 113,4

Алнашский 61086,1 107,4

Можгинский 60101,3 98,8

Увинский 56940 106,8

Есть мнение

Людмила Александровна ИВАНОВА, 
замглавы администрации МО «Муниципальный 
округ Кезский район» по экономике и финансам:
– Мне кажется, праздник удался. Его организация 
была на высоком уровне. Всё прошло быстро и 
чётко. Ну и, конечно, понравился концерт. Многие 
из зала даже пошли танцевать. Было весело. 

Ирина Викторовна МЕДВЕДЕВА, 
глава КФХ Малопургинского района:
– Я рада, что коллектив нашей фермы удостоился 
награды. Мы заняли второе место в конкурсе 
«За достижение наивысших показателей в мо-
лочном скотоводстве за 2022 год среди трудовых 
коллективов молочно-товарных ферм крестьянских 
фермерских хозяйств». Значит, мы не напрасно старались работать. 
Поэтому и настроение на торжестве было праздничным. Хотелось 
сказать спасибо организаторам за прекрасный концерт. 

Сергей Павлович СОРОКИН, 
председатель СПК «Держава» 
Можгинского района:
– Каждый раз, приходя на праздник животново-
дов, испытываешь разные чувства, в зависимости 
от ситуации. Прошлый год был для нашего хозяй-
ства не слишком успешным, поэтому большой радости 
от праздника я не испытывал. Но всё же эту небольшую грусть 
скрасила награда нашему оператору машинного доения Надежде 
Васильевне Александровой. Награда высокая – Почётная грамота Ми-
нистерства сельского хозяйства России. Ну и, конечно, все получили 
удовольствие от к онцерта Наташи Королёвой. 

1185 т товарной рыбы. Зверово-
ды заготовили 92,8 тыс. шкурок 
норок. Пчеловоды получили 850 т 
мёда.

В Удмуртии 2930 голов 
лошадей, 4744 головы коз, от 
которых надоено 1286 т молока, 
что на 61% больше уровня 
2021 года. 

Как отметила Ольга Викто-
ровна Абрамова, итоги 2022 года 
позволяют в 2023-м планировать 
объём производства молока 
в 1 млн тонн. В прошлом году 
валовое производство молока 
в Удмуртии составило 967,6 тыс. т, 
поэтому данная задача вполне 
осуществимая. 

– Наши достижения – это 
результат долгой, продуктивной 
работы всех предыдущих поко-
лений, – сказала Ольга Викто-
ровна. – Сегодня на празднике 

присутствуют ветераны животно-
водства, и я хочу поблагодарить 
их за то, что они создали крепкий 
фундамент, который мы обязаны 
развивать, наращивать, укреплять, 
в том числе – и при помощи 
молодёжи. 

Подарки и награды, конечно, 
приносят радость. Но настоящий 
праздник не может быть без 
заключительного концерта. Это 
тоже стало доброй традицией 
Дня животновода. Перед селя-
нами в разные годы выступали 
«Песняры», «Самоцветы», наши 
удмуртские «Шундыр жыт», 
«Италмас» и другие. Кульмина-
цией этого праздника стал кон-
церт Наташи Королёвой, который 
имел огромный успех. Когда 
зазвучали «Жёлтые тюльпаны», 
зрители поддержали артистку 
танцами.

 РЕЙТИНГ РАЙОНОВ ПО ВАЛОВОМУ ОБЪЁМУ ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА

В
новь по результатам проверки 
успешно подтвердив свой статус, 
«АСПЭК-органик» была внесена 
в реестр органических производи-

телей России с выдачей соответствующего 
сертификата от «Роскачество». А выпускае-
мая ею продукция торговой марки Relaggio 
была отмечена знаком «ОРГАНИК». Только 
такая маркировка дает право официально 
называть продукты органическими, под-
тверждает, что они являются полностью на-
туральными и изготовлены из экологически 
чистого сырья.

Во-вторых, ООО «Экоферма «Дубровское», 
где выпускается сырьё для производства, за-
няла первое место в ежегодном республикан-
ском конкурсе среди сельскохозяйственных 
организаций по приросту объёма реализо-
ванного молока. В 2022 году здесь надоили 
5511,9 т молока. Повышая валовой надой, 
предприятие неизменно сохраняет высокое 
качество и исходного сырья, и всей произво-
димой продукции. 

– Когда я возглавил предприятие, в первую 
очередь был удивлён масштабом мышления 
инвестора, который поверил в это направление 
аграрного бизнеса, вложил в него силы, душу, 
средства. И в результате сегодня в Киясовском 
районе, в живописном и экологически чистом 
месте – дер. Лутоха – находятся наши органи-
ческие фермы и современнейший, передовой, 
высокотехнологичный завод по переработке 

молока, – рассказывает Константин Олегович 
Володин,  управляющий ООО «Экоферма 
«Дубровское» и ООО «АСПЭК-органик».

В России «Аспэк-органик» является ве-
дущим предприятием среди производителей 
органической продукции. Предприятие имеет 
в собственности 6000 га земли, производ-
ственные комплексы мощностью 2100 го-
лов КРС, в том числе 950 дойных коров, 
1300 голов коз. Ведя экологичный, социально 
ответственный агробизнес, в основе которо-
го – бережное отношении к животным, забота 
о здоровье людей и благополучии экосистемы 
в целом, «Аспэк-органик» завоевывает сердца 
и любовь всё большего количества жителей 
Урала, Повольжья и других регионов. Так, тер-
мостатная сметана Relaggio с массовой долей 
жира в текущем году заняла первое место на 
органическом конкурсе  на 
выставке «Продэкспо 2023. 
 И это – очередная, достойная 
победа производителя из 
Удмуртии. 

КОМПАНИЯ «АСПЭК-ОРГАНИК», ВХОДЯЩАЯ В СОСТАВ АГРОХОЛДИНГА «АСПЭК», В НАЧАЛЕ 
ТЕКУЩЕГО ГОДА ОДЕРЖАЛА СРАЗУ ЖЕ НЕСКОЛЬКО ЗНАЧИМЫХ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ПОБЕД. 

Органик-бренд из Удмуртии 
подтверждает качество 

РЕ
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де родилась, там и 
пригодилась. Это про 
меня. Я верна своей 
жизненной доро-

ге, – с улыбкой говорит Татьяна 
Всеволодовна, бывшая комсо-
молка сводного комсомольско-
молодёжного отряда операторов 
машинного доения, просла-
вившая родной муниципалитет 
как неоднократный победитель 
конкурса «Лучший зоотехник 
района», заслуженный работник 
сельского хозяйства Удмуртской 
Республики. Она всю жизнь – на 
одном предприятии, в одной 
и той же сфере, и какой-либо 
другой судьбы себе и не мыслит. 
После окончания школы Татьяна 
получила свой первый производ-
ственный опыт в колхозе «Вос-
ход» – прародителе современно-
го «Луча». В 1992 году окончила 

Ижевский сельскохозяйственный 
институт, став дипломированным 
животноводом. В 1997 году её 
назначили заведующей МТФ 
Ерошкино, а спустя два года 
она стала главным зоотехником 
хозяйства. И тогда, и сейчас 
своей главной задачей Татьяна 
Всеволодовна видит увеличение 
производственных показателей 
в животноводстве и как грамот-
ный специалист делает со своей 
стороны всё возможное для её 
реализации.

В настоящее время 
в СПК «Луч» содержится 1750 го-
лов КРС, в том числе 800 дойных 
коров. Благодаря плодотворной 
работе всей зоотехнической 
службы хозяйство ежегодно 
наращивает производственные 
показатели. И в 2022 году здесь 
также отлично поработали: 

валовой надой был увеличен на 
600 тонн. На фуражную голову 
получено 6690 кг молока, при-
рост к уровню 2021 года составил 
900 кг. 

– Наш коллектив действитель-
но постарался, чтобы получить 
такой результат. И во многом ему 
способствовала балансировка 
рационов. Только за счёт данной 
меры, даже несмотря на нехватку 
дойных коров, смогли обеспечить 
прирост производства, – отмечает 
Татьяна Всеволодовна. 

На 2023 год в СПК «Луч» – 
также серьёзные производ-
ственные намерения. Во-первых, 
хозяйству предстоит в очередной 
раз подтвердить статус племен-
ного репродуктора, который был 
ему присвоен в 2013 году. А что-
бы соответствовать этому уров-
ню, нужно развивать производ-

ПОЧТИ 40 ЛЕТ ТРУДОВОЙ БИОГРАФИИ ПОСВЯТИЛА ЖИВОТНОВОДСТВУ ГЛАВНЫЙ 
ЗООТЕХНИК СПК «ЛУЧ» МОЖГИНСКОГО РАЙОНА ТАТЬЯНА ВСЕВОЛОДОВНА 
ТЕРЕНТЬЕВА. В ТЕКУЩЕМ ГОДУ ЕЁ ОТЛИЧНАЯ РАБОТА БЫЛА ОТМЕЧЕНА ПОЧЁТНОЙ 
ГРАМОТОЙ МИНИСТЕРСТВА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.

Татьяна Всеволодовна 
ТЕРЕНТЬЕВА,
главный зоотехник СПК «Луч» 
Можгинского района

Единственная и неповторимая 

ство. По надоям здесь нацелены 
на дальнейший рост – в текущем 
году до 7000 кг на фуражную 
голову, и для этого в «Луче» 
есть все предпосылки. Ещё одна 
значимая цель – увеличить выход 
телят в расчёте на 100 голов 
коров. И ключ к успешной реали-
зации всех этих задач – конечно 
же, профессионализм коллектива 
и главного зоотехника хозяйства 
Татьяны Всеволодовны Терентье-
вой, для которой животновод-
ство – и профессия, и любимое 
дело, и судьба.

-Г

ван Леонидович Метелёв родился 
и вырос в д. Новая Бия Вавожского 
района, его родители работали 
в колхозе «Колос»: отец – механи-

затором, мама – животноводом. Когда после 
окончания школы встал вопрос «кем быть?», 
отец посоветовал пойти учиться на зоотехни-
ка – профессия востребована во все времена.

После окончания сельхозакадемии 
в 2013 году молодой специалист приехал 
в родную деревню, устроился в местное 
хозяйство. Девять лет заведовал МТФ в «Ко-
лосе», а в начале 2022 года его пригласили 
в молодое, но перспективное хозяйство 
ООО СП «Восток». «Мне хотелось попробо-
вать свои силы, реализоваться в профессии, 
поэтому я без сомнений принял предложение 
и переехал в Селтинский район, – говорит 
Иван Леонидович. – У предприятия серьёзные 
планы на будущее, которые поэтапно испол-
няются. Так, ведётся строительство молочного 

комплекса на 600 голов, который будет осна-
щён доильным залом «Параллель». Объект 
сдадут этой осенью. В дальнейшем планирует-
ся также создание фермы с доильным залом 
«Карусель».

Пока стадо в СП «Восток» небольшое – 
220 голов, но хозяйство ведёт работу по 
расширению молочного поголовья, закупается 
высокопродуктивный скот в других регионах 
России.

За последний год в животноводстве введе-
на поточно-цеховая система, сделан акцент на 
приготовлении качественных сбалансирован-
ных кормов с применением микро- и макро-
элементов. За счёт нововведений существенно 
выросла продуктивность стада: с 5707 кг 
в 2021 году до 7779 кг на голову в 2022 году. 
В текущем году план – 8200 кг молока на 
корову, 2000 т реализации молока.

Улучшилось и качество получаемого моло-
ка – сейчас его сдают в переработку высшим 

ИВАН ЛЕОНИДОВИЧ МЕТЕЛЁВ ЧУТЬ БОЛЕЕ ГОДА РАБОТАЕТ 
В ООО СП «ВОСТОК» СЕЛТИНСКОГО РАЙОНА – СТОЛЬКО ЖЕ ОН ТРУДИТСЯ 
И В ДОЛЖНОСТИ ГЛАВНОГО ЗООТЕХНИКА. ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА ОН 
ЗАНЯЛ ВТОРОЕ МЕСТО ПО УДМУРТИИ В КОНКУРСЕ ЖИВОТНОВОДОВ 
В НОМИНАЦИИ «ЗА ДОСТИЖЕНИЕ НАИВЫСШЕГО ПОКАЗАТЕЛЯ ПРИРОСТА 
РЕАЛИЗОВАННОГО МОЛОКА В ПРОЦЕНТАХ СРЕДИ ГЛАВНЫХ ЗООТЕХНИКОВ».

Иван Леонидович МЕТЕЛЁВ, 
главный зоотехник ООО СП «Восток» 
Селтинского района 

Надёжная школа

сортом. Для этого проводится обучение 
операторов машинного доения, где их учат 
соблюдать рутину доения.

«Впереди много задач, многое нужно 
сделать, и поэтому есть интерес, есть возмож-
ность применить свои знания и опыт, – от-
мечает Иван Леонидович. – Достигнутые за 
прошлый год результаты говорят о том, что 
я прошёл хорошую школу в СХПК «Колос». 
Я благодарен коллективу хозяйства и главно-
му зоотехнику Сергею Васильевичу Курбатову 
за совместную работу и за полученный багаж 
знаний о работе с молочным скотом».

И

Событие / Праздник
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СТРОЙКА ЗА СТРОЙКОЙ
В ООО «Тыловай»Татьяна Сте-
пановна трудится заместителем 
директора и во всём помогает 
мужу Вениамину Петровичу. 
А результаты её работы действи-
тельно знатные: в прошлом году 
удалось поднять реализацию 
на 161%. Сейчас в хозяйстве 
в среднем получают 26 кг моло-
ка от коровы в сутки, а в целом 
по предприятию – 5,75 тонны.

На данный момент здесь 
содержится 230 дойных коров, 
за счёт покупных нетелей их 
количество выросло на 20 голов. 
В планах – дальнейшее наращи-
вание поголовья.

Несколько лет назад 
в ООО «Тыловай» построили 
ферму на 200 голов, постепенно 
заполняется животными новое 
родильное отделение на 180 го-
лов. Строится телятник-про-
филакторий для телят до шести 
месяцев на 160 голов. 

В прошлом году удалось до-
биться неплохого выхода телят – 
88% – и, конечно, хочется эту 
планку не снижать.

ГЛАВНОЕ – 
ДОИТЬ ПРАВИЛЬНО
Высокие результаты прошлого 
года в животноводстве Татьяна 
Степановна связывает с тем, что 
в хозяйстве в силу нехватки своих 
специалистов стали активно со-
трудничать с консультантами. С их 
участием был составлен рацион 

с учётом потенциала животных и 
качества кормовой базы.

Свой для каждой группы – 
двух фаз сухостоя, новотельной, 
высокопродуктивной, произ-
водственной. Кроме этого, скот 
перевели на синхронизацию.

Немаловажное значение здесь 
уделяют тщательному соблюде-
нию технологий, особенно в про-
цессе доения коров. Правила, 
казалось бы, простые, но нельзя 
упускать из виду ни один этап.

НА ЖИВОТНОВОДСТВО 
РАБОТАЮТ ВСЕ
В последние годы хозяйство ак-
тивно обновляет машинно-трак-
торный парк. На полях работает 
техника таких именитых брен-
дов, как Ростсельмаш, «КУН». 
В прошлом году приобрели 
тракторы «Амкодор», «Киро-
вец 5». Купили немало оборудо-
вания – вспушиватель, грабли, 
пресс-подборщик, миксер с про-

ТАТЬЯНУ СТЕПАНОВНУ ПЕРЕВОЗЧИКОВУ АГРАРИИ УДМУРТИИ ХОРОШО ЗНАЮТ 
КАК ФЕРМЕРА ДЕБЁССКОГО РАЙОНА. НО НА САМОМ ДЕЛЕ У НЕЁ НЕСКОЛЬКО 
ДОЛЖНОСТЕЙ. ОБ ОДНОЙ ИЗ НИХ СТАЛО ИЗВЕСТНО НА РЕСПУБЛИКАНСКОМ 
ПРАЗДНИКЕ ПО ПОДВЕДЕНИЮ ИТОГОВ ГОДА В ЖИВОТНОВОДСТВЕ – ОНА ЗАНЯЛА 
ПЕРВОЕ МЕСТО В НОМИНАЦИИ СРЕДИ ЗООТЕХНИКОВ ПРЕДПРИЯТИЙ, ДОБИВШИХСЯ 
МАКСИМАЛЬНОГО ПРИРОСТА В ПРОЦЕНТАХ РЕАЛИЗАЦИИ МОЛОКА.

граммным управлением. Урожай 
для дебёсских полей также 
порадовал – в среднем собрали 
25 ц/га, убрали два укоса трав.

Многолетняя деятельность 
в сфере сельского хозяйства со 
всеми вытекающими из этого 
последствиями научила Татьяну 
Степановну не искать причины 
неудач на стороне и не ждать 
существенной помощи извне. 
Есть проблема – надо решать её 
самому, какой бы сложной на 
первый взгляд она ни казалась. 
Поэтому в хозяйстве отказы-
ваются от нерентабельных 
направлений, дефицит кадров 
решают тоже путём привлече-
ния консультантов со стороны, 
а недостающих работников – из 
Таджикистана, обеспечивая их 
достойной зарплатой, бес-
платными обедами и прочими 
социальными гарантиями.

Вызовы дня приходится при-
нимать по мере их поступления 
и решать задачи, не оглядываясь 
даже на результативное прош-
лое. А уж какой окажется новая 
высота, будущее покажет!

Татьяна Степановна 
ПЕРЕВОЗЧИКОВА,
заместитель директора 
ООО «Тыловай»

ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА 
ООО «ТЫЛОВАЙ» 
ДЕБЁССКОГО 
РАЙОНА ЗАНЯЛО 
В РЕСПУБЛИКАНСКОМ 
СОРЕВНОВАНИИ 
ЖИВОТНОВОДОВ
1 МЕСТО ПО ПРИРОСТУ 
В РЕАЛИЗАЦИИ 
МОЛОКА, В %: 
 +161%
 НАДОЙ НА ОДНУ 

КОРОВУ СОСТАВИЛ 7356 КГ 

Ужель 
та самая Татьяна?
Ужель 
та самая Татьяна?

РЕ
КЛ
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алина Михайловна, если 
учитывать официальный 
стаж, трудится в животно-
водстве уже 40 лет. 32 года 

проработала она оператором 
машинного доения, была брига-
диром молочно-товарной фермы, 
последние восемь лет выполняет 
обязанности учётчика. А по 
факту, азы этой профессии она 
начала осваивать ещё подростком: 
помогала во всём маме-доярке, 
затем подменяла других, сама 
доила коров. В те времена на 
ферме приходилось тяжело – 
дойка осуществлялась вручную, 
за каждой дояркой закреплялось 
по 15 голов. С введением первых 
доильных аппаратов нагрузка на 
работницу возросла до 25 коров, 
но техника ломалась часто, и 
Галина в свои 16 лет также была 
вынуждена руками доить такое не-
малое количество «подопечных». 

И, надо отдать ей должное, отлич-
но управлялась! Привыкнув к этой 
профессии, в другой стезе себя и 
не мыслила. Поэтому, отучившись 
несколько лет в Можгинском 
педучилище, сделала свой выбор 
в пользу сельского хозяйства – 
один раз и навсегда.

Наверное, только человек, 
который с детства занимался 
сельским трудом, может работать 
в животноводстве так, как это 
делает Галина Михайловна: вы-
полняя свои обязанности с полной 
самоотдачей и вкладывая частицу 
души в сельскохозяйственное 
производство в СПК «Свобода». 

– Работу свою я всегда любила 
и люблю. Она до сих пор мне 
нравится. Корова телится – сразу 
анализирую, размышляю, сколько 
молока она может дать. Разгова-
риваю с каждой. И они меня пони-
мают: зову по кличке – реагируют 

на голос, идут за мной, – расска-
зывает наша героиня.

Сегодня у неё немалый фронт 
работ по первичному племенному 
учёту – от контрольных доек до 
начисления заработной платы 
работникам. Поэтому её трудо-
вой день начинается очень рано, 
а заканчивается тогда, когда будут 
сделаны все дела, после вечерней 
дойки. Ежедневная кропотливая 
работа, ответственность и профес-
сионализм позволяют Бурковой 
вместе с коллегами добиваться 
высоких показателей в работе.

Несмотря на то, что полтора 
года назад Галина Михайловна 
вышла на заслуженный отдых, 
она продолжает трудиться. Как 
говорит сама, на награду не 
рассчитывала и благодарна руко-
водству СПК за то, что её труд был 
отмечен так высоко. И действи-
тельно, Почётная грамота Мин-

В СПК «СВОБОДА» УВИНСКОГО РАЙОНА – НОВЫЙ ГЕРОЙ. ГАЛИНА МИХАЙЛОВНА 
БУРКОВА, УЧЁТЧИК МТФ 3-4, ПО РЕЗУЛЬТАТАМ РАБОТЫ УДОСТОЕНА ПОЧЁТНОЙ 
ГРАМОТЫ МИНСЕЛЬХОЗА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.

Галина Михайловна БУРКОВА, 
учётчик МТФ 3-4 СПК «Свобода» 
Увинского района

Хорошо, когда работа – по душе!

сельхоза РФ – первая из наград 
федерального уровня – лучшее 
признание её заслуг в сельском 
хозяйстве Удмуртии.

Галина Михайловна Бурко-
ва – не только один из лучших 
животноводов республики. Она – 
счастливая мама и бабушка. У неё 
четверо детей, уже 11 внуков, 
которыми она гордится. И может, 
кто-то из них по примеру Галины 
Михайловны в перспективе будет 
ставить новые производственные 
рекорды на аграрной ниве респуб-
лики. 

Г

Накануне сезона

ПОСЕВНОЙ – ДОРОГУ!
На удивление тёплым выдался 
в Удмуртии первый весенний 
месяц. Погода поставила новые 
температурные рекорды. В результате, 
по прогнозу, посевная кампания 
должна начаться уже в середине 
апреля – на две недели раньше 
прошлогодней.
15 МАРТА, на полмесяца раньше, чем 
обычно, в республике был зафикси-
рован устойчивый переход суточных 
температур через 0 градусов Цельсия. 
Сугробы, которые в начале месяца до-
стигали в высоту до 80 см, к 22–23 мар-
та существенно уменьшились – на по-
лях появились проталины. А к 28 марта 
на открытых участках уже практически 
не было снега.
ВТОРАЯ ПОЛОВИНА марта также была 
отмечена аномально тёплой погодой. 
САМЫМИ ТЁПЛЫМИ в этот период 
стали 17, 24 и 27 марта – в эти дни 
столбик термометра обновил сразу 
три рекорда суточных температур. 
И в итоге март 2023 года стал вторым 
по температурному режиму после 
аномально тёплого для Удмуртии 
марта пандемийного 2020-го. 

С УЧЁТОМ ПОГОДНЫХ УСЛОВИЙ 
прогнозируемый пик паводка 
в Удмуртии сместился с 15 на 
10 апреля. По количеству 
осадков ситуация приближена 
к среднемноголетним значениям. 
Промерзание земли незначительное, 
что способствует хорошему 
впитыванию влаги в почву.

МЕЖДУ ТЕМ Удмуртия продолжает 
подготовку к весенне-полевым 
работам. Отраслевые предприятия 
продолжают закупку удобрений и 
техники. Нет проблем и с семенной 
базой: к посеву вполне готовы!

12 РАЙОНОВ Удмуртской Республики – 
Алнашский, Балезинский, Вавожский, 
Дебёсский, Завьяловский, 
Камбарский, Каракулинский, Кезский, 

Сарапульский, Увинский, Юкаменский, 
Якшур-Бодьинский, по информации на 
27 марта, были на 100% обеспечены 
семенами. По информации 
Минсельхоза УР, проблем 
с поставками семян по контрактам 
не возникает. Работа по заключению 
договоров на приобретение и 
контрактацию минеральных удобрений 
и средств защиты растений ведётся 
в плановом режиме. 

В ТЕКУЩЕМ ГОДУ посевные площади 
во всех категориях хозяйств составляют 
930 тыс. га. При этом в структуре 
посевов 54% отведены под кормовые 
травы, 40% занимают зерновые и 
зернобобовые культуры, 6% отведено 
под технические культуры, картофель и 
овощебахчевые культуры.
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ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО
Процесс освоения новой МТФ был длитель-
ным, растянулся на несколько месяцев. Ещё 
в конце прошлого года в помещении был раз-
мещён скот, но только в феврале, по мере того, 
как четыре робота фирмы «ДеЛаваль» были 
запущены в производство, дойное стадо начало 
доиться на роботизированных установках.

Для новой технологии доения отбирали 
первотёлок и коров второго отёла, смотрели, 
подходит ли форма вымени – задние соски 
не должны находиться близко друг к другу. 
И сейчас формирование стада не закончено: 
каждую среду, когда происходит их запуск, на 
ферме обретают место жительства несколько 
новых бурёнок. 

Буквально всем колхозом приучали новых 
постоялиц к роботизированному доению. К это-
му увлекательному процессу подключались не 
только зоотехники, но и механики, бухгалтеры, 
агрономы. 

И сейчас животные вполне привыкли как 
к новому месту жительства, так и к роботу-до-

яру. На дойку стоят в очередь, а некоторые 
весьма неохотно покидают роботизированный 
пост. 

Чем хороши роботы, так это тем, что здесь 
минимизирован человеческий фактор. Для каж-
дого животного существует программа доения. 
Идеально они должны доиться каждые шесть 
часов, то есть не менее четырёх раз в день. 

На данный момент роботы обслуживают 
170 коров. Кроме этого, в помещении со-
держатся ещё три группы животных – нетели, 
коровы, которые доятся в соседнем доильном 
зале «Европараллель». Но в дальнейшем 
ферма будет заполняться новыми рогатыми 
подопечными. И возможно, в перспективе 
предприятие поставит ещё четыре робота – по 
крайней мере, место для их установки уже 
зарезервировано.  

НЕТИПОВОЙ ПРОЕКТ
«Коровник на 566 голов выполнен по индиви-
дуальному проекту, – рассказывает замести-
тель директора по строительству Файруза 

Фартовна Корепанова. – Его длина 150 м, 
ширина – 34,5 м, высота – 11 метров. По-
мещение довольно просторное, постоянно идёт 
циркуляция воздуха, тем не менее мы постави-
ли семь разгонных вентиляторов с длинными 
лопастями, в отличие от соседней фермы, где 
16 обычных вентиляторов.  

На окнах шторки, поэтому даже зимой 
открыты окна. Заведующие их поднимают, 
ориентируясь на термометр, – температура 
в помещении должна быть не выше +5. 

Впервые здесь сделали кормовой стол зелё-
ного цвета с полимерным покрытием. Сейчас 
есть желание такой же положить на ферме 
с доильным залом. 

Когда три года назад мы сдавали ферму 
беспривязного содержания на 512 голов, обо-

В УДМУРТИИ ПОЯВИЛАСЬ ЕЩЁ ОДНА РОБОТИЗИРОВАННАЯ ФЕРМА. 
НА СЕЙ РАЗ – В ООО «ЧУРА» ГЛАЗОВСКОГО РАЙОНА.

Республиканский масштаб / Итоги

Роботы идут!

Елена Михайловна ЕГОРОВА, 
директор

Любовь Львовна ПЕРВЯКОВА, 
главный зоотехник

Файруза Фартовна КОРЕПАНОВА, 
замдиректора по строительству

Денис Александрович ВОЛКОВ, 
инженер  по строительству
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рудовали рядом с МТФ три лагуны площадью 
52х52 м, глубиной 3 м, на 7 тыс. кубов с рас-
чётом на новую роботизированную ферму. По 
мере заполнения одной лагуны заполняется 
вторая, потом третья. Через полгода отстаива-
ния органики её можно откачивать и вывозить 
на поля. Непосредственно на самой ферме 
работает дельта-скрепер, согласно программе». 

«Перед тем, как определиться с роботами, 
мы проехали много хозяйств, – рассказывает 
инженер по строительству Денис Александро-
вич Волков. – Так как у нас на одной из ферм 
стоит доильный зал «Европараллель» компа-
нии «ДеЛаваль», решили и роботы выбрать 
этого же производителя. Потом начали обучать 
работников. Сейчас здесь задействовано 
четыре человека, работают посменно. Скотники 
на этой ферме не нужны, так как в корпусе 
работает робот-подталкиватель кормов строго 
по установленному графику, с периодичностью 
в два часа, чтобы не столкнуться с миксером-
раздатчиком, который дважды в день раздаёт 
корма для четырёх групп КРС, то есть бывает 
на ферме восемь раз». 

Ни для кого не секрет, что коров заманива-
ют на дойку с помощью комбикорма (до 2,5 кг 
на голову, в зависимости от продуктивности). 
Также постоянно они получают 8,5 кг корма 
в составе фуража, жмыха рапсового, шрота 
подсолнечникового, зерна кукурузы, премик-
сов. Кроме того, на роботах есть ещё доза-
тор, который даёт дополнительно бурёнкам 
пропиленгликоль – энергетик, необходимый 
животному после отёла. 

Ещё одна любопытная деталь. На новой 
ферме в «Чуре» стоят камеры упитанности 
животных, то есть ежедневно бурёнки проходят 
своеобразный фейс-контроль, по которому 
видно, насколько они восстановились после 
отёла, не нужно ли им в этом помочь. 

Также на роботизированной МТФ хед-локи 
новейшей конструкции, благодаря чему фик-
сация животного происходит в любом случае, 
если даже в момент фиксации их не оказалось 
рядом. 

Молоко с роботов поступает непосредствен-
но в танк-охладитель объёмом 12 т, но пока 
от роботов сдают ежедневно на переработку 
4,8 тонны. К слову, ежедневно предприятие 
реализует 25 т молока с содержанием белка 
3,2%, жира – 3,7%.

ТРИ ТИПА ДОЕНИЯ
На данный момент на предприятии представ-
лено три типа доения: линейный молокопровод 
с привязным содержанием животных, доение 
в доильном зале «Европараллель» и роботизи-
рованное доение. По мнению главного зоотех-
ника хозяйства Любови Львовны Первяковой, 
все технологии могут успешно существовать и 
давать результаты. 

Сейчас на роботизированной ферме получа-
ют 29 кг молока от коровы в сутки, но на пред-
приятии надеются, что со временем результаты 
будут ещё выше. Коровы, проходящие доение 
в доильном зале трижды в день, пока опережа-
ют – дают 31 кг, правда, это в основном бурён-
ки второго и третьего отёла, а не первотёлки, 
как на роботизированной МТФ. 

К слову, и рационы их немного отличются. 
Животные с роботизированной дойки получают 
комбикорм, а их соседки на «Европараллели» – 
нет. 

Основное преимущество роботизированно-
го доения состоит в том, что там минимизиро-
ван человеческий фактор. При существующем 
дефиците кадров в животноводстве это тоже 
большое подспорье. Если в корпусе с доиль-
ным залом работают четыре оператора ма-
шинного доения и два слесаря, то на роботах – 
только четыре слесаря посменно. 

Причём с трудоустройством работников 
для новой фермы проблем не было – приехали 
в хозяйство молодые ребята из других по-
селений, даже из других районов республики. 
Сейчас двое из них живут в коттедже, отданном 
под общежитие.  

РЕЗУЛЬТАТЫ ЕСТЬ, 
И ПЛАНОВ МНОГО 
В прошлом году ООО «Чура» получило статус 
репродуктора по голштинской породе. И сни-
жать свою планку оно не намерено.

На данный момент в хозяйстве содержится 
990 голов дойного стада (год назад было 900). 
По итогам 2022 года надой молока на корову 
составил 9378 кг, годом ранее – 9105 кг. 
Собрали хороший урожай зерновых и корма 
заготовили в полном объёме, но, к сожалению, 
не такого высокого качества, как хотелось бы, 
так как период заготовки кормов в Глазовском 
районе выдался дождливым.

Постоянно модернизируя процессы как 
в животноводстве, так и в растениеводстве, 
предприятие успешно работает по вопросу 
снижения себестоимости производства молока. 
Так, в прошлом году она составила 18 руб./кг.

Сейчас перед животноводами хозяйства 
стоит задача при снижении закупочной цены 
на молоко ещё больше поднимать производи-
тельность, чтобы компенсировать финансовые 
потери.

НА РАЙОННОМ ПРАЗДНИКЕ ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА БЫЛИ НАГРАЖДЕНЫ 
ДВА РАБОТНИКА ПРЕДПРИЯТИЯ. ЭТО – ОПЕРАТОР МАШИННОГО 
ДОЕНИЯ ЛАРИСА ЛЕОНИДОВНА КАРАВАЕВА И ЗАВЕДУЮЩИЙ ФЕРМОЙ 
ЛЕВ ВЛАДИМИРОВИЧ ВЕРЕТЕННИКОВ. 

БУКВАЛЬНО ПОСЛЕДНИЕ СЕМЬ 
ЛЕТ В ООО «ЧУРА» СДАВАЛИСЬ 
ОДИН ЗА ДРУГИМ ОБЪЕКТЫ:
2016 г. – телятник, в котором содержат-
ся тёлочки с 4 месяцев до года.
2020 г. – ферма беспривязного содер-
жания на 512 голов.
2021 г. – телятник на 200 гол. бес-
привязного содержания, на глубокой 
подстилке.
2022 г. – роботизированная ферма.
Бурёнки, которые за 60 дней не пришли 
в охоту, в хозяйстве ставятся на схему 
синхронизации. Недавно стали исполь-
зовать и сексированное семя. Выход 
телят в прошлом году составил 86%, 
хозяйственное использование коров – 
3,2 года. 
Кормление телят происходит таким 
образом. С момента рождения, дважды, 
они получают молозиво. С 4-го дня им 
начинают давать стартеры и предстар-
теры и немного зерна кукурузы. До 
месячного возраста малыши получают 
пастеризованное молоко, потом – ЦЗМ. 
С 2,5 мес. приучают к рациону высоко-
продуктивных коров и параллельно 
дают комбикорм. С трёх до шести 
месяцев животные получают рацион 
высокопродуктивных коров. А потом 
переходят на традиционный рацион 
(фураж, сено, силос). 

На заметку
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«ВОЛШЕБНИК» РАБОТАЕТ!
На данный момент на предприятии на рекон-
струированной ферме установлены два робота. 
Она рассчитаны на 130 дойных коров. Но, 
кроме этого, здесь содержится ещё 50 голов 
сухостоя.

История данной фермы молочного комплек-
са, расположенного на улице Колхозной в Малой 
Пурге, довольно любопытная. Здесь, на одной 
из первых МТФ в Удмуртии, ещё в 2006 году 
установили систему доения «Ёлочка». Но она 
не дала ожидаемого эффекта, возможно, в силу 
человеческого фактора, а со временем устарела 
как морально, так и технически. 

Подрядные организации предлагали по-
строить роботизированную ферму с нуля, на 
что пришлось бы потратить порядка 42 млн, и 
ещё в такую же сумму обошлось бы обо-
рудование. Но на предприятии, взвесив все 
«за» и «против», пришли к мнению, что рано 
«старушку» списывать со счетов – после 
капитального ремонта МТФ послужит ещё не 
одному поколению. И решили провести рекон-
струкцию: сменить оконные блоки, систему 
навозоудаления, смонтировать вентиляцию, 
провести замену стойлового оборудования, 

приобрести резиновые коврики. Кроме того, 
понадобилось сделать пристрой для холо-
дильного оборудования и приобрести его. Ну 
и, конечно, установить роботы. На все работы 
ушло порядка 42 млн рублей. При этом хозяй-
ство инвестировало в новый проект 11 млн 

собственных средств, а 31 млн руб. – заёмных, 
оформив кредит под 5% годовых на 10 лет. 
При планируемой продуктивности дойного 
стада в 30 кг молока от коровы в сутки через 
год здесь рассчитывают этот проект окупить. 
Уже сейчас, спустя месяц эксплуатации нового 
доильного оборудования, удалось получить 
29 кг молока на фуражную голову, ранее те же 
самые животные давали не более 18–19 кг. 

Роботом сегодня никого не удивить. На 
фермах Удмуртии представлены образцы 
разных фирм и уровней классности. Но робот 
с замечательным названием «Волшебник», 
разработанный в российской нижегородской 
компании, на нашей земле – первый. Именно 
на нём решили остановиться «первомайцы». 
Новое оборудование понравилось не только 
им, но и рогатым подопечным – мы наблюдали, 
как хладнокровно, можно сказать флегматич-
но, проходят коровы через процесс доения, 
жуя при этом комбикорм в чистом виде. «Рука» 
робота щадяще обращается с подопечной: 
с помощью лазера находит вымя, потом за 
дело берутся щётки. После тщательного мытья 
автоматически на вымя надеваются присоски, 
и начинается дойка.

2 МАРТА В ООО «ПЕРВЫЙ МАЙ» БЫЛА ОТКРЫТА РОБОТИЗИРОВАННАЯ ФЕРМА. ОНА СТАЛА 
ТРЕТЬЕЙ ПО СЧЁТУ В МАЛОПУРГИНСКОМ РАЙОНЕ И 15-Й – В РЕСПУБЛИКЕ. И ЭТО ТОЛЬКО 
НАЧАЛО. СЕЙЧАС НА ПОДХОДЕ ЕЩЁ НЕСКОЛЬКО ОТКРЫТИЙ, ДА И В «ПЕРВОМ МАЕ», НЕ УСПЕВ 
СДАТЬ ОДИН КОРПУС, ЗАДУМЫВАЮТСЯ УЖЕ О РЕКОНСТРУКЦИИ ДРУГОГО ПОД РОБОТОВ.  

Республиканский масштаб / Крупным планом

Пятнадцатая и не последняя

Людмила Николаевна СЕРГЕЕВА, 
директор ООО «Первый май» 
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РАБОТАТЬ – значит жить. Эта 
фраза отлично характеризует 
тружеников ООО «Первый май» 
Малопургинского района. 

ПРЕДПРИЯТИЕ традиционно 
в лидерах по надоям в районе. 
В настоящее время здесь со-
держится 1802 головы крупного 
рогатого скота, в том числе 
900 коров. За 2022 год 
было произведено 
6953,2 т молока.

В ХОЗЯЙСТВЕ рабо-
тают по-настоящему 
преданные делу 
люди. На большом 
ежегодном празд-
нике, организо-
ванном в честь 
животноводов 
Удмуртии, награды 
по достоинству 
получили сразу 
несколько «перво-
майцев». 

В ЧИСЛЕ ЛИДЕРОВ 
ОТРАСЛИ – победителей еже-
годного конкурса по достижению 
высоких показателей в животно-
водстве – зоотехник-селекционер 
Елена Васильевна Шутова. 
В копилке её личных наград – 
второе конкурсное место. 

ТРУДИТСЯ ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВНА 
в «Первом мае» больше 30 лет. 
«Это единственное и неповтори-
мое место работы», – и в шутку, 

и всерьёз говорит она. Поначалу 
думала, что судьба будет связана 
с родным Граховским районом, 
где много лет работала мама 
Маргарита Леонтьевна. Однако 
всё сложилось иначе.

«РАДА, ЧТО ВСЯ МОЯ ЖИЗНЬ свя-
зана с «Первым маем», – делится 

Елена Васильевна. – После 
окончания сельхозинсти-

тута я как стипендиат 
колхоза «Родина» 
Граховского района 
должна была работать 
именно там. Но после 

прохождения практики 
на малопургинском 
предприятии «Пер-
вый май» решила, 
что останусь здесь, – 
всё понравилось, 
особенно коллектив. 
Да и замуж вышла, 
уезжать уже не было 
смысла. 

ПОНАЧАЛУ была 
телятницей, пробовала силы как 
осеменатор, через год с лишним 
начала работать зоотехником-
селекционером. Именно эта про-
фессия мне по душе. Считаю, что 
специалисты моего профиля – 
основа всего, от них во многом 
зависят конечные показатели 
производства в хозяйствах. 

ПОСТОЯННО стараемся осваивать 
новые подходы и решения. В по-

следнее время делаем акцент на 
использовании сексированного 
семени – это помогает получать 
больше тёлочек, быстрее обнов-
лять генетику стада». 

А РЕЗУЛЬТАТАМИ Елена Васи-
льевна может гордиться. Молоч-
ная продуктивность – на очень 
достойном уровне: в 2021 году – 
6705 кг, в прошлом – 7725,7 кг. 

ОНА ОЧЕНЬ ЛЮБИТ своё дело. 
Благодарна маме Маргарите 
Леонтьевне, которая 
много лет работала на 
ферме, за то, что при-
вила любовь к труду. 

У ТРУДОЛЮБИВЫХ 
всё ладится… За 
достижение наи-
высшего показателя 
прироста производ-
ства молока на одну 
фуражную корову на-
градили на празднике 
и Зою Семёновну 
Соколову. Все знают 
её как усердную, 
старательную 
труженицу. По итогам конкурса 
она заняла третье место среди 
операторов машинного доения 
в возрасте 36 лет и старше.

ИНТЕРЕСНО, что в детстве Зоя 
Семёновна хотела стать агроно-
мом. «Я училась в Сарапуле, ду-
мала, что буду работать в сфере 
агрономии, вышло не так, но об 

этом ни капли не жалею. Ферма 
и наше предприятие – это, можно 
сказать, моя жизнь, работаю 
здесь уже 36 лет.  

МНЕ НРАВИТСЯ наш коллектив – 
дружный, слаженный, ответ-
ственный. Что касается доярок, 
работаем вчетвером в две смены. 
Дойное стадо – 200 коров.

ОСОБЕННО РАДУЕТ, что показа-
тели производства постоянно 

растут за счёт примене-
ния новых технологий, 

оборудования».

ЗОЯ СЕМЁНОВНА – 
одна из лучших 

среди «коллег по 
цеху». В 2021 году 
валовой надой 
достиг уровня 
в 1170 т, в 2022-м – 
1634 тонны. Эти 
цифры преумножа-
ются каждый год, 
как и показатели по 
надою на одну фу-

ражную корову: два года назад – 
6500 кг, в прошлом – 8600 кг.  

ТРУД ТЕХ, кто работает на фер-
ме, непростой. Но Зоя Семёновна 
так не считает, говорит: «Он 
жизненно необходим. И я бы 
не променяла свою работу на 
другую – она даёт возможность 
чувствовать себя нужной». 

ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ
Такое важное для предприятия событие, как 
открытие роботизированной фермы, заранее 
неоднократно было анонсировано в социальных 
сетях. Ещё задолго до официального открытия 
на МТФ побывала делегация педагогов. Можно 
сказать, что новшество выдержало многоуров-
невую приёмку. И, как бывает в таких случаях, 
любопытствующие пришли к единому мнению: 
«Годится!».

2 марта на торжественном мероприятии, 
кажется, были все – и работники предприятия, 
и ветераны отрасли, и чиновники. Заместитель 

министра сельского хозяйства Удмуртии На-
талья Евгеньевна Шавшукова в приветственном 
слове сказала: «В республике реконструируется 
немало объектов. Только за прошлый год было 
девять, на 1300 голов. Поэтому хочу отме-
тить, что ваш проект будет одним из самых 
эффективных. По факту, вы в старом здании 
полностью поменяли системы содержания 
животных и доения, условия как для скота, так 
и для людей, что, безусловно, станет базой для 
дальнейшего эффективного развития». Позже 
она добавила: «Несмотря на то, что роботы сей-
час активно внедряются в производство, потому 

что требуют меньше трудозатрат, они предъяв-
ляют повышенные требования к компетентно-
сти специалистов – как по обслуживанию, так и 
анализу работы, взаимодействию с животным и 
выстраиванию технологических процессов. По-
этому я далеко бы не всем рекомендовала такое 
оборудование». Но относительно ООО «Первый 
май» эти опасения излишни. Предприятие на 
основе своего многолетнего опыта, в том числе 
в статусе племенного репродуктора, подтверди-
ло готовность к внедрению новых технологий. 
Пожелаем ему счастливого пути в заданном 
направлении. 

Зоя Семёновна 
СОКОЛОВА, 

оператор машинного 
доения, – призёр 

конкурса по достижению 
высоких показателей 

в животноводстве

Елена Васильевна 
ШУТОВА, 

зоотехник-селекционер, 
на награждении в рес-

публиканском конкурсе 
по достижению высоких 

показателей 
в животноводстве

Награды
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УСПЕШНЫЙ ГОД
Об итогах года мы беседуем с председате-
лем хозяйства Александром Васильевичем 
Шулаковым:

– Год был успешным для нашего СПК. 
Собрали хороший урожай зерновых, 6874 т 
составил валовой сбор, урожайность – 
31,3 ц/га. И надо бы радоваться, но огорчает 
два момента: на зерно цены нет, а на молоко 
каждый день цена падает. Поэтому зерно мы 
почти не продавали, решили оставить для 
себя. Тем более непонятно, какой будет пред-
стоящее лето – ещё только март, а на полях 
снега уже почти нет. 

В прошлом году приобрели много машин 
и оборудования – почти на 92 млн рублей. 
Так, на посевную этого года купили третий по-
севной комплекс марки «ФеатАгро», ещё есть 
два комплекса «Томь», поэтому появилась 
возможность сократить до минимума ручной 
труд. На новом комплексе будет работать все-
го три человека, а раньше в процессе сева на 
традиционных сеялках задействовали много 
работников (сеяльщики, грузчики, водители, 
механизатор).

Кроме этого, приобрели автомобиль 
«Соболь», сортировальную машину, погруз-
чик фронтальный, комбайн «КВК», трактор 
«МТЗ-82», миксер и многое, многое другое. 
Успели за счёт хорошей цены закупа молока 
обновить парк техники, но старой ещё до-
статочно много. 

На этот год планы другие – основные 
инвестиции пойдут на реконструкцию старых 
ферм и строительство родильного отделе-
ния с телятником – работы на объекте идут 
полным ходом, каркас собрали.

К концу марта наконец-то поставим 
на ферму ещё два робота, и будет легче 
работать, потому что проблема с доярками 
на нашем предприятии существует, как и 
везде в отрасли. Хотя в прошлом году удалось 
поднять среднюю зарплату по хозяйству до 

36 тыс. руб. (с 27 тыс. руб. в 2021-м). Вот сей-
час стоит задача её удержать при постоянно 
снижающихся ценах на молоко. Надеяться на 
субсидии не стоит. Последние два года мы 
получили субсидии на уровне 15 млн руб., при 
том, что в прошлом году сдали роботизиро-
ванную ферму на 140 голов.

В прошлом году построили один дом для 
специалистов – главного бухгалтера и жи-
вотновода – на условиях софинансирования, 
сейчас начали строительство ещё одного для 
механизатора и ветеринара в дер. Шубино. 
И есть надежда, что на этом процесс не за-
кончится.

КОРМЛЕНИЕ, ГЕНЕТИКА 
И КАДРЫ
О работе животноводов хозяйства в прошлом 
году нам рассказала главный зоотехник 
хозяйства Галина Михайловна Михайлова:

– Для себя вижу три составляющих, 
благодаря которым нам удаётся из года в год 
получать достойные результаты. Это – кормле-

ние животных, их генетика и, конечно, кадры. 
Каждый год мы стараемся заготавливать более 
качественные корма, ведём работу с механи-
заторами. И это даёт свои результаты: ямы из 
клевера и люцерны, которые были заложены 
в первую очередь, с хорошим протеином – на 
уровне 17%. Кукуруза тоже была высокого 
качества, с большим содержанием крахмала, и 
она хорошо усваивается животными благодаря 
тому, что у нас сейчас все три кормоуборочных 
комбайна имеют дополнительную опцию с из-
мельчителем зерна кукурузы.

Уже на протяжении многих лет мы стара-
емся кормить коров одновременно из разных 
ям, чтобы не было резкого перепада в надоях: 
в одном составе монокорма используем сенаж 
из сорго-суданской травы, бобовых и кукуруз-
ного силоса. Также в рацион добавляется 3 кг 
комбикормов. Мы пришли к выводу, что для 
улучшения аппетита надо класть в кормовую 
смесь ещё 6 кг концентратов, но не сразу, 
а до пяти раз в день, не более 2 кг одномо-
ментно, иначе у животного может развиться 
ацидоз.

Если ещё два года назад в хозяйстве содер-
жалось 840 коров, то со строительством новой 
роботизированной фермы добавили 35 коров, 
а в этом году ещё приросли на 35 голов. И сей-
час у нас 910 голов дойного стада.

Год работы на новой роботизированной 
ферме показал, что там и условия содержания 
животных лучше, и результаты выше. Коровам 
находиться более комфортно, они могут сво-
бодно ходить по помещению, отдыхать, когда 
захотят, доиться по три-пять раз в день.

Если при обычном содержании, при двух-
разовом доении, молокообразование у коровы 
замедляется, то на роботизированной ферме 
этот процесс постоянно стимулируется. 
Благодаря компьютеризированной программе 
ведётся точный учёт и контроль за состоянием 
животного. Например, перед дойкой вымя 
коровы должно наполниться до 6 литров. Если 

23 МАРТА АЛНАШСКИЙ РАЙОН ЧЕСТВОВАЛ ЖИВОТНОВОДОВ. ПРИЯТНО ОТМЕТИТЬ, ЧТО НА 
ЛИДИРУЮЩИХ ПОЗИЦИЯХ ТРАДИЦИОННО СПК КОЛХОЗ «ПРОГРЕСС» С ЛУЧШИМ РЕЗУЛЬТАТОМ 
ПО ВАЛОВОМУ ПРОИЗВОДСТВУ МОЛОКА 8638 Т, РОСТ К ПРОШЛОМУ ГОДУ СОСТАВИЛ 114%. 
У ХОЗЯЙСТВА И САМАЯ ВЫСОКАЯ ПРОДУКТИВНОСТЬ – 9917 КГ НА ФУРАЖНУЮ КОРОВУ.

ПРОГРЕССивный результат

Александр Васильевич ШУЛАКОВ,  
председатель СПК колхоз «Прогресс»

Республиканский масштаб / Итоги
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объём меньше, робот отказывается обслужи-
вать «клиентку».

Коровы на новой роботизированной ферме 
лучше осеменились, и сейчас после второго 
отёла дают не меньше 30 кг молока в сутки 
каждая.

На данный момент перед нашим хозяй-
ством стоит задача строительства новых 
животноводческих помещений. На старых 
фермах кормление осуществляется с по-
мощью кормораздатчиков, миксер туда зайти 
не может. Кроме того, чтобы составлять 
качественный полносмешанный рацион, есть 
потребность в создании собственного кормо-
вого центра.

ДЕСЯТИТЫСЯЧНИЦЫ
На торжественном совещании в Алнашах 
у СПК колхоз «Прогресс» была одна из самых 
многочисленных делегаций в составе 12 че-
ловек, и каждый из участников не остался без 
внимания и наград. 

Два лучших оператора машинного доения, 
надоившие более 10 000 кг молока, также 
работают в данном хозяйстве. Это Лариса 
Витальевна Хохлова (10 216 кг) и Лилия 
Леонидовна Кузьмина (10 032 кг).

Они уже много лет занимают передовые 
позиции в районе и не уступают первенство 
никому. Как говорит Г. М. Михайлова, это 
животноводы, работающие на одной Удмурт-
Тоймобашевской МТФ, от бога.

Лариса Витальевна пришла на ферму 
сразу после окончания школы. Лилия 
чуть моложе, но у неё тоже большой 
стаж работы в хозяйстве. Опыт опытом, 
но главное – это любовь к животным. 
Например, они знают всех коров на своей 
МТФ наперечёт, полностью информированы 
о состоянии животных. От их внимательного 
взгляда не скроется, кто из животных 
сейчас находится в запуске или болеет. Если 
приходит подменная доярка, они передают ей 
свои знания. Операторы умеют найти подход 
к каждому животному, и бурёнки отвечают им 
взаимностью. 

ЛУЧШИЙ ОСЕМЕНАТОР
Лучшим осеменатором района по итогам 
2022 года стала Валентина Викторовна 
Шамитова, осеменатор СПК колхоз «Про-
гресс». Более того, у Валентины первое место 
среди осеменаторов республики (по итогам 
2021 года было третье). На всероссийском 
конкурсе профмастерства в прошлом году 
работа Шамитовой в лаборатории также полу-
чила высший балл.

В целом в «Прогрессе» работают четыре 
осеменатора, и их результаты не могут не ра-
довать. По итогам прошлого года выход телят 
составил 93%, у В. В. Шамитовой – 98%.

У Валентины на попечении находятся как 
коровы, так и нетели, в общей сложности 
800–900 голов. Обслуживает она одновремен-

но три фермы с дойным стадом, одну – с не-
телями и роботизированное отделение. 

Её рабочий день начинается рано. На 
осеменение приходит в 6 часов утра, чтобы 
успеть это сделать до 8 часов, потому что 
необходимо чётко действовать согласно 
схеме синхронизации, выдерживая процесс 
до минуты.

Бывает, что осеменяет до 40 особей в день, 
а потом ещё и нетелей по естественной охоте.

Причём приходится помогать и другим 
осеменаторам – ездить на другие дворы для 
проведения ректального анализа.

Любопытно, что в свою профессию Вален-
тина Викторовна пришла не сразу. Одно время 
жила в городе. А когда мужа забрали в армию, 
решила вернуться на родину – в Удмуртский 
Тоймобаш. Начинала работать дояркой. 
С 201 7 года ей поручили осеменять нетелей, 
а когда осеменатор ушла на заслуженный от-
дых, сменила её, стала осеменять и коров. 

«Я работу свою люблю, поэтому готова 
трудиться и в выходной день, – говорит 
Шамитова. – Главное, чтобы выход телят был 
хороший. Когда ректалю корову и вижу, что 
она стельная, для меня такое счастье!» 

Но обязанности осеменатора на ферме 
не заканчиваются. «Самое главное в моей 
деятельности – учёт, поэтому приходится 
кропотливо и постоянно вести записи. Этим 
я занимаюсь уже дома, так как на работе 
времени не хватает». 

Лилия Леонидовна КУЗЬМИНА и Лариса 
Витальевна ХОХЛОВА, операторы машинного 
доения

Галина Михайловна 
МИХАЙЛОВА, 
главный зоотехник 

Делегация СПК колхоз «Прогресс» на районном празднике животноводов

Валентина Викто-
ровна ШАМИТОВА, 
осеменатор
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ван Геннадиевич, назовите 
основные достижения вашего 
коллектива в прошлом году. 

– Главное – нам удалось под-
нять производство молока на 50%. С увеличе-
нием производственных показателей выросла 
и средняя зарплата работников – на 30%. 

– В 2022-м во многих хозяйствах респуб-
лики были поставлены рекорды по урожаю 
зерновых и заготовке кормов. Вы тоже от-
личились? 

– Начало года, особенно январь-февраль, 
было очень тяжёлым. Буквально до июня при-
шлось работать на покупных кормах, потому 
что в засушливом 2021 году не удалось заго-
товить их в полном объёме, приобрели только 
объёмистых кормов на сумму 8 млн рублей. 
Поэтому посевную начинали с долгами, о 
покупке минеральных удобрений речи не шло. 
Но погода работала на нас. И постепенно нам 
удалось решить одну проблему за другой. 

Собрали весомый урожай зерновых – 
более 29 ц/га. Овёс сорта Яков, посеянный на 
площади около 100 га, дал около 40 ц/га, ози-
мая рожь тоже порадовала. Кормов заготови-
ли с запасом, хорошего качества. Благодаря 
полученному результату в растениеводстве 
удалось почти полностью рассчитаться с дол-
гами, образовавшимися при закупке 
объёмистых кормов. 

Купили даже несколько единиц техни-
ки – новый комбайн «Вектор», трактор «ДТ». 
В варзибашевскую бригаду поставили на 
сушилку новый горелочный блок. 

– В животноводстве тоже случились 
подвижки, наверное, не только благодаря 
кормам? 

– С прошлого года мы стали работать 
с рапсовым жмыхом, потому что у нас по-
явилась возможность, а с другой стороны, 
стоимость на него уменьшилась почти на 50% 
(очевидно, что семян рапса на рынке переиз-
быток). Мы тоже пытались сеять эту культуру 
в 2021 году, потратили на её производство 
8 млн руб., а потом запахали в землю (с по-
добными проблемами тогда все столкнулись). 

Работа велась по многим направлениям, 
не только по рационам. Так, в прошлом году 
мы вместе с заведующими разбили скот по 
группам. Кроме того, убрали почти полно-
стью на фермах ручной труд, сейчас про-
цесс кормления осуществляется с помощью 
миксера. Благодаря этому при двухразовом 
доении увеличили нагрузку на одну доярку с 50 

до 70 голов. Вследствие этого у операторов 
машинного доения увеличилась зарплата, у них 
появились сменные доярки, стало быть, и вы-
ходные. Благодаря этой организационной мере 
удалось снизить остроту проблемы дефицита 
кадров в животноводстве, и сейчас на фермах 
работают преимущественно люди среднего 
возраста – в пределах 40–45 лет, в основном 
жители Кузебаево и соседних деревень.

– Ваше хозяйство развивает несколько на-
правлений деятельности. Знаю, что выращи-
ваете лошадей на продажу, на сегодняшний 
день у вас на конюшне более 30 голов. Есть 
ли желание освоить ещё виды деятельности?

– Хочется начать заниматься и откормом 
телят в соседней деревне Варзибаш. На 
сегодняшний день там два животноводческих 
корпуса – в одном из них размещено 200 го-
лов дойного стада, а другое пока пустует. 
Там вполне можно приобрести для работ-
ников пустующий дом, но пока не можем 
найти желающих работать. К слову, строить 
жильё пока нет такой потребности. Недавно 
у нас одна семья приобрела дом на средства 
маткапитала. Есть хорошие добротные дома, 
в кирпичном исполнении, газифицирован-
ные, но там никто не живёт. Вполне можно 
их выкупить. И хозяйство готово софинанси-
ровать приобретение дома в собственность. 

– Удалось ли обновить производственные 
помещения? 

– В 2021 году мы приступили к реконструк-
ции заброшенной фермы, в прошлом году 
эти работы приостанавливали, а нынче опять 
возобновили. Сначала туда планируем завести 
на беспривязное содержание 120 телят, 
а в перспективе, возможно, и дойное стадо. 

ЕЩЁ ГОД НАЗАД ПРО ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ СПК «КУЗЕБАЕВО» АЛНАШСКОГО 
РАЙОНА ГОВОРИТЬ БЫЛО СЛОЖНО. ПРЕДПРИЯТИЕ ПРЕСЛЕДОВАЛА ЧЕРЕДА ОРГАНИЗАЦИОННЫХ 
НЕУРЯДИЦ, ХОЗЯЙСТВО БУКВАЛЬНО СТОЯЛО ПЕРЕД ВЫБОРОМ: «БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ». 
2022 ГОД СТАЛ ДЛЯ СПК ПРОДУКТИВНЫМ ВО ВСЕХ ОТНОШЕНИЯХ – ОБ ЭТОМ НАШ РАЗГОВОР 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ КООПЕРАТИВА ИВАНОМ ГЕННАДИЕВИЧЕМ КРАСИЛЬНИКОВЫМ.

Поднятая целина 
Республиканский масштаб / Итоги

-И

Иван Геннадиевич КРАСИЛЬНИКОВ, 
председатель СПК «Кузебаево»

Александр 
Анатольевич 
ДЕМЬЯНОВ, 
завфермой
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Сейчас в хозяйстве 503 коровы, количество 
КРС растёт, а дворов не хватает. Поэтому 
в планах на этот год закончить реконструкцию 
и начать строительство нового телятника. 

Но удастся ли их осуществить, будет 
видно. В последнее время цены на реализа-
цию молока совсем не радуют – с января идёт 
снижение. И это очень беспокоит, потому 
что с учётом закупочных цен мы старались 
планировать свою деятельность – заниматься 
модернизацией объектов, брать в лизинг 
технику, повышать зарплату. Как рассчиты-
вать затраты при снижаемой цене, пока не 
представляю. При этом многие услуги сер-
висных организаций растут. Если в 2021 году 
мы потратили на ремонт техники порядка 
4 млн руб., то в 2022-м – 7,5 млн рублей.

– Для того чтобы отрегулировать цены на 
рынке молока, аналитики предлагают в том 
числе производителям молока заниматься 
экспортом. 

– Считаю, что этот вопрос – компетенция 
государства. Какие экспортёры из таких 
хозяйств, как наше, которое в сутки реализует 
7 т молока (год назад – 5 тонн)? 

Производитель не должен заниматься 
решением подобных задач, у него другие 
проблемы. Для того чтобы экспортировать 
молоко, нужно создавать объединения под 
контролем государства. Власть должна иници-
ировать их создание. 

– Тем не менее у аграриев существует 
возможность создания кооператива, напри-
мер. 

– Идея неплохая, но небольшое количе-
ство аграриев не в состоянии повлиять на 
ситуацию. В нашем районе есть коопера-
тив, который объединяет фермеров, и они 
централизованно сдают порядка 15 т молока 
на переработку. Для небольших фермер-
ских хозяйств – это выход. Но не для СПК. 
Последние, объединившись, всё равно будут 
тянуть «одеяло» каждый на себя.

– К посевной этого года готовитесь?
– На сегодняшний день (на 24 марта. – Ред.) 

мы уже готовы к посевной: все семена за-
купили – кукурузу, суданскую траву, люцерну, 
клевер… Приобрели ячмень репродукции элита. 
Закупили впервые за много последних лет слож-
ные удобрения. Можно хоть сегодня выезжать 
в поле! Беспокоит только цена на молоко… 

Андрей Васильевич 
КАБЫШЕВ, 
главный инженер

Анна Аркадьевна ЕЛИСЕЕВА и Надежда Васильевна КУЧУГАНОВА, 
животноводы

Андрей Анатольевич 
ВАСИЛЬЕВ, 
мех анизатор

РЕ
КЛ

АМ
А

ПЛЁНКА, СЕТКА,   
ШПАГАТ, 

СТРЕЙЧ-ПЛЁНКА
Запасные части для сельскохозяйственной техники 

отечественного и импортного производства:
•почвообработка (культиваторы, бороны, сеялки, плуги)

•кормозаготовка (косилки, грабли, прессы, КСУ, Дон-680)

•зерноуборка (Акрос, Вектор, Дон-1500Б, РСМ-1401)

•тракторы (МТЗ, К700/701, Т-16, Т-25, Т-40, ЮМЗ, ТДТ-55)

Большой выбор запчастей для грузовой техники 
(КАМАЗ; ГАЗ; УАЗ; 2ПТС-4; ЗИЛ)

ООО РСК «АСКОМ-СВОБОДА», 
г. Киров, ул. Производственная, д. 33Б

Тел.: +7 (8332) 20-88-11, 8-951-352-29-11
www.svoboda43.ru, svoboda.rsk@yandex.ru

ОГРН 1134345000657  Реклама

ПОСТОЯННОЕ НАЛИЧИЕ НА СКЛАДЕ
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БЫЛО ВРЕМЯ… И ЦЕНЫ 
РОСЛИ
По данным мониторинга Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР), цены на российское 
сырое молоко первого и высшего 
сорта в 2022 году были на уровне 
32,7 руб./кг с НДС и 36,0 руб./кг 
соответственно. 

В среднем по итогам года 
уровень цен на сырое молоко на 
20% превышал значение 2021-го, 
что стало отложенным следстви-
ем двухлетнего роста себесто-
имости. В результате по итогам 
2022-го уровень операционной 
доходности в сырьевом секторе 
восстановлен.

Ситуация на рынке стаби ли-
зировалась во многом благодаря 
тому, что импорт сократился на 
8%. Аналитики наблюдали сниже-
ние поставок всех видов молочной 
продукции, за исключением сы-
воротки и продуктов на её основе. 
При этом объём поставок из Бело-
руссии в молочном эквиваленте 
соответствовал уровню 2021 года, 
из других стран – снизился на 
28%. Основным внешним по-
ставщиком молочной продукции 
в Россию (в молочном эквивален-
те) остаётся Белоруссия (83%).

ГРИМАСЫ РЫНКА
К концу 2022 года стали оче-
видны риски, связанные прежде 
всего с невостребованностью 
готовой молочной продукции на 
розничном рынке. На фоне низ-
кой покупательной способности 
населения порядка 40% прироста 
производства сырого молока 
ушло в запасы. По результатам 
мониторинга Института конъюнк-
туры аграрного рынка (ИКАР), 
в среднем по стране стоимость 
1 кг СОМ (сухого обезжиренного 
молока) в первой половине 
года держалась на уровне 
280–300 руб./кг. С июня, когда 
фокус сместился на внутренний 

рынок, а импорт преимуществен-
но шёл из Беларуси, ценники 
упали до 260 руб./кг и к декабрю 
вышли на уровень в 230 руб./кг. 
При этом производство 
СОМ росло. Но если жиры 
в уходящем году были 
«в цене», то значитель-
ная доля обезжиренных 
продуктов, и в частно-
сти СОМ, отправлялась 
в запас. В то время как рост 
производства нивелировался 
снижением импорта, который 
с начала лета 2022 года стал 
почти полностью белорусским, 
снизившийся спрос привёл 
к росту запасов сухого обезжи-
ренного молока в 2,7 раза. 

В силу укрепления рубля 
экспорт сокращался, внимание 
производителей и переработ-
чиков перенаправлялось на 
внутренний рынок. Рост экспорта 
фиксировался только по сухому 
обезжиренному молоку и сухому 
цельному молоку. По остальным 
молокоёмким категориям шло 
сокращение, что также сказалось 
на увеличении товарных запасов 
внутри России. Всё это привело 
к тенденции снижения закупоч-
ных цен на сырое молоко. 

– После введения санкций 
в первой половине 2022 года 
переработчики сильно подняли 

цены, а ритейлеры с этой ситу-
ацией смирились, стараясь не 
допустить дефицита, – напомнил 

генеральный дирек-
тор Streda Consulting 

Алексей Викторович 
Груздев. – Во 
второй половине 
года ситуация ста-
билизировалась, 

и торговые сети 
начали снижать цены 

на продукцию на фоне 
падения платёжеспособного 
спроса. Переработчики обрати-
ли на эту проблему внимание 
производителей, сейчас отрасль 
просто проходит период коррек-
ции. Рынок ищет новую точку 
соотношения объёмов потребле-
ния и уровня цен на продукцию. 
Так, по данным Dairy Trader, 
на 29 марта среднероссийские 
цены на молоко сырое составили 
33,00 руб./кг.

А ЧТО В УДМУРТИИ?
По данным Министерства 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Удмуртии, на 22 марта 
средняя цена тонны сырого 
молока КРС без НДС состав-
ляла 34 920,89 руб., высшего 
сорта – 34 939,05 руб., первого 
сорта – 34 830,85 руб., второго 
сорта – 31 445,19 рубля.

На 29 марта средняя цена по 
региону составляла 34 320,93, 
высшего сорта – 34 267,12, 
первого сорта – 34 716,42, 
второго сорта – 31 278,31 рубля. 

«О снижении цен на молоко 
мы говорим уже с прошлого 
года, – поясняет замести-
тель председателя 
правительства 
Удмуртии Ольга 
Викторовна 
Абрамова. – 
В среднем по 
республике сейчас 
цена 33–34 рубля. 
Прогнозы по дальней-
шему снижению цены – дело не-
благодарное. Нужно посмотреть 
ещё месяца два-три. 

Причины подобной ситуации 
известны. В силу укрепления 
рубля в прошлом году резко 
сократился российский экспорт 
молочной продукции. Вся эта 
товарная масса осталась на 
внутреннем рынке. Объёмы 
производства сырого молока при 
этом продолжали расти. 

Самое лучшее, что могут 
сделать наши сельхозтова-
ропроизводители, – работать 
с себестоимостью выпускаемой 
продукции, с повышением 
эффективности, увеличивать 
объёмы производства. Есть ещё 
один вариант, которым сейчас 
могут воспользоваться сельхоз-
производители, – это работа над 
качеством. То есть больше жира, 
больше белка, за которые можно 
запрашивать у переработчиков 
более высокую цену. 

Особенно пострадали неболь-
шие хозяйства, не способные 
сформировать серьёзные партии 
сырого молока. Они вынуждены 
сдавать молоко трейдерам. А там 
цены бывают и по 20 руб./кг. 

Минсельхоз со своей стороны 
принимает все меры для коорди-
нации процесса приёмки и сдачи 
молока, чтобы помочь фермерам 

ИСТОРИЧЕСКИ РЕКОРДНОЕ ПОВЫШЕНИЕ ЗАКУПОЧНЫХ ЦЕН НА СЫРОЕ МОЛОКО В РОССИИ 
В ПРОШЛОМ ГОДУ БЫЛО ОБУСЛОВЛЕНО БЛАГОПРИЯТНОЙ КОНЪЮНКТУРОЙ НА РЫНКЕ ГОТОВОЙ 
ПРОДУКЦИИ, НЕКОТОРЫМ СОКРАЩЕНИЕМ ЕЁ ИМПОРТА И РОСТОМ СЕБЕСТОИМОСТИ СЫРОГО 
МОЛОКА. ОДНАКО К КОНЦУ ГОДА СИТУАЦИЯ НАЧАЛА МЕНЯТЬСЯ НЕ В ЛУЧШУЮ 
ДЛЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СТОРОНУ.

Почём фунт молока?

Рынок / Молоко 

Игорь ЕГОРОВ
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обойти перекупщиков и найти 
способы формирования больших 
партий сырого молока. А всем 
поставщикам сырого молока – 
помочь найти перерабатывающие 
предприятия, нуждающиеся 
в сырье и способные дать более 
высокую цену». 

«В 2022 году под влиянием 
рыночной конъюнктуры мы на-
блюдали очень серьёзный рост 
закупочных цен на молоко-
сырьё, – комментирует 
исполнительный 
директор АО «Мил-
ком» Алексей 
Ананьевич Вихарев. 
– В первую очередь 
сказалось то, что 
был большой спрос на 
биржевые продукты – СОМ, 
масло, сыр. Был спрос, была 
покупательная способность – 
была и цена. К концу года она 
достигала 35–35,5 руб./кг без 
НДС. Однако надо отметить, что 
молоко бывает разное. Молоко 
высокого качества стоило и 
36–36,5 руб., а с НДС – все 40». 

Сегодня, как поясняет Алек-
сей Ананьевич, рынок взбудора-
жили переработчики, которые 
специализируются на сухом 
молоке. Они реализуют его по 
бросовой цене. Соответственно, 
стали падать и закупочные цены. 
Однако если СОМ сегодня идёт 
по цене 140–150 руб., то моло-
ко-сырьё, по мнению эксперта, 
должно стоить 25 рублей. 

– У меня двоякая 
позиция, – говорит 
генеральный дирек-
тор ООО «Юлдош» 
и ООО «Ильинское 
молоко» Мало-
пургинского района 
Владимир Анатольевич 
Алексеев. – Я руковожу и пере-
рабатывающим предприятием, и 
хозяйством, которое производит 
молоко-сырьё. Но ООО «Юлдош» 
не имеет никаких привилегий. 
Конечно, «Ильинское молоко» 
поддерживает своих постоянных 
поставщиков. Сегодня мы закупа-
ем молоко по цене 33,5 руб. без 
НДС, до этого – по 36 рублей. Но 
это была цена явно завышенная, 
и ей не нужно было радоваться, 
надо было закрывать все свои за-
долженности и по возможности 
откладывать на депозиты. А вот 
33,5 – это вполне адекватная, 
хорошая цена на сегодняшний 
день. Причём как для производи-
телей, так и для переработчиков. 
Что дальше будет, не знаю.

По словам Владимира 
Анатольевича, себестоимость 
производства сырого молока 
в хозяйствах разная. Всё за-
висит от того, как организовано 
производство. Затраты на литр 
могут колебаться от 20 до 
28 рублей. 

– Если посмотреть на основ-
ные затраты – топливо, зарплату, 
то они остались примерно на од-
ном уровне, – говорит Владимир 

Анатольевич. – Един-
ственное,  подорожала 

техника. 
По словам заме-

стителя генерального 
директора ООО «Рос-

сия» Можгинского 
района Дмитрия 

Ивановича Рома-
нова, ориентируясь 
на интенсивное 
молочное живот-
новодство, нужно 
делать основной упор 
на качество заготовки 
кормов, которые составляют 
основную часть себестоимости 
молока. 

«Для нас сейчас снижение 
закупочной цены на молоко 
на каждый рубль критично, – 
говорит руководитель 
ООО «Кама-Агро» 
Воткинского района 
Алевтина Леони-
довна Смоленцева. 
– Электроэнергия 

дорожает. А на 
электричестве 

у нас всё – и до-
ение, и навозоудале-
ние. Мы планировали 
обновить скот, техни-
ку. Сейчас это всё под 

большим вопросом».

Председатель СХПК «Колос» 
Вавожского района Влади-

мир Анатольевич 
Красильников 
высказал 
своё 
мнение: 
«Цена сы-

рого молока 
в конце прошлого года 

и начале этого была завышена 
на 3–5 рублей. А сейчас мы 
наблюдаем резкое изменение 
ситуации. Производство молока 
увеличивается – за два месяца 

рост 7%, при этом потребление 
упало на 12%, а это со-

лидная цифра. Доходы 
населения снижают-
ся, покупательская 
способность – тоже. 
Да и само население 

России сокращается – по 
прошлому году минус 1 млн 

человек. И это взрослые люди, 
едоки. Также (об этом нигде не 
говорят) хлынул поток молочной 
продукции из Белоруссии, кото-
рая на 17–20% дешевле нашей.

Вкупе всё это вызвало профи-
цит молока, чем и восполь-

зовались переработчики. 
В 2022 году многие 
заводы просили 
у сельхозпроизво-
дителей моло-
ко, а сейчас ставят 

условия, намекая, что 
при несогласии с ними 

попросту не будут закупать сырьё 
у конкретного хозяйства.

Очевидно, что вслед за 
падением цены молока снизится 
и стоимость кормов. Будет воз-
можность сократить затраты на 
производство.

В сложившихся условиях нет 
смысла увеличивать произ-
водство молока. Нужно просто 
остановиться. Цена 34–35 руб./кг 
с НДС – оптимальная, а 39–40 руб. 
с НДС – уже завышенная, как 
говорят, «комфортная» цена. Нас 
разбаловали, мы начали строить 
планы, возводить корпуса. Кто 
шустрее, сумел много построить. 
Каков будет результат ситуации 
с падением цен, мы увидим к се-
редине лета».

*По данным Минсельхоза УР

№ п/п Средняя закупочная цена на молоко руб./кг 
(без НДС) 2022 2023

1 январь 29,64 35,16

2 февраль 30,61 35,12

3 март 31,87 34,56

4 апрель 32,98  

5 май 33,6  

6 июнь 33,92  

7 июль 34,18  

8 август 34,35  

9 сентябрь 34,62  

10 октябрь 34,88  

11 ноябрь 34,99  

12 декабрь 35,12  

СРЕДНЯЯ ЗАКУПОЧНАЯ ЦЕНА НА МОЛОКО В УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ЗА 2022–2023 гг.*
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ПОСЛЕ БОНИТИРОВКИ
На республиканском совещании были под-
ведены итоги работы племенных предприятий 
и проведённой бонитировки племенного стада 
КРС. 

Бонитировку прошло 169 хозяйств с общим 
поголовьем крупного рогатого скота 163 418 го-
лов, в том числе 65 740 голов – в племхозяй-
ствах, 57 быков-производителей и более 
98 тыс. коров. При средней продуктив-
ности коров по Удмуртии 7 682 кг 
в племенных хозяйствах этот показа-
тель составил 8 729 кг, на племза-
водах – 9 149 кг молока на корову, 
в 2021-м – 8 903 кг. Среди районов 
лучшую продуктивность в племенных 
хозяйствах показал Воткинский район, 
где на одну корову пришлось в среднем 
12 266 кг. На втором месте Шарканский район – 
9 979 кг, на третьем – Дебёсский – 9 074 кг.

Абсолютный рекорд пожизненной про-
дуктивности поставила племенная корова Мери 
из СПК «Удмуртия» Вавожского района. За 
13 лактаций она дала 95 851 кг.

Наивысший надой за год – у коровы 
Гитара из ООО «Кипун» Шарканского района – 
17 461 кг молока за 305 дней лактации.

Итоги 2022 года в племенном секторе 
молочного скотоводства снова показали 

стабильную положительную динамику. Про-
дуктивность коров в племзаводах перешагнула 
9-тысячный рубеж. Общее поголовье племен-
ных коров в республике составило 40,8 тыс. 
голов, увеличившись на 2,3% к 2021 году. За 
пять лет, с 2017 года, количество коров с удоем 
более 10 тыс. кг выросло в 20 раз, 80% таких 
рекордсменок – в племенных хозяйствах. 

При этом, как отметила заместитель 
министра сельского хозяйства и 

продовольствия УР Наталья 
Евгеньевна Шавшукова, никак не 
решается многолетняя проблема 
с показателями воспроизводства 
стада.

Статистика показывает не-
уклонное снижение продолжитель-

ности хозяйственного использования 
коров, выхода телят, увеличение 
сервис-периода. Остаются пробле-
мы и с сохранностью животных до 
ввода в основное стадо. 

По мнению директора РИСЦ 
ООО «Элита-Сервис» Алексея 
Владимировича Стрелкова, одна 
из основных причин этой ситуации – 
в росте продуктивности коров.

– Мы погнались за высокой продуктивно-
стью и потеряли из виду другие показатели, то 

же самое долголетие животных, их здоровье, – 
отмечает Алексей Владимирович. – Когда мы 
посмотрели ТОП-10 хозяйств по продуктивно-
сти, то практически они же имеют и наимень-
шую продолжительность использования. Мне 
кажется, что для отбора быков для осеменения 
нужно, помимо продуктивности, учитывать то 
же долголетие, например. 

С ним солидарна заместитель 
председателя правительства 
Удмуртии Ольга Викторовна 
Абрамова. 

– Сбалансированная 
селекция – это значит, что 
в фокусе внимания должно 
быть не только молоко, но и 
здоровье животного. Мы можем 
получить прекрасного телёнка, но 

всего лишь в 40% случаев мы его до-
водим до продуктивного животного. 

Необходимо эту ситуацию менять, – 
говорит она.

ГДЕ ЗОЛОТАЯ 
СЕРЕДИНА?

Прямо пропорциональная зависи-
мость между продуктивностью коров и 

продолжительностью их жизни наблюдается 
в целом в молочном животноводстве. 

НАСКОЛЬКО ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО В РОССИИ ЗАВИСИТ ОТ ИМПОРТА? СПОСОБНА ЛИ 
СЕЛЕКЦИОННАЯ РАБОТА В РОДНОМ ОТЕЧЕСТВЕ ПРОВОДИТЬСЯ В ОТРЫВЕ 
ОТ МЕЖДУНАРОДНОГО РЫНКА ПЛЕМЕННОГО МАТЕРИАЛА? КТО МОЖЕТ ОТВЕТИТЬ 
НА ЭТИ ВОПРОСЫ ОДНОЗНАЧНО В УСЛОВИЯХ РЫНОЧНОЙ ЭКОНОМИКИ, 
ГДЕ СТАЛКИВАЮТСЯ НЕ ТОЛЬКО МНЕНИЯ, НО И ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИНТЕРЕСЫ?

Такая корова нужна самому

Игорь ЕГОРОВ

Актуально / Племдело 
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нию, тогда как поголовье голштинов динамично 
увеличивается.

Импорт племенного материала в скотовод-
стве осуществляется путём завоза быков-про-
изводителей, которые потом используются на 
отечественных станциях по искусственному 
осеменению. Другой способ – импорт заморо-
женной бычьей спермы. По оценке специалис-
тов, приоритетным является первый вариант, 
поскольку здесь можно видеть товар лицом. 
При покупке замороженной спермы можно 
получить «кота в мешке».

По некоторым данным, в России 
обеспеченность отечественного 
сельского хозяйства племенными 
ресурсами быков-производителей 
как отечественной селекции, так и 
ранее завезённых в страну живот-
ных составляет 70–75%. Остальное – 
глубокозамороженное семя. 

По словам председателя Координационно-
методического совета по совершенство-

ванию чёрно-пёстрого скота Урала 
Владимира Сергеевича Мымрина, 
не все хозяйства могут позволить 
себе закупать племенной скот за 
рубежом. А некоторым это просто 
не нужно. 

– Для приобретения импортного 
КРС при запуске нового молочного ком-

плекса требуется большой объём инвестиций. 
Но солидные траты на формирование стада до-
ступны только крупным холдингам, поскольку 
вложения окупятся нескоро, – объясняет он. 
– Кроме того, например, на Урале голштины 
хорошей рентабельности не дают. Поэтому 
хозяйства округа разводят преимущественно 
чёрно-пёстрый скот, который более приспособ-
лен к климатическим условиям региона, где 
пастбищный период очень короткий. Причём 
показатели продуктивности местных живот-
ных ничем не уступают и даже выше средних 
показателей предприятий Германии и Австрии. 
Так, в племенных организациях Свердловской 
области средний удой за лактацию достигает 
8,8 тыс. кг на одну корову чёрно-пёстрой по-
роды. Зачем же тогда завозить? Хотя научно 

обоснованное использование в селекции мо-
лочного скота импортного генетического мате-
риала, в том числе лучшей в мире голштинской 
породы в конкретных климатических условиях, 
даёт положительные результаты. Принципи-
альных возражений по его применению нет. 
По качеству селекционных характеристик этот 
материал должен быть на порядок лучше, чем 
аналогичный российского производства.

– Голштины, конечно, внесли вклад в со-
вершенствование наших пород, но пора в этом 

деле остановиться, – говорит доктор 
с.-х. наук, профессор Удмуртского ГАУ 

Александр Иванович Любимов. – 
Нам надо сформировать свой 
скот, и именно чёрно-пёстрый. Без 
названия «голштины». И чёрно-

пёстрая, и голштинская породы – 
одного корня. Наши племенные 

заводы могут поставить очень хороший 
генетический потенциал производителей на 
станциях по искусственному осеменению жи-
вотных, вырастить их и использовать у себя.

По мнению Александра Ивановича, если 
есть дилемма – увеличивать продуктивность 
или хозяйственную жизнь животных и улуч-
шать их здоровье, то лучше вспомнить извест-
ную пословицу, что молоко на языке коровы. 

– Когда мы в 1984 году начинали голштини-
зацию, то перестроили всё кормопроизводство. 
Потому что животные, которых получили, тре-
бовали совершенно другого уровня кормления. 
Пришлось не ограничиваться, как прежде, со-
ломой. И сейчас мы понимаем, что если чёрно-
пёструю корову будем кормить, как голштина, 
то от неё вполне спокойно можно получать 
надой в 10 тыс. кг. Причём в этом случае мы бы 
имели лучшую способность к воспроизводству. 
То есть не 2–2,5 отёла, а 4–5, – уве-
рен Любимов. 

– Высокоудойные голштины 
очень нежные, – говорит гене-
ральный директор АО «Уд-
муртское» по племенной 
работе» Андрей Анатольевич 
Ажмяков – Наши отечествен-
ные породы – чёрно-пёстрая, 

Как отмечает ведущий научный сотрудник 
Федерального исследовательского 

центра животноводства имени 
академика Л. К. Эрнста 

Александр Александрович 
Сермягин, эта ситуация по-
хожа на профессиональный 
спорт.

– Спортсмену для до-
стижения результата нужно 

создать особые условия. И всё 
равно к определённому возрасту многие про-
фессионалы уходят из спорта и даже нередко 
теряют здоровье, – говорит Александр Алек-
сандрович. – Так и в современном молочном 
животноводстве. Животное, дающее макси-
мальные объёмы молока, истощает себя. Это 
ведёт к потере репродуктивной способности, 
сокращению жизни. 

По мнению эксперта, нужно искать золотую 
середину между продуктивностью, расходами 
на содержание животного и сроками его про-
дуктивной жизни.

В погоне за молочной продуктивностью 
в своё время стали активно скрещивать отече-
ственных коров с быками иностранных селек-
ций. Лидирующую роль здесь сыграли 
голштины, которые считаются, и по 
праву, лучшей в мире породой по 
молочной продуктивности. Все 
мировые рекорды молочной про-
дуктивности принадлежат именно 
этой породе. 

Кроме высокой молочной про-
дуктивности, к достоинствам голшти-
нов можно отнести их быстрый рост. Уже 
к 12 месяцам они достигают половозрелости и 
размеров взрослой особи.

К недостаткам голштинов относят высокие 
требования к чистоте. Если нарушить гигиени-
ческие условия их содержания, у коров суще-
ственно снизятся надои. Особое внимание при 
их содержании следует уделять кормам. Отказ 
от высокопитательных специализированных 
смесей может привести к резкому снижению 
продуктивности.

Животные этой породы очень чувствитель-
ны к шумам, смене микроклимата в коровнике 
и другим внешним факторам. Отечественные 
породы, кстати, этих недостатков лишены. 

Впервые голштинский скот был завезён 
в нашу страну в 1956 году, но активно про-
цесс голштинизации отечественных пород 
начался с 80–90-х годов. Особенно массово 
голштинизировался скот чёрно-пёстрой и 
красно-пёстрой пород, и работа велась только 
на крупных предприятиях.

В настоящее время импорт голштинов до-
стиг 96% от общих объёмов ввоза племенного 
КРС.

ГОЛШТИНЫ: «ЗА» И «ПРОТИВ»
По данным ВНИИплем, в России разводят 
24 породы молочного скота, при этом их 
абсолютная и относительная численность 
ежегодно меняется. Большинство отечествен-
ных пород – чёрно-пёстрая, холмогорская, 
ярославская – имеют тенденцию к сокраще-

В РОССИИ РАЗВОДЯТ 24 ПОРОДЫ МОЛОЧНОГО СКОТА, 
ПРИ ЭТОМ ИХ АБСОЛЮТНАЯ И ОТНОСИТЕЛЬНАЯ ЧИСЛЕННОСТЬ 
ЕЖЕГОДНО МЕНЯЕТСЯ.
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ярославская, холмогорская – прекрасно себя 
чувствовали, не имели такого количества лей-
коза, были более приспособлены к погодным 
условиям, специфике содержания и кормле-
ния. Да, они давали меньше молока, но у них 
было здоровье. Их хозяйственное использо-
вание проходило в течение пяти лет, а не 2,5, 
как сейчас. И главное, что теперь мы не можем 
использовать свою генетику, потому что не 
в состоянии проследить, какие наследственные 
признаки от той или иной коровы будут впо-
следствии получены. 

Кстати, на совещании с племенными 
хозяйствами Удмуртии представителями 
АО «Удмуртское» по племработе» было за-
явлено о намерении создавать генофондное 
хозяйство по чёрно-пёстрой породе. Генофонд-
ное хозяйство – организация по племенному 
животноводству, осуществляющая разведение 
и сохранение сельхозживотных малочислен-
ных, исчезающих видов и пород в качестве ис-
точника генетического материала для создания 
новых пород и типов сельскохозяйственных 
животных.

Кроме этого, Ольга Викторовна Абрамо-
ва объявила о планах создания в Удмуртии 
региональной ассоциации крупного рогатого 
скота. По замыслу, на первоначальном этапе 
в неё должны войти «Можгаплем», «Удмурт-
плем», РИСЦ, УдГАУ и Удмуртский ветеринарно-
диагностический центр. Впоследствии в неё 
предполагается вступление всех племенных 
хозяйств региона. 

Как пояснила О. В. Абрамова, в Удмуртии 
есть АО «Путь Ильича», специализирующееся 
на разведении холмогорской породы, есть 
ООО «Экоферма «Дубровское», которому 
планируется присвоить статус племенного по 
датской красной породе, – это будет ресурсом 
для развития племенного дела в регионе. 

– Мы за любую породу, которая даёт эко-
номику, – говорит Ольга Викторовна. – Кроме 

того, мы и за то, чтобы в этой ассоциации 
принимали участие руководители хозяйств, 
которые будут нам говорить, какую породу, 
с какими качествами они хотят иметь. 

КТО ЛИШИТСЯ ГОСПОДДЕРЖКИ?
Вступивший в силу 1 марта текущего года При-
каз Минсельхоза России № 336 «Об утвержде-
нии требований к видам племенных хозяйств» 
исключил из числа племенных хозяйств 
«племенные предприятия (региональные) по 
хранению и реализации семени животных-про-
изводителей». Это значит, что подобные пред-
приятия лишаются права на господдержку. 

Данный вид организаций не содержит 
быков, а перепродаёт сперму, произведённую 
в организациях по искусственному осемене-
нию, в том числе в подобных организациях 
за рубежом.

Минсельхоз РФ планирует оставить в каче-
стве организаций по племенному животновод-
ству только те, которые содержат быков и были 
созданы по согласованию с ведомством, то 
есть исключительно в Российской Федерации.
По некоторым оценкам, нововведение может 
сопровождаться резким сокращением поставок 
в Россию импортной генетики, которая без 
поддержки государства станет менее интерес-
ной племенным отечественным предприятиям. 
Как следствие, все достижения передовых 
животноводческих предприятий, к которым они 
шли 10 лет, могут «откатиться» назад минимум 
на пять лет из-за использования семени быков 
с более низкой генетикой. 

Кроме того, в ФЗ «О племенном животно-
водстве» однозначно прописано, что «семя 
племенных животных может быть реализовано 
или передано другим лицам исключительно 
организациями по искусственному осеменению 
сельскохозяйственных животных». 

В совокупности эти два положения опре-
деляют ситуацию, при которой племенные 
хозяйства будут переходить в статус товарных. 
Есть мнение, что экономически эффективные 
хозяйства с высокопродуктивными стадами 
готовы расстаться со статусом так называемого 
«племенного хозяйства», поскольку для них 
первоочередным является молочный бизнес.

По оценке некоторых экспертов, импортоза-
мещение является одной из важнейших стра-
тегических задач государства, однако Россия 
на сегодняшний день не готова полностью от-
казаться от импорта племенного материала.

Актуально / Племдело 

НА СОВЕЩАНИИ С ПЛЕМЕННЫМИ 
ХОЗЯЙСТВАМИ УДМУРТИИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ БЫЛО 
ЗАЯВЛЕНО О НАМЕРЕНИИ 
СОЗДАВАТЬ ГЕНОФОНДНОЕ 
ХОЗЯЙСТВО ПО ЧЁРНО-ПЁСТРОЙ 
ПОРОДЕ.

Есть мнение

Сергей Алексан-
дрович ХОЛЕВ, 
заместитель гене-
рального директора 
по племенной работе 
ООО «ЦентрПлем», кан-
дидат ветеринарных наук:
– Прекращение государственной под-
держки повлечёт за собой отказ части 
сельхозтоваропроизводителей от закуп-
ки импортного генетического материала. 
Это, в свою очередь, приведёт к тому, 
что следующее поколение молочных 
коров станет менее продуктивным и 
ценным. Превосходство зарубежного 
генетического материала заключается не 
в качественных характеристиках семени, 
то есть количестве сперматозоидов 
в дозе семени, а в прохождении много-
факторной оценки генетического потен-
циала. Все прогрессивные животноводы 
в РФ выбирают импортную генетику, 
которая является более современной. 
А главное – она обеспечивает произ-
водство тёлок и коров, соответствующих 
требованиям хозяйств. 

Сергей Николаевич 
САВИН, 
директор по развитию 
«Альта Дженетикс 
Раша»:
– Конечные потреби-
тели только выигры-
вают в случае, если на 
рынке племенного материала 
есть добросовестная конкуренция, 
а значит, необходимо актуализировать 
нормативную базу, регулирующую 
племенное животноводство. Импортное 
семя имеет ряд преимуществ, благо-
даря которым российские хозяйства 
обращаются именно к зарубежным 
поставщикам.
Что делать племенным заводам и репро-
дукторам, одной из основных задач ко-
торых является реализация высокопро-
дуктивных племенных животных, если 
импортное семя перестанет считаться 
племенным? Уже более 10 лет на миро-
вом и российском рынке представлено 
сексированное семя, гарантирующее 
выход животного нужного пола с веро-
ятностью не менее 90%. Интерес к этому 
продукту на фермах постоянно растёт, 
поскольку он даёт возможность быстрее 
обновлять собственное стадо и получать 
дополнительный доход от реализации 
племенного молодняка.
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МИНУС 10 ТЫСЯЧ ЕДИНИЦ
В 2022 году аграрии России приобрели 
53 тыс. единиц техники, годом ранее – 63 тыс. 
единиц. По информации Минсельхоза РФ, 
сократились закупки всех основных видов 
техники. Тракторов в прошлом году куплено 
11,3 тыс. единиц против 14,7 тыс. в 2021-м, 
зерноуборочных комбайнов – 4,7 тыс. единиц 
против 6,6 тыс., кормоуборочных комбайнов – 
550 против 620 единиц соответственно.

В целом же парк машин россий-
ского агропрома расширился, что 
позволило снизить нагрузку на 
технику. Например, нагрузка 
на один трактор в 2022 году 
сократилась до 189,6 га пашни 
с 273 га в 2021 году, на зерно-
уборочный комбайн – до 462,2 га 
с 515,2 га, на кормоуборочный – 
до 876,8 га с 942,8 га.

В 2022 году был расширен список сельхоз-
техники, поставляемой в рамках параллельно-
го импорта, обнулены таможенные пошлины 
на ввоз некоторых видов техники и комплек-
тующих к ней, в частности на свёклоубороч-
ные комбайны и свёклопогрузчики.

Изменилась структура рынка техники: доля 
отечественных сельхозмашин достигла 60%. 
«Если в 2013 году доля российской сельско-

хозяйственной техники на внутреннем рынке 
составляла 24%, то в 2022 году эта цифра 
превысила 60%, то есть заметно улучшение, 
во-первых, качества выпускаемой в России 
техники. Нам есть куда расти, осваивать новые 
горизонты и новые ниши, но работа была про-
ведена немалая», – сказала на заседании, по-
свящённом обеспечению агропромышленного 
комплекса РФ специализированной техникой 
и оборудованием, директор департамента 
сельскохозяйственного, пищевого и строитель-

но-дорожного машиностроения Минпром-
торга РФ Мария Игоревна Ёлкина.

По её словам, за последние годы 
российские производители продвину-
лись в разработках и освоении новых 
изделий. Сейчас изготавливаются 

высокопроизводительные кормоубо-
рочные комбайны мощностью двигателя 

до 611 л. с., энергонасыщенные тракторы и 
другие виды техники. Но уже в начале этого 
года наблюдается снижение спроса на технику. 

Одновременно отмечается сокращение 
производства российской сельхозтехники – на 
11,4% в январе-феврале, до 37,2 млрд рублей. 
В 2022 году также зафиксировано падение 
производства некоторых видов машин: зерно-
уборочных комбайнов выпущено меньше на 
32%, кормоуборочных – на 14%, тракторов – 
на 1%, сеялок – на 7%, борон – на 10%.

ТЕХНОЛОГИИ ПОД УДАРОМ
Прошлый год для рынка техники стал перио-
дом перестройки и существенных изменений. 
Его главная тенденция – поиск дилерами 
новых поставщиков машин, комплектующих, 
запчастей и оборудования. 

Из-за санкционного давления Запада 
многие бренды импортной техники ушли из 
России. В течение года ряду дилеров удалось 
успешно заменить их техникой российских 
производителей. Часть переключилась на ра-
боту с поставщиками из дружественных стран, 
прежде всего из Китая, Индии, Турции.

ПРОШЁЛ ГОД С ТЕХ ПОР, КАК ЕВРОСОЮЗ ВВЁЛ САНКЦИИ ПРОТИВ РОССИИ, 
И НЕКОТОРЫЕ БРЕНДЫ ИМПОРТНОЙ ТЕХНИКИ ПОКИНУЛИ ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ РЫНОК, 
ОСТАВИВ В ПОЛЬЗОВАНИИ АГРАРИЕВ НЕМАЛЫЙ ПАРК. ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10–12 ЛЕТ ДОЛЯ 
ЕВРОПЕЙСКОГО ИМПОРТА В ОБЩЕМ КОЛИЧЕСТВЕ ПРОДАВАЕМОЙ В НАШЕЙ СТРАНЕ 
ТЕХНИКИ СОСТАВЛЯЛА В СРЕДНЕМ 30%, ЗА ЭТОТ ПЕРИОД ВВЕЗЕНО ДО 50 ТЫС. МАШИН, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ТЕХ ВИДОВ, КОТОРЫЕ У НАС НЕ ВЫПУСКАЮТ. БЕЗБОЛЕЗНЕННО ПЕРЕЖИТЬ 
УХОД ЗАПАДНЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПОЛУЧАЕТСЯ НЕ У  ВСЕХ. 

Рынок техники: 
перезагрузка 

Тема номера / Техпарк

Мария РУСАЛЁВА

ПРОШЛЫЙ ГОД ДЛЯ РЫНКА ТЕХНИКИ СТАЛ ПЕРИОДОМ 
ПЕРЕСТРОЙКИ И СУЩЕСТВЕННЫХ ИЗМЕНЕНИЙ. 
ЕГО ТЕНДЕНЦИЯ – ПОИСК ДИЛЕРАМИ НОВЫХ ПОСТАВЩИКОВ 
МАШИН, КОМПЛЕКТУЮЩИХ, ЗАПЧАСТЕЙ И ОБОРУДОВАНИЯ. 

Рынок техники: 
перезагрузка 
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Тема номера / Техпарк

Однако, как утверждают эксперты, по-
ставками из этих стран невозможно в полной 
мере компенсировать уход мощной энерго-
насыщенной самоходной западной техники. 
Наименее проблемным стал сегмент прицеп-
ной техники, поскольку большинство миро-
вых производителей продолжает работать 
в России, а также здесь появилось немало 
российских игроков. А вот самым сложным 
направлением стали телескопические погруз-
чики – они практически не изготавливаются 
в нашей стране. 

Ещё один острый вопрос – значительный 
рост цен на технику. За последние три года 
машины на российском рынке подорожали на 
70%, заявил председатель правления Ас-
социации дилеров сельскохозяйствен-
ной техники «АСХОД» Александр 
Александрович Алтынов. При этом 
дорожает не только импортная, 
но и отечественная техника. Она 
нисколько не просто не отстаёт по 
темпам роста цен, но и зачастую опе-
режает в этом плане импортные машины. 
В 2022 году, наряду с подорожавшим метал-
лом, добавились трудности по обеспечению 
линии альтернативными компонентами.

В текущем году, по словам Алтынова, 
стоимость техники продолжит увеличиваться. 
«Многие говорят, что компонентные проб-
лемы в российском АПК в целом решены. Это 
хорошо. Единственная оговорка, новые ком-
плектующие должны показать себя в полях. 
Машины сложные», – отметил эксперт. Также 
он обозначил, что поставка комплектующих 
по схемам параллельного импорта – это 
«конструкция очень зыбкая и очень хрупкая», 
напомнив, что таможенная система Турции 
начала блокировать транзит санкционных то-
варов, которые поступали в Россию по схеме 
параллельного импорта.

Он также считает, что не следует питать 
иллюзий по поводу поставки техники из дру-
жественных стран: «В мире существует очень 
небольшое число стран, которые имеют раз-
витую индустрию сельхозмашиностроения. 
Это в некоторой степени Китай и Индия. Также 
Турция, Аргентина, если говорить о некоторых 
видах машин, и Бразилия. Но никакая из этих 
стран не предлагает всю ту линейку, к которой 
привыкли в России».

Большие надежды возлагаются на Китай, 
но импорт из этой страны, по мнению Алты-
нова, пока стихийный, и для его системати-
зации понадобится как минимум один-два 
года. «Любой китайский производитель, кто 
заинтересован долго работать на российском 
рынке, должен будет обратить внимание на 
послепродажное обслуживание. Но пока не 
все в этом замечены. В то же время китайские 
производители быстро ориентировались 
с точки зрения продуктового подхода. Воз-
можно, через год-полтора увидим те машины, 
которые и не ожидали, например, мощные 
тракторы. Если такие продукты начнут выво-
дить на рынок, то через два-три года их про-
изводство в Китае может стать массовым», – 
констатирует эксперт.

Техника, завозимая из «дружественных 
стран», не апробирована в условиях россий-
ских полей, и механизаторам предстоит 
стать её испытателями, считает пре-
зидент Ассоциации дилеров сель-
хозтехники «АСХОД» Павел Нико-
лаевич Репников. По его словам, 
в сложившихся условиях в 
России отмечается нехватка всех 
основных видов сельхозтехни-
ки – тракторов, комбайнов, сеялок: 

«Это оборудование постоянно 
работает в достаточно серьёзных 

условиях, имеет большой износ и 
постоянно нуждается в ремонте 
и обновлении. Есть проблемы по 
запчастям ко всем самоходным 

машинам: двигатели, гидронасо-
сы, элементы гидросистем… Всё, 

что имеет двойное назначение, имеет 
и проблемы к завозу в страну.

В связи с этим ничего страшного не про-
изойдёт, и сельское хозяйство не исчезнет. 
Но это может ударить по технологиям, людям 
придётся приспосабливаться к более простым 
машинам и переходить на более примитивные 
технологии. А это, в свою очередь, – потеря 
продуктивности, урожайности при общем 
росте себестоимости продукции.

Кроме того, практически все тракторы, 
которые заходили к нам за последние пять 
лет, можно отключить дистанционно. Если 
там будет принято такое решение, нажмут 
на условную кнопку, и машины отключатся. 
После чего те превратятся в груду металла».

По мнению Репникова, несмотря на то, что 
российские заводы осваивают выпуск новых 
видов техники, полностью закрыть потребно-
сти отрасли они не в силах: «Они выпускают 
определённую номенклатуру продукции, в то 
время как номенклатура, которая требуется 
сельскому хозяйству, гораздо шире. Напри-
мер, Ростсельмаш выпускает зерноуборочные 
и кормоуборочные комбайны, какое-то коли-
чество тракторов определённой мощности, 
обещают, что в 2030 году начнут производить 
сеялки, косилки... Но они нужны сейчас!

Из-за санкций образовался дефицит 
определённых тракторов. Минский трак-
торный завод делает машины до 120 л. с., 
а Петербургский – от 300 до 400 л. с. Но 

нишу, которая существует между, – от 120 до 
300 «лошадок», – никто из наших производи-
телей так и не закрыл. И если сейчас срочно 

не наладить производство своего, то 
через несколько лет у наших аграриев 

начнутся большие трудности».
Учитывая, что доля импортных 

машин на рынке России в разные 
годы составляла от 30 до 40%, 

российским производителям сель-
хозтехники нужно нарастить производ-

ство в 1,5–1,6 раза, чтобы компенсировать 
мощности.

Недостаток и дороговизна техники – это 
лишь одна сторона медали, но есть и другие 
сложности, с которыми столкнулся рынок 
сельхозмашин за последний год. 

По словам Павла Николаевича Репникова, 
в отношении европейских машин возник-
ла проблема по выдаче электронных ПСМ 
(паспорт самоходной машины, аналог ПТС для 
автомобиля). Их выдают заводы-изготовите-
ли, либо дать разрешение на выдачу должна 
представляющая их интересы в Россия 
компания.

«Но изготовители демонстративно 
ушли с нашего рынка и такого разрешения, 
конечно, не дадут. Посредники же, которые 
ввозят тракторы по «параллельной» схеме, 
не имеют договоров с производителями, и 
когда тракторы сюда приходят, их не ставят 
на электронный учёт, а значит, они запрещены 
к эксплуатации. Получается: можно привезти 
что хочешь, но оно будет просто стоять. И та-
ких машин, остро востребованных на полях, 
на площадках дилеров сегодня сотни», – гово-
рит президент Ассоциации.

Нередко возникают трудности с ввозом 
запчастей, их кодификацией, постоянно 
требуются сертификаты. 

«Ясно одно – нужно срочно принимать 
стратегию развития отрасли. Для начала опре-
делить: что мы делаем сами и откуда мы чего 
берём. Потом нужно понять – как это делать 
у себя, какой потенциал у нас есть. А дальше 
заниматься подбором предприятий и уровнем 
финансирования, это займёт больше времени, 
но в конце концов оправдает себя, снизив 
зависимость наших крестьян от иностранной 
техники. И делать это нужно прямо сейчас – 
по нашим прогнозам, у России есть 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА МАШИНЫ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
ПОДОРОЖАЛИ НА 70%.



ФИРМЕННЫЙ РЕМОНТНЫЙ ЦЕНТР 
ЯМЗ – ТЕПЕРЬ И В ИЖЕВСКЕ
В текущем году в Ижевске начал работу официальный фирменный ремонтный центр 
Ярославского моторного завода, ПАО «Автодизель». Фирменный – значит профессиональный, 
качественный. Именно поэтому данный ответственный статус производитель доверил 
опытной, зарекомендовавшей себя компании – ООО «Ижевск МАЗ-Центр». 

опрос капитальных ремонтов техники очень серьёзный, вместе 
с тем профильный рынок очень обширен, а количество сервисных 
предприятий, готовых дать двигателю «вторую жизнь», – огром-

но. В итоге заказчику зачастую очень сложно проконтролировать качество 
работ и используемых запчастей, а оказанные услуги нередко оставляют 
желать лучшего. 

Чтобы обеспечить надёжную службу всей своей продукции, а следо-
вательно, и отсутствие проблем у клиентов, «Автодизель» пошёл по пути 
создания фирменных ремонтных центров (ФРЦ) – официальных представи-
тельств, которым делегированы полномочия по проведению её постгаран-
тийного ремонта.

В настоящее время центры по обслуживанию и ремонтам продукции 
ЯМЗ работают в Красноярске, Барнауле, Ростове-на-Дону, Кемерово, Но-
восибирске, Краснодаре, Самаре, Иркутске и других городах с максималь-
ной концентрацией этой техники. А теперь возможность получить гаранти-
рованно качественную услугу появилась и у предприятий, работающих на 
территории Ижевска и Удмуртии. В рамках данного проекта отремонтиро-
ваны тысячи двигателей, и их количество ежегодно увеличивается. 

WWW.YMZMOTOR.RU/REPAIR

В

Главная задача создания ФРЦ ООО «Ижевск МАЗ-Центр» – обеспечить предприятия Удмуртии, где есть техника 
с двигателями ЯМЗ, качественным фирменным ремонтом двигателей на протяжении всего периода их эксплуатации.

ООО «ИЖЕВСК МАЗ-ЦЕНТР» 

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ЗАПЧАСТИ ОТ ЗАВОДА-ИЗГОТОВИТЕЛЯ

РАЗУМНАЯ СТОИМОСТЬ УСЛУГ

КОНТРОЛЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

ГАРАНТИЯ 12 МЕСЯЦЕВ

ЗАВОДСКОЕ КАЧЕСТВО

Клиент полностью защищён от установки 
контрафакта и деталей, бывших 
в употреблении.

ФРЦ имеют льготные условия на приобретение 
запчастей от завода-изготовителя, что сокращает 
конечные затраты на ремонт. Чем сильнее 
повреждён двигатель, тем выгоднее ремонт в ФРЦ. 

ФРЦ регулярно проходят аттестацию на 
соответствие требованиям ПАО «Автодизель», что 

обеспечивает единые стандарты качества ремонтных 
работ и обслуживания клиентов.

Она распространяется как на проведённые 
работы, так и на установленные запчасти. 

По своим эксплуатационным 
характеристикам двигатель, 
отремонтированный в ФРЦ, 
максимально приближен к новому 
«мотору», только что сошедшему 
с конвейера.

ПЯТЁРКА 
ПРЕИМУЩЕСТВ 

ФРЦ ЯМЗ 
ДЛЯ 

КЛИЕНТОВ

Стоимость деталей/узлов для фирменного ремонта на примере 
двигателя ЯМЗ 236М2. (При покупке и замене деталей в центрах 
ФРЦ вы сэкономите до 65% от рыночной стоимости.) 

Наименование Кол-во 
(шт.)

Рыночная цена 
(руб. с НДС)

Цена ФРЦ ЯМЗ 
(руб. с НДС)

ТНВД 1 40 079 26 171
привод 
вентилятора 1 12 416 9 830

насос водяной 1 13 853 6  404
блок цилиндров 
в сборе 1 234 224 89 312

комплект головки 
цилиндров с клап. 2 105 127 63 228

шатун в сборе 6 40 248 19 187
вал коленчатый 
в сборе 1 110 826 33 824

стоимость деталей 556 809 247 956
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от четырёх до семи лет для импортозамеще-
ния иностранной сельхозтехники», – обозна-
чил эксперт.

СПРОС ЕСТЬ, А ПРЕДЛОЖЕНИЕ?
Несмотря на логистические и санкционные 
ограничения, в 2022 году аграрными пред-
приятиями Удмуртии было закуплено 1094 
единицы техники, включая 126 тракторов. 
И это больше, чем в 2021 году, когда на 
предприятия поступило более 900 единиц. 
По предварительной оценке Министерства 
сельского хозяйства УР, в 2023 году будет 
приобретено ещё свыше 500 единиц сельхоз-
техники.

Спрос на сельхозтехнику остаётся 
достаточно высоким, другое дело, 
что предложение значительно 
сократилось, отмечает директор 

обособленного подраз-
деления по Удмуртии 

ООО «Агросейл» 
Сергей Михайло-
вич Лекомцев: «До 
санкций наша компания 
являлась официальным 

дилером бренда JCB, который 
ушёл с российского рынка. Но 

это не говорит о том, что нет воз-
можности поставить данные машины нашим 
аграриям. Это возможно, но цена уже будет 
значительно выше, поскольку само произ-
водство подорожало. За последний год мы 
наладили сотрудничество с поставщиками 
Китая, в частности, представляем бренд 
YTO – это тракторы мощностью от 80 до 
280 л. с. В республику уже привезено более 
20 машин.

Кроме Китая, на рынок заходят произво-
дители других стран, например, из Бразилии 
теперь поставляют самоходные машины 
Kuhn – заводы этого французского бренда 
есть по всему миру. 

Что касается запчастей, то для западной 
техники, которая присутствует в парках 
наших хозяйств, активно применяются 
аналоги, изготавливаемые в Китае и Турции. 
Я не сомневаюсь, что со временем все мы 
адаптируемся к новым реалиям рынка и 
найдём возможность удовлетворить спрос 
аграриев». 

В настоящее время производители сель-
скохозяйственной техники стараются 
перейти на российские компоненты, 
ищут различные выходы из ситу-
ации, констатирует генеральный 
директор ООО «Проминтел-Агро» 
Харис Азатович Хузин: «Ком-
пании Amazone одной из первых 
удалось перейти на укомплектование 
техники локальными компонентами. Сей-
час поставки техники осуществятся в полном 
объёме с завода в Самаре.

CLAAS продаёт кормоуборочные и зер-
но-уборочные комбайны, а также машины 
линейки «Зелёная линия» (для кормоза-
готовки). Ограничения и санкции косну-
лись тракторов марки CLAAS. 

Сельское хозяйство – стратегическая от-
расль. Посевная будет проведена при любых 
обстоятельствах. Проблемы в агросезо-
не-2023 могут быть не в технике, а в сроках 
поставки запчастей на имеющуюся технику 
европейских производителей, поэтому 
необходимо планировать заказ запчастей 
заблаговременно. Сроки поставки удлини-
лись, так как полностью исключена срочная 
авиадоставка за три дня из Германии».

Длительный срок поставки запчастей 
к импортной технике как одно из 

главных неудобств, возникших из-
за санкций, отмечает и главный 
инженер ООО «Россия» Можгин-
ского района Сергей Петрович 
Смирнов. «Если раньше мы 

делали заказ на запчасти за месяц, 
то теперь приходится заказывать за 

четыре месяца, – говорит он. – Сразу по-
сле уборки урожая мы сделали заявку, чтобы 
без проблем подготовиться к сезону полевых 
работ. Но большой трагедии в сложившейся 
ситуации я не вижу. Ведь приобретаются в 
основном расходники, но, если потребуется, 
и двигатель можно отремонтировать.

У нашего хозяйства достаточно солидный 
парк импортной техники: тракторы в ос-
новном New Holland, сеялки и дискаторы 
Amazone, сеноуборочные агрегаты Krone и 
Kuhn. Поскольку парк хорошо укомплекто-
ван, в 2022 году мы сократили инвестиции 
в его обновление, приобрели только трактор 
«Кировец», а нынче планы по технике 
скромные – руководителем поставлена 
задача сделать упор на обновление пого-
ловья. Единственное, хотелось бы купить 
валкователь, поскольку сено сейчас никому 
не нужно – в нашем хозяйстве из всего за-
готовленного объёма использована только 
1/10 часть. Будем брать импортный агрегат, 
скорее всего, бренда Kuhn – в России валко-
ватели пока не выпускают. 

Думаю, что в ближайшем будущем сель-
хозпроизводители будут активнее покупать 
китайскую, белорусскую технику. А что 
касается того, что машины из Китая ещё 

недостаточно испытаны в наших усло-
виях, то ведь и техника New Holland  

в своё время была в новинку, 
были и поломки – мы учились 
на своих ошибках. Главное – 
выбирать продукцию надёжных 

производителей – в Китае есть 
и государственные предприятия, и 

частники, которые собирают машины 
буквально во дворах. Поэтому важно изучать 
предлагаемые марки». 

Рынок техники Удмуртии и его потреби-
тели перестраиваются и подстраиваются под 
изменения, связанные с геополитической 
обстановкой. Процесс это небыстрый, но все 
уверены, что он пройдёт успешно, и драмы 
в уходе западных брендов нет. Есть времен-
ные трудности, но их, как известно, можно 
пережить.  

ДЛИТЕЛЬНЫЙ СРОК ПОСТАВКИ ЗАПЧАСТЕЙ 
К ИМПОРТНОЙ ТЕХНИКЕ – ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ НЕУДОБСТВ, 
ВОЗНИКШИХ ИЗ-ЗА САНКЦИЙ.

Цифры

АГРАРИИ РОССИИ ПРИОБРЕЛИ
2022 г.

53 тыс. ед. техники 
(2021 г. – 63 тыс. ед.) 

11,3 тыс. тракторов 
(2021 г. – 14,7 тыс. ед.) 

4,7 тыс. зерноуборочных 
комбайнов (2021 г. – 6,6 тыс. ед.)

550 кормоуборочных комбайнов 
(2021 г. – 620 ед.)

АГРАРИИ УДМУРТИИ ПРИОБРЕЛИ 
2022 г.

1094 ед. техники
(2021 г. – 900 ед.)

2023 г.*

500 ед. техники
*Прогноз

ПРОИЗВОДСТВО РОССИЙСКОЙ 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ
2022 г. 

Зерноуборочные комбайны <  на 32%

Кормоуборочные комбайны < на 14%

Тракторы < на 1%

Сеялки <  на 7%

Бороны < на 10%

ЯНВАРЬ-ФЕВРАЛЬ 2023 г. 

<  на 11,4%, 
до 37,2 млрд рублей 
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Петербургский тракторный завод обновил 
линейку «Кировца» моделями «К-742М» и 
«К-525». Среди главных изменений тракторов – 
уникальная система автовождения «Агропи-
лот», новые автоматическая коробка передач 
и отвал.

Машиностроительный холдинг Koblik Group 
разработал бункер-перегрузчик TL 230 со 
шнековой выгрузной системой и новой схемой 
построения подрессоренных мостов. Модель 
оформлена в обновлённом брендированном 
цветовом решении.

Ростсельмаш предлагает новые зерноубо-
рочный комбайн шестого класса Ростсель-
маш 1500, трактор серии RSM 1000, боро-
ну-мульчировщик HD 800/600, самоходный 
опрыскиватель RSM SPS 3800 SENTINEL. 

Брянский тракторный завод в прошлом году 
столкнулся с нехваткой украинских запчастей 
и комплектующих с ХТЗ, что подтолкнуло 
предприятие к собственным разработкам. 
Одной из них стал трактор БТЗ-4230. Машина 
имеет эксплуатационную массу около 10 т и 
предназначена для широкого спектра традици-
онных полевых работ в сельском хозяйстве.

Завод «Бежецксельмаш» выпустил ротаци-
онную навесную косилку КРН-2,1. Модель 
с рабочей шириной захвата 2090 мм может 

работать со средней производительностью 
2,85 га/ч. Она предназначена для скаши-
вания высокоурожайных и полёглых трав 
на повышенных поступательных скоростях 
с укладкой скошенной массы в прокос. При-
меняется во всех природно-климатических 
зонах страны.

«Алмаз» также порадовал новинками. Это куль-
тиватор секционный универсальный «Алтай» 
КСУ-8 для ранней предпосевной обработки и 
формирования посевного ложа, обработки па-
ров, уничтожения сорняков, заделки удобрений 
и пожнивных остатков и электронная система 
контроля высева к сеялке зернотуковой VITA 
СЗ-5,4. 

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации 
Ростех создал сеялку С-6000 с двухсекци-
онным бункером объёмом 3000 л, дающим 
возможность за один проход вносить в борозду 
удобрение или второй вид посевного материа-
ла. Конструкция техники позволяет вести посев 
по влажной почве, равномерно распределять 
семена, поддерживать рабочую скорость 
до 14 км/ч.

Компания «ВолгаЭнергоДизель» из Ярославля, 
которая занималась капитальным ремонтом 
тракторов ХТЗ Т-150К, решила занять пустую-
щую нишу, запустив в производство колёсный 
трактор шарнирно-сочленённой конструк-
ции «Ярославец» Я-250 тягового класса 4.0. 
Машина с двигателем ЯМЗ-238 мощностью 
240 л. с. сохранила основные преимущества 
классического энергонасыщенного трактора 
с ломающейся рамой. 

В Республике Башкортостан начали выпускать 
гусеничный трактор «Фермер» РБ-2103, соз-
данный на базе BELARUS-2103 от «МТЗ». Ма-
шина будет поставляться как на металлических 
гусеницах с резинометаллическим шарниром 
(РМШ), так и на резиноармированных гусе-
ницах. Трактор укомплектован турбодизелем 
ММЗ Д-260.4S2 мощностью 212 л. с.

Компания VELES пополнила линейку одноряд-
ных зубовых борон СГС сразу двумя моделями 
с рабочей шириной захвата 19 и 23 м – СГС-19 
и СГС-23. Глубина обработки составляет до 8 см 
при рабочей скорости движения до 12 км/ч. 
СГС-19 агрегатируется с тракторами мощно-
стью от 145 л. с. и имеет 19 звеньев зубовой 
бороны с массой звена 42 кг и шагом 50 мм. 
СГС-23 агрегатируется с тракторами мощностью 
от 165 л. с., у него 23 звена зубовой бороны 
с массой звена 42 кг и шагом 50 мм. 

Завод «Колнаг» представил новый смеситель-
кормораздатчик 1200 ZK NE с двумя верти-
кальными шнеками и смесительной камерой 
12 куб. м. Горизонтальные и вертикальные 
ножи на шнеках измельчают компоненты сме-
си, справляясь с тюками и рулонами.

Завод «Белагромаш-Сервис им. В. М. Рязанова» 
начал выпускать новую дисковую складную 
борону БДС-6х2П с ножевым и резиново-
клиновым катком. Модель отличается тем, 
что каждый диск расположен на индивиду-
альной оси. Каждый ряд имеет возможность 
регулировки смещения дисков. Диск при этом 
исполняет роль лемеха и отвала. Агрегат может 
комплектоваться ножевым катком.

В 2022 ГОДУ ВЗАМЕН УШЕДШЕЙ С РЫНКА ИМПОРТНОЙ ТЕХНИКЕ В РОССИИ НАЧАЛИ ВЫПУСКАТЬ 
НОВЫЕ, ВОСТРЕБОВАННЫЕ В ОТРАСЛИ МАШИНЫ. ТАКЖЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ МАШИНОСТРОИТЕЛИ 
ПОСТАРАЛИСЬ ВДОХНУТЬ ВТОРУЮ ЖИЗНЬ В УЖЕ ЗАРЕКОМЕНДОВАВШИЕ СЕБЯ НА РЫНКЕ 
МОДЕЛИ, СДЕЛАВ ИХ АПГРЕЙД. 

Новое, 
современное, 
отечественное 

Тема номера / Техпарк
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СОДЕЙСТВОВАТЬ 
АГРАРИЯМ В РАЗВИТИИ
Как многопрофильная, инно-
вационно активная компания, 
ООО «АСТ-Техника» помогает 
сельхозпроизводителям находить 
грамотные, современные решения 
вопросов, важных для получения 
высоких результатов. «Ключевая 
цель нашей компании – содействие 
сельхозпредприятиям в развитии, – 
отмечает директор ООО «АСТ-
Техника» Алексей Николаевич 
Кадров. – Мы следуем такой 
философии: главное – результат 
нашей совместной деятельности, 
он должен способствовать росту 
показателей сельхозпредприятий, 
прибыльности аграрного бизнеса. 
«АСТ-Техника» – партнёр, едино-
мышленник, готовый делиться но-
выми знаниями, прогрессивными 
практиками, вместе с аграриями 
ставить высокие цели, двигаться 
к новым рекордам в области рас-
тениеводства, животноводства». 

Семинар, организованный 
компанией, собрал глав и специ-
алистов хозяйств из многих 
районов Удмуртии. Мероприятие 
стало площадкой для обсуж-
дения вопросов, значимых для 
предприятий АПК республики. 
В преддверии нового сельхозсезо-
на эксперты ООО «АСТ-Техника» 
рассказали о линейке современ-
ной техники, повышающей про-
изводительность, эффективность 
полевых работ.   

Являясь официальным пред-
ставителем Ростовского завода 
сельхозмашин («РЗС»), компания 

предлагает широкий спектр сель-
хозтехники: дисковые бороны, 
глубокорыхлители, культиваторы 
стерневые и дисковые, оборотные 
плуги, сеялки, мульчировщики 
и пр. Сегодня отечественные агра-
рии сталкиваются с проблемами 
поставок импортных сельхоз-
машин, дефицита запчастей для 
иностранной техники. В этой си-
туации компания «АСТ-Техника», 
как региональный представитель 
завода, помогает уверенно 
войти в сезон, обеспечи-
вая хозяйства надёжной, 
высокопроизводитель-
ной техникой россий-
ского производства.

Специалисты 
высоко оценивают 

преимущества продукции – тех-
нические, технологические, эко-
номические. Отдельный бонус – 
ценовая политика: продукция, 
поставляемая официальным 
представителем напрямую от 
завода-изготовителя, имеет 
демократичный ценник. 

«Примерно два года назад 
компания «АСТ-Техника» поста-
вила в наше хозяйство дисковую 
борону АГЛ-7 бренда «РЗС», 

результатом очень довольны, – 
делится мнением пред-

седатель СПК «Мир» 
Дебёсского района 
Николай Сергеевич 
Стрелков. – Диско-
вая борона отлича-

ется улучшенными 

техническими характеристиками, 
оптимальными конструкторскими 
решениями, обеспечивает каче-
ственное разделывание почвы». 

УСПЕШНО ВЗЯТА 
НОВАЯ ВЫСОТА
Имея большой опыт работы, 
заслужив доверие аграриев, 
компания «АСТ-Техника» успешно 
покорила новую высоту – открыла 
в Удмуртии собственное произ-
водство сельхозтехники. «Тесно 
сотрудничая с предприятиями 
АПК, мы хорошо знаем их потреб-
ности, вопросы, которые являются 
приоритетными, и наша задача – 
благодаря собственной произ-
водственной площадке помочь 
аграриям получить тот продукт, 
который поможет в эффективной 
работе, – говорит специалист ком-
пании «АСТ-Техника», ответствен-
ный за производство, Алексей 
Георгиевич Трефилов. – Клиен-
тоориентированность – главное 
для нас, мы готовы выпускать 
нестандартное оборудование по 
спецзаказам, совершенствовать и 
модернизировать продукцию на 
основе пожеланий клиентов.

Наша компания налади-
ла производство дисковых 
борон – аналогов Lemken Rubin. 
Оборудование уже приобрёл 
СПК «Коммунар» Глазовского 
района.

Борона отличается высокой 
надёжностью, имеет крепкую раму 
с двойным брусом, агрегируется 
с различными видами техники. 
Ширина захвата – 7 м, глубина 

ООО «АСТ-ТЕХНИКА» – ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ В УДМУРТИИ РОСТОВСКОГО ЗАВОДА 
СЕЛЬХОЗМАШИН, ВЫПУСКАЮЩЕГО ПРИЦЕПНУЮ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННУЮ ТЕХНИКУ, АНАЛОГИ 
LEMKEN,  ПРОДОЛЖАЕТ УКРЕПЛЯТЬ СТАТУС ОДНОГО ИЗ ЛИДЕРОВ ПРОДВИЖЕНИЯ ИННОВАЦИЙ, 
ПАРТНЁРА ПРЕДПРИЯТИЙ АПК. СЕМИНАР НА АКТУАЛЬНЫЕ ТЕМЫ, КОТОРЫЙ КОМПАНИЯ ПРОВЕЛА 
НА БАЗЕ СПК «КОММУНАР» ГЛАЗОВСКОГО РАЙОНА, ЕЩЁ РАЗ ДОКАЗАЛ: УСЛУГИ «АСТ-ТЕХНИКА» – 
ЭТО ЭФФЕКТИВНОЕ, КОМПЛЕКСНОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ, ПОЗВОЛЯЮЩЕЕ АГРАРИЯМ ПОВЫШАТЬ 
ПОКАЗАТЕЛИ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВА, ВЫВОДИТЬ РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ. 

Курс на многопрофильность
Тема номера / Техпарк

Алексей Георгиевич ТРЕФИЛОВ, ответственный за производство, 
и Алексей Николаевич КАДРОВ, директор ООО «АСТ-Техника»
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обработки почвы достигает 15 см. 
Дисковые бороны можно назвать 
универсальными, подходящими 
для обработки разных видов 
почв: залежных земель, покрытых 
густой растительностью, пласта 
многолетних прав, лущения стер-
ни после уборки, для подготовки 
почвы под посев и пр. Гарантия на 
агрегат – два года.

Оборудование не уступает по 
качеству и техническим характе-
ристикам, имеет более демо-
кратичную цену по сравнению 
с импортными образцами. Ещё 
один плюс – возможность замены 
любой рабочей детали. С учётом 
ситуации, связанной с импортом, 
мы готовы под потребности заказ-
чиков оснастить борону рабочими 
органами турецких, китайских, 
других «дружественных» произ-
водителей.

Очень рассчитываем, что 
покупка оборудования будет 
субсидироваться государством. 
Это будет хорошая поддержка для 
аграриев».

В планах компании – вы-
пускать дисковые бороны под 
любые потребности предприятий, 
производить другие виды обо-
рудования –  глубокорыхлители, 
культиваторы, многое другое, 
поставлять продукцию в хозяйства 
Удмуртии и других регионов 
страны.

А ещё в ближайших планах 
«АСТ-Техника» – зарегистриро-
вать производство под брендом 
«Ижевский завод сельхозмашин» 
(«ИЗСМ»). Уже сейчас можно 

говорить о том, что он будет ассо-
циироваться с высоким качеством, 
эффективностью работы.

КОМПЛЕКСНЫЕ 
«МОЛОЧНЫЕ» РЕШЕНИЯ 
Являясь многопрофильным 
партнёром предприятий АПК, 
ООО «АСТ-Техника» предлагает 
и такую востребованную услугу, 
как поставка оборудования для 
молочного животноводства. 
«АСТ-Техника» – официальный 
дилер компании TRANSFAIRE 
(г. Санкт-Петербург), предлага-
ющей решения для успешной 
работы сельхозпредприятий, 
в частности, в области навозо-
удаления: скреперные системы 
уборки навоза из коровников, 
системы для смыва поперечных 
каналов, насосы для перекачки на-
воза, миксеры стационарные для 
гомогенизации навоза, сепарато-
ры для переработки навоза.

Навозоудаление – один из 
самых сложных, трудоёмких 
процессов в хозяйстве. Чтобы 
упростить его, максимально 
автоматизировать работу, раз-
работаны специальные «умные» 
системы. Сегодня высоким 
спросом пользуется такое обо-
рудование, как высокоточный 
прессовый шнековый сепаратор, 
разделяющий навоз на твёрдую 
и жидкую фракции. Принцип 
работы прост: сепарируемый 
жидкий навоз перекачивается 
погружным центробежным на-
сосом из КНС в приёмную желе-
зобетонную ёмкость, сепаратор 

отбирает из него необходимое 
количество жидкости. Разделён-
ные твёрдые и жидкие фракции 
попадают без дальнейшего пере-
качивания и транспортирующих 
средств на место их хранения. 
Преимущества оборудования – 
автоматическая работа сепара-
тора, концентрация отделённой 
и отжатой сепаратором твёрдой 
фракции до 36%, возможность 
повторного использования 
твёрдой фракции в качестве 
подстилки, а это – экономия на 
приобретении подстилочных 
материалов для КРС. В результа-
те сепарирования в хозяйстве на 
20% снижается объём содержа-
щегося навоза.

Особое преимущество – защи-
та лагун от заиливания благодаря 
наличию погружного миксера-го-
могенизатора. У многих хозяйств 
есть серьёзная проблема: густой 
неразделённый навоз загусте-
вает в каналах, они становятся 
непроходимыми и заиливаются. 
Для создания движения навоза 
в канале приходится прибегать 
к различным манипуляциям, 
а это – дополнительные рас-
ходы. Установка сепарационной 
системы помогает решить про-
блему. Жидкость, получаемую 
в результате сепарирования, 
можно перекачивать насосом или 
транспортировать по шлангам 
и трубам на поля – в ней уже не 
содержится сухих веществ. Это 
отличное органическое удобре-
ние. Хозяйства, идущие по такому 
пути, экономят на приобретении 

продукции, обеспечивающей 
питание растений, повышение 
плодородия почв.

Сельхозпредприятия Удмуртии 
уже положительно оценили пред-
лагаемые технологии. Компания 
«АСТ-Техника» поставила в гла-
зовский СПК «Коммунар» совре-
менный сепаратор навоза. Обору-
дование успешно эксплуатируется 
уже год. При этом улучшился 
микроклимат на ферме, условия 
содержания скота, повысилась их 
продуктивность.

Благодаря использованию под-
стилки из сепарированного навоза 
существенно снизился процент 
заболеваний животных, например, 
маститом. Кроме того, такая под-
стилка имеет «родную» для КРС 
микрофлору. 

КОМПАНЬОН ВО ВСЁМ
Сегодня компания «АСТ-Техника» 
принимает участие в строитель-
стве нового животноводческого 
объекта в СПК «Коммунар». 
Здесь возводится ферма 
на 500 голов с доильным залом 
типа «Ёлочка». В частности, сила-
ми компании построен доильно-
молочный блок.

Строительство новой фермы – 
событие, знаковое для любого 
хозяйства. И всегда ценно, если 
проект сопровождается экспер-
тами в своём деле, такими, как 
специалисты ООО «АСТ-Техника». 
Сотрудничество с надёжной 
компанией – гарант высокого 
результата!  

8-912-006-77-52, директор 
ООО «АСТ-Техника» 

Алексей Николаевич КАДРОВ 
Ast-tehnika@mail.ruРЕ
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ПОЛУЧИТЬ МАКСИМАЛЬНУЮ ОТДАЧУ ОТ ВЛОЖЕННЫХ УДОБРЕНИЙ МОЖНО 
ТОЛЬКО В ТОМ СЛУЧАЕ, КОГДА УЧТЕНЫ ВСЕ НЮАНСЫ ИХ ПРИМЕНЕНИЯ. 
О ТОНКОСТЯХ ПОДКОРМКИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ РАСТЕНИЙ ГОВОРИЛИ НА СЕМИНАРЕ, 
ПРОВЕДЁННОМ ОФИЦИАЛЬНЫМ ДИСТРИБЬЮТОРОМ ООО ТД «УРАЛХИМ» В УДМУРТИИ – 
КОМПАНИЕЙ ООО «ХИМАГРО» – СОВМЕСТНО С АНО «ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ В СФЕРЕ 
СЕЛЬХОЗКООПЕРАЦИИ И ПОДДЕРЖКИ ФЕРМЕРОВ В УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ». 

М
ероприятие открыл директор 
Центра сельскохозяйственного 
консультирования Юрий Арка-
дьевич Чураков. «Перед агра-

риями Удмуртии поставлены амбициозные 
задачи – получить не только 1 млн т молока, 
но и 1 млн т зерна, – отметил он, – и нужно 
заниматься индустриализацией: внедрять 
прогрессивные технологии, использовать со-
временные препараты, химикаты для работы 
с культурами. Без удобрений сложно добиться 
высоких результатов в растениеводстве. Чем 
выше урожайность, тем ниже себестоимость 
производства и, соответственно, выше доход-
ность».

Главным спикером семинара выступил 
агроном-консультант ООО ТД «УРАЛХИМ» 
Евгений Владиславович Андриянов, который 
подробно раскрыл темы «Основы минерально-
го питания сельскохозяйственных культур» и 
«Особенности проведения листовых, внекор-
невых подкормок». Он рассказал о результатах 
проведённых испытаний, а также проинфор-
мировал о водорастворимых продуктах бренда 
«УРАЛХИМ» и особенностях их применения.  

Выступающий обозначил, что листовые 
подкормки как вспомогательное питание важны 
в период стрессов растений, при дефиците эле-
ментов питания, а также применяются в качестве 
минерального питания в разные периоды раз-
вития культур. Микроэлементы могут исполь-
зоваться в сульфатной или хелатной форме, 
причём последние быстрее проникают сквозь 
поверхность листа и усваиваются на 90%.

Чтобы добиться эффективности приме-
нения удобрений, нужно учитывать в первую 
очередь потребности растений: какие элементы 
необходимы, в каком количестве и когда. Не 
менее важен и способ использования.

В разные периоды развития растение 
нуждается в 12 элементах питания. В Удмуртии, 
где преобладают низкогумусные почвы, 
приоритет отдаётся азоту. Он требуется 
культурам в большом количестве, и вносить 
его нужно дробно в течение вегетации. Лучшей 
усвояемости азота способствует сера. Нельзя 
недооценивать и такие основные элементы, как 
фосфор и калий. 

Евгений Владиславович подробно оста-
новился на том, как рассчитать дозировку 
внесения удобрений. «Дозировка складывается 
исходя из планируемой урожайности, потреб-
ности растений и качества почвы, – обозначил 

эксперт. – В связи с этим особую важность 
приобретает агрохиманализ полей – без этих 
данных невозможно разработать систему 
сбалансированного питания. Благодаря карте 
полей мы знаем биологическую урожайность 
культур. На 1 ц необходимо дать 3 кг азота, 
соответственно, если нужна урожайность 
50 ц/га, то азота должно быть 150 кг д. в. на 
гектар пашни, то есть нужно знать, сколько 
в почве уже содержится азота.

Содержание гумуса в почве в среднем по 
Удмуртии – 3%, это значит, что на гектар нужно 
дать 180 кг азота. При максимальном коэффи-
циенте усвоения 20% растение потребит 150 кг. 
Например, пшеница 36 кг азота возьмёт из 
почвы, а 114 кг д. в. нужно вложить нам». При 
этом дозировку азота нужно дробить исходя 
из конкретной фазы развития растения. По 
аналогии рассчитывается дозировка внесения 
фосфора и калия. 

Спикер рекомендовал вносить азот через 
такое сложное удобрение, как аммиачная сели-
тра, отличающееся наибольшим содержанием 
этого элемента – 34%. Заслуживает внимания 
и сульфонитрат (его также называют улуч-
шенной аммиачной селитрой) с содержанием 
30% азота и 7% серы. 34% азота и 3% фосфо-
ра содержит азотофосфат, 27% – известковая 
аммиачная селитра, в составе которой тоже 
есть кальций.

На семинаре говорили и о том, какую форму 
удобрений выбрать, – жидкую или гранулиро-
ванную. Жидкую удобно применять, но при этом 
невозможно хранить зимой, ещё в ней низкое 
содержание элементов, а цена – выше. Гранулы 
без проблем хранятся, хорошо летят по полю, но 
при работе с ними больше нюансов. 

Эксперт обратил внимание собравшихся 
на линейку Solar от «УРАЛХИМ» – продукты 
«Старт», «Универсал», «Финал». Все они 
содержат азот, фосфор и калий, но в разных 
соотношениях. В целом в ассортименте про-
изводителя есть все удобрения, которые чаще 
всего применяются на полях.

В Удмуртии приобрести продукцию завода 
можно в компании ООО «ХИМАГРО», которая 
занимается не только продажей, поставкой 
удобрений, но и оказывает хозяйствам 
услуги по агрономическому сопровожде-
нию. «У нас есть склады в Ижевске, где 
представлен весь спектр удобрений, вы-
пускаемых АО «ОХК «УРАЛХИМ». Всегда 
в наличии – азотные и сложные удобрения на 

складе в п. Балезино. Задача сегодняшнего 
семинара – показать агрономам, как лучше 
использовать удобрения бренда «УРАЛХИМ», 
чтобы у хозяйств был результат и они получали 
прибыль от хорошего урожая», – подчеркнул 
директор ООО «ХИМАГРО» Дмитрий Леонидо-
вич Кононов. 

Участники обучающего мероприятия – 
агрономы сельхозорганизаций и фермерских 
хозяйств из разных районов республики – не 
только получили массу полезной информации, 
но и смогли задать спикерам интересующие 
вопросы. 

Все удобрения можно приобрести 
на складах:

 г. Ижевск, ул. Лесозаводская, 27;
 п. Балезино, ул. Карла Маркса, 69 А.

Заместитель директора 
Надежда Николаевна МАСЛОВА, 
8-922-663-32-84, 8-922-663-19-06
Директор Дмитрий Леонидович 
КОНОНОВ, 8-912-729-33-49.
Наша почта: himagr2011@yandex.ru Ре
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Чего хотят растения?
Технологии / Удобрения



УСПЕЙ КУПИТЬ, 
специальная цена в апреле!*

ООО «Техника Мониторинг Сервис» — официальный дилер в республиках: 
Удмуртия, Марий Эл, Коми и в Кировской области
Удмуртская Республика. Тел. 8 800 201 96 51.

Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, 48. 
Тел.: 8 922 966 68 70, 8 (8332) 25-43-53.

Basak1 2110 S – 
незаменимый помощник на ферме
ХАРАКТЕРИСТИКИ: 
• Двигатель – PERKINS2, ТНВД Tier3;
• Мощность – 110 л. с.;
• Грузоподъёмность навески – 4500 кг;
• Трансмиссия – CARRARO4 24+24, 0,5–40 км/ч;
• Тип коробки передач – механическая 
  синхронизированная; 
• 4 пары гидровыходов;
• Длина – 4645 мм, высота – 2900 мм.

2110 S YX1804-G

СУПЕРАКЦИЯ! 
НАЧНИ ПОСЕВНУЮ С НАМИ

Автопилот ALLYNAV8

• точность 2,5 см без абонентской платы
• автовождение и курсоуказание
• авторазворот в конце полосы
• управление орудием
• сохранение настроек орудия и трактора
• сохранение и перенос линий обработки
• гарантия 3 года

Базовая станция RTK ALLYNAV
• сохранение точности 2,5 см от года к году
• подключение автопилотов любых брендов
• работа по GSM сети до 100 км
• работа по радиоканалу до 40 км
• предварительный расчёт покрытия
• неограниченное количество 
подключаемой техники

Ensign5 YX1804-G 
надёжный трудяга для тяжёлых полевых работ
ХАРАКТЕРИСТИКИ: 
• Двигатель – Weichai6, Common Rail7, 6 цилиндров;
• Мощность – 180 л. с.;
• Трансмиссия – механическая, с синхронизатором;  
• Количество передач – 16/16;
• Количество гидровыходов – 4;
• ВОМ – 540/1000;
• Навеска – категория 3;
• Размеры, дшв – 5300х2590х3120.
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Кто есть кто?
За последний год российский рынок сельхозтехники претерпел 
значительные изменения: его покинули крупные западные игроки, 
при этом появилась возможность расширения присутствия 
у компаний из дружественных стран, где активно развивается 
и сельское хозяйство, и сельхозмашиностроение. Китаю, 
Индии, Турции, Бразилии и Аргентине есть что предложить 
отечественным аграриям.

Надежный партнер 
на дороге и в бизнесе

426049 г. Ижевск, 

ул. Гагарина, д. 83/1, офис 2

Тел. +7(8332) 22-00-43

Моб. тел. +7(909) 060-74-40

kdv@agrokirov43.ru

www.agrokirov43.ru

сельскохозяйственная техника

АО «АГРОКОМПЛЕКТ»
официальный дилер АО «Петербургский тракторный завод»

КОНДАКОВ
Дмитрий 
Васильевич 

Руководитель 

филиала г. Ижевск

кировец.рф  •  www.kirovets-ptz.com

• Косилка самоходная КС-100 «Чулпан»
• Комплекс почвообрабатывающей техники

• Посевные комплексы, сеялки
• Кормозаготовительная и кормоуборочная техника

• Полуприцепы самосвальные и c передвижным бортом
• Навозоразбрасыватели и кормораздатчики
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Россия
После того как рынок оставили западные игроки и были 
поставлены задачи по импортозамещению, активизировались 
и получили новый импульс для развития в первую очередь 
производители нашей страны. И неудивительно, что по ито-
гам 2022 года доля отечественного машиностроения выросла 
до 60%. Российские предприятия сельхозмашиностроения 
нарастили производство более чем на 15%. Некоторые 
заводы и вовсе побили рекорды производства в 2022 году, 
например, «Петербургский тракторный завод», где собрали 
4 тыс. тракторов.
А техника Ростсельмаш в очередной раз доказала свою 
мощь. 8 августа 2022 года в Орловской области самый мощ-

ный зерноуборочный комбайн страны – TORUM 785 – за 8 ча-
сов работы намолотил 400,84 т зерна. Это самый большой 
намолот зерновых за восьмичасовую смену в России. Кстати, 
компания сейчас строит в Ростове-на-Дону тракторный за-
вод, который будет ежегодно выпускать 5 тыс. ед. техники.
Стали появляться и новые производственные площадки уже 
зарекомендовавших себя производителей. Так, «Пегас-Агро» 

открыл завод площадью 2 тыс. кв. м, что позволит нарастить объёмы 
производства в 2,5 раза – до 2500 машин в год. 
Помимо самой техники, в России освоили и наладили выпуск комплек-
тующих, которые ранее завозились из-за рубежа. В частности, Алтай-
ский научно-исследовательский институт технологии машиностроения 
(АНИТИМ, входит в состав холдинга «АЛМАЗ») совместно с партнёрами 
разработал и начал производить S-образную стойку для культиватора.
И судя по всему, это только начало – у отечественного сельхозмашино-
строения большие планы и серьёзные перспективы.

На рынке сельскохозяйственной техники в Удмуртии 



47

№ 3 (218) март 2023 г.

Агропром Удмуртии 

•ТЕЛЕСКОПИЧЕСКИЕ ПОГРУЗЧИКИ 
•ТРАКТОРЫ

•ТЕХНИКА ДЛЯ ПОСЕВА,
   КОРМОЗАГОТОВКИ, УБОРКИ УРОЖАЯ

•СЕРВИСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

•ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ

423800 РТ, г. Набережные Челны, Мензелинский тракт, 9

8-919-634-25-09        avto-terminal@mail.ru       agrotrac.ru

ООО «АГРОТРАК»

 

Китай
В Китае сельхозтехнику производят более 120 заводов, но на российском рынке пока работает 
около двух десятков. Главные гиганты – Lovol, YTO и Zoomlion. Они поставляют в основном сель-
хозмашины мощностью от 18 до 220 л. с. Китайские тракторы на отечественном рынке сегодня 
представлены в маломощном сегменте: около 60% рынка тракторов мощностью 
до 49 л. с. – китайского производства. 
Доля китайской сельхозтехники в сегменте средней и высокой мощности 
(100–199 и 200– 450 л. с.) – меньше 2%.
Один из самых популярных китайских тракторов – Lovol TD904 мощностью 90 л. с. 
Частый гость на российских полях – трактор Foton FT 1254 мощностью 125 л. с., также  выпускае-
мый заводом Lovol.
В России востребованы тракторы YTO-X904 мощностью 90 л. с. и YTO-LX2204 мощностью 200 л. с. 
У Zoomlion пользуются спросом тракторы 804С мощностью 80 л. с., а также RS-1204-F мощностью 
120 л. с.

Индия
Эта страна занимает второе место в мире по 
объёму производства сельскохозяйственной 
продукции и, соответственно, богата на промыш-
ленные холдинги, изготавливающие технику для 
сельского хозяйства.
Наиболее известна на российском рынке 
индийская марка тракторов Solis – это колёс-
ные машины мощностью от 20 до 120 л. с. 
Компания регулярно демонстрирует технику на 
профильных выставках на стендах дилеров. Так, 
например, в России производитель представил 
тракторы Solis 90 с полным приводом, Solis 50 RX 
и Solis 25 XL. Также на нашем рынке продаются 
и мини-тракторы Solis. Кроме того, в 2022 году 
«Волжский комбайновый завод» (г. Чебоксары) 
по соглашению с Индией начал выпускать трактор 

www.promintel-agro.ru
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«Агромаш-90ТК» – он же Solis 90.
В целом же можно говорить о том, что индийские произво-
дители недооценены отечественным рынком. Например, мало 
известно о технике таких крупных заводов, как Mahindra & 
Mahindra Corporation, Escorts, TAFE, ACE Tractors и других. 

Турция 
Турецкие производители сельхозтехники активно экспортиру-
ют продукцию в разные страны мира, в том числе и в Россию.
Один из известных тракторов Турции – колёсный Başak-5120 
(в переводе с турецкого языка – «колос») мощностью 
120 л. с. Завод Başak Tractor and Agricultural Machinery, 
входящий в число крупнейших производителей, впервые 
вышел на российский рынок в 2018 году. В настоящее время 
завод выпускает более 10 тыс. тракторов в год.
На «Югагро-2022» россиянам представили новый турецкий 
трактор Hattat T 4110 мощностью 110 л. с. производства 
Hattat Traktor Серкан Ергул.

ООО «ТЕХНИКА МОНИТОРИНГ СЕРВИС» — 

официальный дилер в республиках: Удмуртия, Марий Эл, 

Коми и в Кировской области

Удмуртская Республика. Тел. 8 800 201 96 51.

Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, 48. 

Тел.: 8 922 966 68 70, 8 (8332) 25-43-53.

• Мониторинг транспорта Wialon1, AutoGAPH2, ТМС

• Навигационные системы и системы автоподруливания Timble3, CHC, AlyNav4

• Системы контроля высева семян СКИФ

• Системы агроменеджмента CropWise5

• Поставка самоходной техники Basak6, Ensign7; прицепной техники Keenan8; 

зерносушильного оборудования Agrostroy9

1Виалон, 2Автограф, 3Тимбл, 4ЭлиНав, 5КропВайс, 6Башак, 7Енсигн, 8Кинан, 9Агрострой 16+

ПРОДАЖА СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ

СЕРВИСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ

Республика Удмуртия, г. Ижевск, д. Хохряки, ул. Трактовая, 16/Б. 

Телефон 8 (3412) 31-20-10

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР YTO И KUHN В УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Помимо тракторов, турки поставляют в нашу страну и 
другую технику для полеводства. Например, на рынке 
известны агрегаты бренда Turan – оборотные плуги 
и плуги с автоматической механической защитой 
корпуса. 
Во всём мире, в том числе в России, востребована 
техника марки Toscano – бороны, рыхлители, культива-
торы и т. д.
Вообще в ассортименте заводов Турции можно найти 
абсолютно любую технику, предназначенную для 
сельского хозяйства, от тракторов до комбайнов для 
уборки кукурузы.

•СЕЛЬХОЗТЕХНИКА И СПЕЦТЕХНИКА
•ГАРАНТИЙНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

•ЗАПЧАСТИ 
•РЕМОНТ

ФИРМЕННЫЙ РЕМОНТНЫЙ ЦЕНТР ЯМЗ!

ООО «ИЖЕВСК МАЗ-ЦЕНТР» 

СЕРВИСНЫЙ ОТДЕЛ. Тел.: (3412) 667-833, 8-909-055-87-58 426049 УР, г. Ижевск, ул. Гагарина, 85. Сайт: izh-maz.ru. E-mail: dvkamaz@bk.ruБесплатная горячая линия: 8-800-100-34-48
ОТДЕЛ ПРОДАЖ ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ И АВТОТЕХНИКИ.Тел.: (3412) 667-858, 8-909-066-20-10. E-mail: izh-maz@mail.ru
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zoomlionheavy.ru

ZOOMLION*
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www.urbl.ru

tsc-t.ru
Бразилия
Бразилия – один из крупнейших игроков рынка сельхозоборудо-
вания в Латинской Америке, мировой лидер по экспорту аграрной 
техники. В стране работает более 1200 заводов, которые предла-
гают машины для самых разных целей: обработка почвы, уборка 
урожая, орошение, посев и удобрение почвы. Страна выпускает 
также многофункциональную технику, которая позволяет повы-
сить производительность и автоматизировать многие процес сы, 
практически полностью отказавшись от ручного труда.
Один из известных брендов – Stara – появился на российском 
рынке более десятка лет назад. У компании сеть дилеров в ре-
гионах. Линейка представленной продукции довольно обширна, 

она включает опрыскиватели, глубокорыхлители, 
культиваторы, жатки, сеялки и т. д.
Свою технику в России в рамках различных выставочных меро-
приятий представляют и такие знаковые компании, как Baldan, 
Eurolatte, Himev, Machina Zaccaria и другие. Машины привлека-
тельны для аграриев ввиду высоких технических характеристик 
и разумной цены. Например, на выставке «Сибирская аграрная 
неделя-2022» был показан первый для российского рынка само-
ходный опрыскиватель Jan Spartan мощностью 190 л. с.

Аргентина
Более 15 лет технику из Аргентины на российский рынок по-
ставляет экспортная группа Argentech Group, в состав которой 
входит девять ведущих аргентинских компаний по производству 
сельхозтехники и агрокомпонентов. Это бренды Ascanelli, BTI Agri, 
Fertec, Ingersol, Mainero, Metalfor, Pauny, TBeH и Sohipren. Помимо 
оборудования для прямого посева и технологии no-till, кото-
рая очень популярна в Аргентине, холдинг предлагает линейку 
техники для традиционных систем производства зерна и других 
культур, их хранения, а также для мясного и молочного животно-
водства. Основная продукция группы: тракторы, опрыскиватели, 
разбрасыватели удобрений, сеялки, жатки, бункеры-перегрузчи-
ки, зерно-упаковочные машины, пресс-подборщики, смесители и 
раздатчики кормов, комплектующие для всех типов техники.
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«ЗЕЛЁНАЯ УЛИЦА» 
ДЛЯ КРЕСТЬЯН
Пустующих земель сельхозназначения в Рос-
сии не просто много, а очень много. В стране 
не обрабатывается около 100 млн га сельхоз-
земель – в 2,5 раза больше, чем официально 
считается. Они ни за кем не закреплены или, 
наоборот, имеют «имя, фамилию и отчество», 
только вот найти их собственника невоз-
можно. В 1990 году, когда в стране уже шла 
перестройка (иными словам, была большая 
неразбериха), бесхозных земель насчитыва-
лось всего 8,3 млн га.

При огромных ресурсах доступ ферме-
рам к ним был затруднён. Система торгов, 
предусмотренная ФЗ-101 «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения», серьёзно 
мешала крестьянам развивать бизнес на селе. 
Складывалась парадоксальная ситуация: 
малые хозяйства не могли взять для обра-
ботки зарастающие поля, поскольку им было 
сложно конкурировать за участок с крупными 
компаниями.

Но в текущем году с вступлением в силу 
нового закона ситуация должна измениться. 

Согласно закону, фермерские и крестьянские 
хозяйства отныне могут получать государ-
ственные и муниципальные земли сельхозназ-
начения в аренду в упрощённом порядке – без 
торгов. Для этого нужно лишь обратиться 
с заявлением в уполномоченный орган по 
месту нахождения желаемого надела.

Участок будет предоставлен в аренду на 
пять лет, и её можно не только продлевать, 
но и впоследствии даже выкупить 
землю в собственность, сообщила 
зампред комитета по аграрным 
вопросам Надежда Васильевна 
Школкина: «При прежней системе 
получалось, что гражданин или 
фермер, являясь добросовестным 
владельцем земельного участка, 
будет осваивать и вкладывать в него 
средства, а через пять лет должен будет по-

давать заявку на этот земельный участок, но 
уже на общих основаниях, что делает этого 
собственника уязвимым и отбивает желание 
вкладываться в развитие участка. Поэтому 
по инициативе партии «Единая Россия» были 
внесены поправки, позволяющие гражданину 
или крестьянскому (фермерскому) хозяйству 
воспользоваться правом получения земельно-
го участка в аренду без торгов многократно, 

а также приоритетного права выкупа 
арендатором такого участка».

В новом законе есть и огра-
ничения. Например, участок 
можно использовать сугубо под 
сельхозпроизводство – на нём 
не разрешается строить жильё, 

нельзя также передавать его тре-
тьим лицам, в том числе в субаренду. 

Эти изменения зафиксированы в Земельном 

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС НА ПРОТЯЖЕНИИ МНОГИХ ЛЕТ СЧИТАЛСЯ ОДНИМ ИЗ САМЫХ БОЛЕЗНЕННЫХ 
ДЛЯ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ФЕРМЕРОВ. ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ УЧАСТКА НЕОБХОДИМО БЫЛО ПРИНИМАТЬ 
УЧАСТИЕ В ТОРГАХ, И СОВСЕМ НЕ ФАКТ, ЧТО ЗЕМЛЯ ПО ИХ РЕЗУЛЬТАТАМ БУДЕТ ВЫДЕЛЕНА. 
А С 2023 ГОДА ВСТУПИЛ В СИЛУ ЗАКОН, ПОЗВОЛЯЮЩИЙ ФЕРМЕРАМ БРАТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ 
ДЛЯ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВА БЕЗ ТОРГОВ. УПРОЩЁННЫЙ ПОРЯДОК ПРИЗВАН ДАТЬ ОПРЕДЕЛЁННЫЙ 
ИМПУЛЬС РАЗВИТИЮ АПК И ФЕРМЕРСТВА В ЧАСТНОСТИ. 

Мария РУСАЛЁВА

Актуально / Земельный вопрос

Землю – 
фермерам

В СТРАНЕ НЕ ОБРАБАТЫВАЕТСЯ ОКОЛО 100 МЛН ГА 
СЕЛЬХОЗЗЕМЕЛЬ – В 2,5 РАЗА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ОФИЦИАЛЬНО СЧИТАЕТСЯ.
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кодексе и законе об обороте 
сельхозземель.

Как отметил 
председатель прави-
тельства РФ Михаил 
Владимирович Мишустин, 

новый механизм позволит 
отечественным фермерам 

значительно увеличить объёмы 
производства. И ввести в оборот заброшен-
ные за годы перестройки и реформ сельхоз-
земли.

До вступления в силу нового закона проб-
лему получения фермерами земли 
многократно озвучивали предста-
вители ассоциации «Народный 
фермер». Председатель Олег 
Александрович Сирота назвал 
новый закон большим прорывом: 
«Мы дожали историю о выделении 
земли фермерам без торгов в заяви-
тельном порядке. Мы будем мониторить 
и что-то корректировать в федеральном 
законе». Помимо этого, известный россий-
ский сыровар высоко оценил нововведения, 
касающиеся изъятия не используемой по 
назначению сельхозземли: «Чтобы земля ра-
ботала, её нужно использовать как положено, 
по назначению. Многие собственники купили 
землю, взяли в залог и убежали из страны, 
есть иностранные предприятия, и 
теперь земли можно будет изымать 
сразу, после приезда комиссии, 
которая заключает, что её не об-
рабатывали три года. В этом году 
мы увидим рекордный ввод земли 
в оборот».

По данным Россельхознадзора, 
в 2020–2021 годах было выявлено 
11 722 земельных участка, которые не ис-
пользуются или используются с нарушением 
требований земельного законодательства. 
Теперь такие земли будут изыматься, а затем 
передаваться фермерам и тем, кто готов их 
обрабатывать, без торгов.

Кстати, не во всех регионах с восторгом 
приняли новый закон. Например, фермеры 
Краснодарского и Ставропольского краёв, 
Ростовской области сомневаются, что им 
удастся легко получить землю – там вряд ли 
остались свободные клочки, всё «разобрано» 
крупными хозяйствами.

Но есть огромное Нечерноземье и другие 
регионы, где крестьянам дана «зелёная ули-
ца» в расширении своих угодий.

КТО ВПЕРЁД – 
ТОГО ЧЕРЁД 
В Удмуртии, как и по всей России, свободных 
земель сельхозназначения, нуждающихся 
в обработке, много, но получить их 
для работы до недавнего времени 
было непросто. Заявителю прихо-
дилось ждать ответа на свой за-
прос 30 дней, и участок мог быть 
предоставлен только при условии 
отсутствия других интересующихся 
организаций – в противном случае 

проводились торги. С 1 марта заявления стали 
рассматриваться в порядке их поступления 
(статья 10.1 Земельного кодекса). То есть 
право на получение участка в первоочередном 
порядке имеет тот, кто первым подал на него 

заявление.
Минсельхоз УР заблаговременно 

сделал подбор и составил список 
участков на территории муници-
пальных образований республики, 
которые можно получить в бук-
вальном смысле завтра – не нужно 

тратить время на оформление этой 
земли в собственность муниципалите-

та. В некоторых районах фермерам в пере-
чень доступных попали хорошие площади, 
а где-то, например, в Якшур-Бодьинском 
районе, подходящих участков практически 
не оказалось, либо они имели несерьёзные 
площади – до 7 га.

Уже с середины февраля (было за-
явлено, что новый порядок заработает 

1 марта) в чате фермеров Удмуртии живо 
обсуждалась тема предоставления 

земель – сельские предпринима-
тели задавали массу вопросов 
заместителю председателя прави-
тельства УР Ольге Викторов-
не Абрамовой, уточняя 

нюансы новых правил. 
Один из вопросов касался 

статуса заявителя. Как ответила 
зампред, статус производителя 
не является условием, для полу-
чения земли без аукциона нужно 
быть гражданином или КФХ. «Земля 
может быть предоставлена для сельскохо-
зяйственного производства. ЛПХ тоже могут 
его осуществлять, но из поддержки могут 
рассчитывать только на соцконтракт. 
В пункте 3 статьи 10.1 сказано, что заявиться 
может гражданин (ИП) с ОКВЭДом 
«сельское хозяйство». Подтверждением 
является выписка из единого государствен-
ного реестра с видами деятельности. После 
подачи заявления и получения земли фермер 
придёт в Минсельхоз, защитит свою идею 
и получит грант, а затем три года будет 
успешно развивать свою деятельность. Через 
следующие три года он может заявиться на 
грант «Семейная ферма». Получается такой 
фермерский лифт – по крайней мере, нам бы 

хотелось, чтобы фермеры так росли», – 
подчеркнула Ольга Викторовна.

Казалось бы, всё просто: пришёл 
с заявлением – получил землю. Но 
на деле вышло иначе: как показал 
март, несмотря на новый порядок, 
взять участок для работы ферме-

рам до сих пор нелегко. Например, 
Наталья Кашникова из Завьяловского 

района написала заявление 1 марта и полу-
чила в ответ отказ от администрации района. 
Выясняя подробности, узнала, что именно 
на этот участок уже подано 57 заявлений. 
«Оказалось, что положение действует 
с 1 января 2023 года, и все участки, которые 
были в перечне, который нам предоставила 
Ольга Викторовна, уже разобраны. Теперь мы 
смотрим участки в Сарапульском районе. Рас-
положение участка – пригородный район или 
отдалённый – думаю, не имеет значения. Про-
ще с участками, к которым нет нормальной 
дороги или заросшим растениями». Земля 
Наталье нужна, чтобы обеспечивать свою 
козью ферму кормами, а также в перспективе 
есть планы по строительству фермы – на име-
ющихся 18 сотках стадо уже не помещается.

В поисках земли для производства ферме-
ры готовы рассматривать и заросшие участки, 
но тут опять возникает вопрос, можно ли их 
очищать от растительности? И опять потребу-
ется пройтись по инстанциям, чтобы решить 
этот вопрос: в частности, нужно обращаться 
в территориальный орган Федеральной 
службы по ветеринарному и фитосанитарному 
надзору с указанием сведений о количестве 
и качественных характеристиках лесных на-

саждений. А там ещё подумают, разрешить 
ли вырубку. Самовольная уборка 

растительности может быть чревата 
штрафом.

Кто ищет, тот найдёт, уверен 
фермер Алексей Мелехин из 
Глазовского района, занимающийся 

разведением овец. Ему удалось взять 
в аренду 50 га, будучи физичес-ким ли-

цом. Он рекомендует обращаться в сельскую 
администрацию, чтобы узнать о свободных 
участках, но предупреждает коллег: мини-
мальный размер межевания – 50 га.

Но такой солидный кусок тоже не всем 
нужен. Для чего 50 га предпринимателю, 

ФЕРМЕРСКИЕ И КРЕСТЬЯНСКИЕ ХОЗЯЙСТВА 
ОТНЫНЕ МОГУТ ПОЛУЧАТЬ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ И 
МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ЗЕМЛИ СЕЛЬХОЗНАЗНАЧЕНИЯ 
В АРЕНДУ В УПРОЩЁННОМ ПОРЯДКЕ – БЕЗ ТОРГОВ.
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который, например, выращивает мяту. «Кто-то 
согласовывал это с фермерами, с людьми, ко-
торые работают на земле? Кто-то в земельном 
комитете посчитал, что крупный кусок легче 
изъять. Но одинаково сложно изъять как 
50 га, так и 5 га», – негодуют одни. «Скорее, 
эти нормы принимались в 1990–2000-е гг. 
для исключения дробления земель, 
чтобы крупным холдингам было 
место под большие поля», – рас-
суждают другие.

Но депутаты Удмуртии, члены 
комиссии по АПК, земельным 
отношениям, природопользованию 
и охране окружающей среды, тоже 
обеспокоены этим вопросом. В марте они 
рассмотрели и одобрили проект регионального 
закона «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения на территории Удмуртской 
Республики», который устанавливает мини-
мальные и максимальные размеры участков 

в случае их выделения для ведения сельского 
хозяйства. Согласно документу, минимальный 
размер участка, выделяемого для тех, кто 
хочется заниматься сельским хозяйством, 
составит 15 га, максимальный размер – 10% от 
общей площади сельхозугодий, расположен-

ных на территории муниципального округа.
«Только эта площадь так же не 

решит сложностей малых сельхоз-
товаропроизводителей, – считает 
фермер Ольга Шкляева из Вот-
кинского района, – особенно тех, 
кто обрабатывает свои доли по 2, 

5, 7 га. Так же, как и прежде, нужно 
будет искать зацепки в виде оврагов, 

дорог, леса – естественных контуров. 
Государство нацелено формировать 

участки большими площадями – возможно, 
так эффективнее. Но тут возникают пробле-
мы у владельцев земли, особенно имеющих 
земли в долевой собственности (например, 

только 2 га). Не всегда можно договориться 
с совладельцами этого участка, не надо за-
бывать и о проблемах, возникающих, если 
собственника уже нет в живых, а в наследство 
ещё не вступили. Могут быть и другие слож-
ные ситуации. На такие случаи, конечно, есть 
решение, но только если найти грамотного 
кадастрового инженера».

Казалось бы, государство пошло навстречу 
фермерам – отменило торги, но трудности 
с получением земли от этого не исчезли. 
Вполне понятно, что каждому хочется полу-
чить в пользование участок, пригодный для 
работы, – сомнительное удовольствие ходить 
по инстанциям, собирая бумаги для вырубки 
растительности. Но такие лакомые кусочки 
нарасхват. Вот и получается, что вроде бы по-
рядок новый, а проблемы старые. 

Актуально / Земельный вопрос

На заметку

СВЫШЕ 224 ТЫС. ГА земель 
сельскохозяйственного назначения 
в настоящее время в Удмуртии не 
используется. 
С 2018 ГОДА ведётся работа по 
возвращению их в оборот. Год на-
зад в Удмуртии было 252,5 тыс. га 
неиспользуемых площадей. 
Наибольший вклад в их сокращение 
внесли Глазовский, Красногорский, 
Можгинский, Увинский районы. 
В ПРОШЛОМ ГОДУ поставлено 
на кадастровый учёт 49,9 тыс. га, 
а введено в оборот 13,4 тыс. га. Все 
поставленные на учёт земли долж-
ны быть переданы в хозяйственное 
использование.
В ПЛАНАХ НА ТЕКУЩИЙ ГОД – 
поставить на учёт 65457 га земли. 
На данные цели было направле-
но 42,8 млн руб. федеральных 
средств.

КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

www.купить-кардан.рф ОГРН 1194350005300

 В НАЛИЧИИ

СВЫШЕ 224 ТЫС. ГА ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬХОЗНАЗНАЧЕНИЯ 
В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ В УДМУРТИИ НЕ ИСПОЛЬЗУЕТСЯ. 
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дно из ведущих направлений дея-
тельности «Дакара» – строительство 
и реконструкция производственных 
объектов АПК – молочно-товарных 

ферм, телятников, складов для зерна, овощей, 
модульных молочных цехов и т. д. Объекты 
создаются «под ключ», от закладки фундамен-
та до обеспечения полной готовности к работе.

Для строителей «Дакара» нет ограничений: 
они возводят как капитальные фермы из сэнд-
вич-панелей, так и арочные здания. За послед-
ние годы реконструировано несколько ферм 
в районах Удмуртии, в том числе под роботи-
зированное доение приспособлено помещение 
в ООО «Первый май» Малопургинского района. 
Серьёзный объём работ выполнен на одном 
из сельхозпредприятий Курганской области. 
Также есть объекты в Саратовской, Иркутской 
областях. Как правило, компания не только 
строит, но и оснащает объекты оборудованием 
собственного производства, что выгоднее для 
заказчика. 

Производственная база ООО «Дакар» рас-
положена в д. Большая Венья Завьяловского 
района. На 1200 кв. м установлены новейшие 
станки с ЧПУ для изготовления продукции 
любой сложности и для разных сфер – мо-
лочного животноводства, овце- и козоводства. 
Это доильные установки  для привязного, 
беспривязного содержания, летних лагерей, 
электронные весы, стойловое оборудование, 
станки для обработки копыт, поилки, тележки 
для кормления скота, крематоры. 

Изделия постоянно дорабатываются и 
совершенствуются. Например, разработан-
ные компанией групповые поилки для КРС, 
предназначенные для установки на выгульных 
площадках,  успешно используются и летом, и 
зимой при температурном режиме от – 30 до 
+60 градусов. Продукция, изготавливаемая из 
различных материалов (по желанию заказчи-
ка – нержавеющая сталь, чёрный металл, плас-
тик), прошла все испытания и получает только 
хорошие отзывы в процессе эксплуатации. 

Производитель начинал с механических 
станков для обработки копыт, а сегодня выпус-
кает четыре разновидности, в том числе элек-
трические, для всех конечностей, для поднятия 

животного. Устройство значительно облегчает 
труд персонала ферм и позволяет качественно 
производить обрезку копыт.

Оборудование компании «Дакар» успешно 
функционирует на фермах Удмуртии, повышая 
результативность работы сельхозпредприятий.

«Зачастую нашу продукцию реализуют и 
другие компании-посредники, работающие как 
в Удмуртии, так и в других регионах. Чтобы 
избежать лишних трат при приобретении обо-
рудования для ферм, сельхозпроизводителям 
стоит обращаться к нам напрямую, – рекомен-
дует директор ООО «Дакар» Андрей Леонидо-
вич Давыдов. – Мы находимся недалеко от 
Ижевска, будем рады принять представителей 
хозяйств на нашей территории, выслушаем 
их пожелания и воплотим в жизнь любую 
задумку. Работаем с каждым заказчиком инди-
видуально. После продажи осуществляем сер-
висное обслуживание и, при необходимости, 
ремонт оборудования. Наша сервисная бригада 
по звонку выезжает в хозяйства и оперативно 
устраняет проблему.

Важно, чтобы предприятия отрасли знали 
местных производителей и могли с выгодой 
для себя решать задачи по модернизации 
производства».

СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ «ДАКАР» УЖЕ 13 ЛЕТ СОДЕЙСТВУЕТ ПРЕДПРИЯТИЯМ АПК В ИХ 
РАЗВИТИИ И ТЕХНОЛОГИЧЕСКОМ СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ, ОКАЗЫВАЯ УСЛУГИ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ 
И РЕКОНСТРУКЦИИ КОРПУСОВ И ОСНАЩЕНИЮ ИХ САМЫМ СОВРЕМЕННЫМ ОБОРУДОВАНИЕМ. 
ОРГАНИЗАЦИЯ ПОМОГАЕТ ХОЗЯЙСТВАМ СОЗДАВАТЬ НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ НАДЁЖНО, КАЧЕСТВЕННО 
И БЕЗ ЛИШНИХ ЗАТРАТ. 

Строительный марафон «Дакара» 

О

Андрей Леонидович ДАВЫДОВ,  
директор ООО «Дакар» 

ООО «ДАКАР» ОГРН 1121832000465
427008 Удмуртская Республика, Завьяловский район, 
д. Большая Венья, ул.  Молодёжная, 15/1а.
+7 (3412 ) 956-260, +7 (3412) 956-270
+7 (912) 466-86-22
dakar018@yandex.ru | dakar118.ru

Есть мнение

Людмила Николаевна СЕРГЕЕВА, 
директор ООО «Первый май» 
Малопургинского района: 
– Специалисты компании выполняют свои задачи 
быстро, качественно, дают свои рекомендации 
по объекту. С их помощью мы реконструировали 
коровник под ферму с доильными роботами. 
Строители внимательно выслушали наши 
пожелания и реализовали проект очень точно 
и грамотно. Нас устроили и цены, и подход 
к клиентам. Удобно, что одна компания 
занимается и строительными работами, и 
поставкой оборудования.

Эдуард Вячеславович ИШКУЗИН, 
директор ООО «Красный Труженик» 
Увинского района: 
– Три года назад при помощи компании 
«Дакар» мы реконструировали и оснастили 
новым оборудованием ферму для КРС. Они 
отремонтировали полы, поставили стойловое 
оборудование и поилки собственного 
производства. На протяжении этих лет 
оборудование исправно работает, нареканий нет, 
что говорит о его качестве. 

Андрей Анатольевич ТЫРЦЕВ, 
руководитель проекта ООО «Агро-клевер» 
Курганской области: 
– В компании трудятся грамотные, ответственные 
специалисты, которые выполняют работы 
в точности с пожеланиями заказчика. Помимо 
реконструкции, на нашем предприятии 
они оснастили корпус всем необходимым 
оборудованием. Могу отметить оптимальное 
соотношение цены и качества услуг, а также 
гибкий подход к клиентам, готовность слышать и 
удовлетворять их запрос. 
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Поступление – в приоритете 
МЕНЕЕ ЧЕМ ЧЕРЕЗ ТРИ МЕСЯЦА В ВУЗАХ НАЧИНАЕТСЯ ОЧЕРЕДНАЯ ПРИЁМНАЯ КАМПАНИЯ. 
В ЭТОМ ГОДУ В ПРАВИЛАХ ПРИЁМА ЕСТЬ ИЗМЕНЕНИЯ, ПОЭТОМУ ЛУЧШЕ ВСЕГО 
СТРАТЕГИЮ ПОСТУПЛЕНИЯ НА БЮДЖЕТ ПРОДУМАТЬ ОСНОВАТЕЛЬНО И ЗАРАНЕЕ. НАШ 
СОБЕСЕДНИК – ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПРИЁМНОЙ КОМИССИИ УДМУРТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО АГРАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА АНТОН АНАТОЛЬЕВИЧ АСТРАХАНЦЕВ.

Республиканский масштаб / Образование

нтон Анатольевич, когда 
начнётся приём документов 
в УдГАУ? Сколько вузу вы-
делено бюджетных мест, какие 

направления традиционно востребованы 
у абитуриентов?

– Приёмная кампания стартует 20 июня и 
продлится до 25 июля. На бакалавриат и специ-
алитет по очной форме обучения будет 532 мес-
та, по заочной форме – 191 место. На маги-
стратуру по очной форме обучения мы готовы 
принять 156 человек, на направления СПО – 
50 обучающихся. Традиционно среди техноло-
гических направлений спросом у абитуриентов 
пользуются «Ветеринария», «Лесное дело», 
«Зоотехния» с программой по непродуктивному 
животноводству (кинология и зоокультура). 
По техническим направлениям востребованы 
«Теплоэнергетика и теплотехника», «Агроин-
женерия» с профилем «Электрооборудование, 
электротехнологии». Всегда большое количе-
ство поступающих на экономические специаль-
ности, но обучение по ним ведётся только на 
коммерческой основе. В текущем году впервые 
начинается приём на очную форму обучения 
по направлению «Продукты питания животного 
происхождения», профиль «Технология молока 
и молочных продуктов», здесь запланировано 
14 бюджетных мест.

– Какие новшества в правилах приёма 
введены в текущем году?

– Из ключевых изменений – введение поня-
тия «приоритеты». Раньше, если абитуриент на 
первую специальность не проходил по конкур-
су, то он мог сам, ориентируясь на количество 
баллов ЕГЭ, выбирать другое направление. 
Теперь же при подаче заявления нужно будет 
сразу указать направления в соответствии 

со своими приоритетами, и, исходя из этого 
списка, он будет участвовать в заявленных 
конкурсах. В том числе, если есть намерение 
поступать на заочную форму обучения, её тоже 
нужно внести в приоритеты. А значит, абитури-
ент должен заранее продумать все варианты: 
подать документы на заочное отделение после 
того, как не удалось пройти на дневную форму, 
уже не получится. 

Второе изменение – сокращение коли-
чества направлений подготовки, на которые 
можно подать документы в одном вузе: вместо 
10 теперь их пять. Вводя данные новшества, 
законодатель хотел сделать систему зачис-
ления в вузы более прозрачной, расширить 
возможности поступающих, а как она будет 
работать – покажет практика. Пока же ясно, что 
для абитуриента остаются риски поступить не 
на ту специальность, к которой он стремился 
изначально. Но в числе плюсов новшества – 
право абитуриента в период приёма заявлений 

неограниченное количество раз менять при-
оритеты. 

В текущем году в федеральное законо-
дательство внесены изменения в связи со 
специальной военной операцией. В соответ-
ствии с ними абитуриенты, чей родитель погиб 
или получил тяжёлые увечья в СВО, поступает 
в УдГАУ на очную или заочную форму обучения 
без вступительных экзаменов, вне зависимости 
от того, сдавал он ЕГЭ или нет и какое учебное 
заведение окончил – школу или техникум. 
Вторая льготная категория – дети участников 
СВО или люди, которые сами принимали учас-
тие в военных действиях, – смогут поступить 
на основе наших вступительных экзаменов, 
вне зависимости от наличия ЕГЭ. На данные 
категории абитуриентов отводится по 10% 
бюджетных мест по каждому направлению, где 
они есть. 

– Что бы вы могли посоветовать тем, кто 
видит себя в числе студентов аграрного про-
филя? 

– Выпускникам школ – не пренебрегать 
местными вузами. Тем, кто решил поступать за 
пределы региона, – трезво взвесить возмож-
ности семейного бюджета и психологические 
особенности своей психики. А аграрным рабо-
тодателям – серьёзно поработать с ребятами, 
которые когда-то уехали поступать в техни-
кумы. Городских ребят заманить в районы 
сложно. А свои, сельские, за время учёбы 
в СПО «наедаются» городом, и среди них есть 
немало тех, кто может продолжить образова-
ние в аграрной сфере, кто готов рассматривать 
сельскохозяйственное производство как 
потенциальное место работы. Учиться никогда 
не поздно, и главная задача работодателя – 
инициировать этот процесс. 

-А

г. Ижевск, ул. Студенческая, 11, каб. 101.  |  Тел.: +7 (3412) 59-24-95, 77-17-88.  |  prk@izhgsha.ru

 Новости УдГАУ

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ

В УдГАУ действуют подгото-
вительные курсы, на которых 
школьники могут восполнить 
пробелы в своих знаниях по 
предметам, приобрести на-
выки в выполнении заданий 
ЕГЭ (ОГЭ), а также сориенти-
роваться в выборе будущей 
профессии. Каждый слуша-
тель курсов может изучать 
один или несколько предметов 
по своему усмотрению. Такие 

курсы – надёжная база для 
успешной учёбы в вузе.

ВЕТЕРИНАРИЯ 

В текущем году в аграрном 
университете состоится пер-
вый набор на специальность 
среднего профессиональ-
ного образования «Вете-
ринария», квалификация 
«ветеринарный фельдшер». 
Ветеринарный фельдшер 
может работать в ветеринар-
ных клиниках и лаборатори-

ях, зоопарке, собаководчес-
ких питомниках, в пунктах 
контроля продуктов и сырья 
животного происхождения, 
а также в аграрном ком-
плексе.

ЦЕНТР УСКОРЕННОГО 

ОБУЧЕНИЯ 

Для выпускников учреждений 
среднего профессионального 
образования открывается от-
личная возможность получить 
высшее образование в уско-

ренные сроки по девяти вос-
требованным направлениям 
подготовки технологических, 
инженерных и экономических 
профилей. В текущем году 
будут открыты два новых 
профиля – «Технологическое 
обеспечение продоволь-
ственной безопасности» и 
«Прикладная информатика». 
Сроки обучения на 1,5–2  года 
меньше, чем на традиционной 
заочной форме обучения. 

Антон Анатольевич АСТРАХАНЦЕВ,
ответственный секретарь приёмной комиссии
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етод напыления ППУ 
получил широкое 
распространение 
в сфере строитель-

ства и реконструкции животновод-
ческих и свиноводческих ферм, 
овоще- и картофелехранилищ 
и т. д. Пенополиуретан, срок 
эксплуатации которого достигает 
30 лет, отлично зарекомендовал 
себя. Материал быстро наносится 
и не требует крепёжных элементов 
к основанию. Благодаря равно-
мерному распылению теплоизоля-
ционная оболочка не имеет швов, 
щелей и мостиков холода. 

Технология пользуется 
популярностью при утеплении 
кровель. Одно из её главных пре-
имуществ – исключение образо-
вания конденсата, свойственного 
обычному профнастилу. А если нет 
конденсата – значит, увеличивается 
теплозащита здания, сокращаются 
общие потери тепловой энергии.

Ко всему прочему материал 
является одним из признанных 
лидеров по теплоизоляционным 
свойствам, обладает высоким 
коэффициентом звукопоглоще-
ния, низким водопоглощением 

и паропроницаемостью. Имеет 
отличную адгезию и хорошо 
заполняет щели и пустоты, 
существует возможность заливать 
ППУ в межстеновые пространства 
разной конфигурации. Важная 
практичная функция покрытия за-
ключается в том, что полимерная 
адгезионная плёнка обеспечивает 
дополнительную защиту от разру-
шительного воздействия агрессив-
ных химических соединений, таких 
как аммиак, сероводород, которые 
зачастую присутствуют в сельско-
хозяйственных помещениях.

Напыление наносится на 
любую поверхность, независимо 
от её формы, и быстро затверде-
вает. За счёт низкой плотности 
материал не увеличивает нагрузку 
на несущие конструкции. Кроме 
того, ППУ экологически безопасен 

и имеет гигиенический сертифи-
кат. Ещё один плюс – высокая 
скорость проведения теплоизо-
ляционных работ: например, на 
утепление коровника на 200 голов 
уходит четыре-пять дней.

Для выполнения напыления 
мобильная бригада компании 
«Фоампласт» использует амери-
канскую передвижную установку 
высокого давления Graco1.

Благодаря теплоизоляции 
с использованием ППУ удаётся 

создать на фермах и в овощехра-
нилищах оптимальные условия 
температуры и влажности. 

ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ ОБЪЕКТОВ РАЗЛИЧНОГО НАЗНАЧЕНИЯ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ УДЕЛЯЕТСЯ 
ТЕПЛОИЗОЛЯЦИИ, ОТ КАЧЕСТВА КОТОРОЙ ВО МНОГОМ ЗАВИСИТ ЭКОНОМИЯ РАСХОДОВ ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОБЪЕКТА. СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ «ФОАМПЛАСТ» ПРЕДЛАГАЕТ СОВРЕМЕННУЮ ЭФФЕКТИВНУЮ 
ТЕХНОЛОГИЮ УТЕПЛЕНИЯ С ПРИМЕНЕНИЕМ НАПЫЛЕНИЯ ПЕНОПОЛИУРЕТАНА (ППУ).

Современные технологии 
строительства – для аграрной отрасли 

М

1 Граго

Офис и склад: 
426028 Удмуртская Республика,
г. Ижевск, 
ул. Б. Хмельницкого, 22б.
Тел.: (3412) 33-10-90, 
8-912-444-47-31. 
www.foplast.ru, 
info@foplast.ru

Есть мнение

Михаил Александрович КРЫЛОВ, 
экс-председатель СПК-колхоз «Молодая 
гвардия» Алнашского района: 
– С участием специалистов компании «Фоам-
пласт» в хозяйстве было реконструировано 
два коровника – старые чердачные крыши 
заменены облегчённой кровлей из профна-
стила, утеплены. Прошло уже более 10 лет, но 
объекты продолжают работать. Возможно, ППУ 
за прошедшее время потерял изначальный 
внешний вид, но при этом он показал себя как 
довольно устойчивый к влаге и конденсату 
материал. Надо сказать, что мы стремились 
сэкономить, нанеся слой в 2 см. Я бы рекомен-
довал наносить от 4 см. Важно, что все работы 
специалисты компании выполняют быстро, 
оперативно и при малых затратах. И даже ста-
рые фермы после такой реконструкции могут 

прослужить ещё долгое время.

Сергей Аркадьевич ПЕТРОВ, 
заместитель председателя 
СПК «Родина» Граховского района: 
– Первые объекты мы утеплили по технологии 
напыления ППУ в 2011 году – это скатные 
крыши из профнастила. С тех пор они успеш-
но эксплуатируются, нареканий к утеплителю 
нет. Последний объект, который утепляли 
в 2022 году с помощью пенополиуретана 
с привлечением специалистов компании «Фо-
ампласт», – родильное отделение. Технология, 
безусловно, эффективная, поскольку работы 
выполняются быстро, стоимость их невысо-
кая, утеплитель не утяжеляет конструкцию 
фермы. Важно, что пенополиуретан не про-
пускает влагу, – можно не переживать, что 
кровля протечёт во время сильного дождя. 
Главное при работе с ППУ – это тщательно 
обезжирить покрываемую поверхность. Но 

специалисты компании отлично знают техно-
логию и выдерживают все её этапы, за счёт 

чего обеспечивается качество работ. 

Николай Леонидович МАРКОВ, 
фермер Воткинского района:
– С участием компании «Фоампласт» мы 
утеплили методом напыления ППУ три ангара 
для хранения картофеля. Первый объект 
сделали в 2015 году, с тех пор нареканий 
нет. И хотя компания даёт на пенополиуретан 
гарантию пять лет, материал может служить 
и дольше, как показывает наш опыт, без 
сколов, трещин и прочих дефектов. Второй 
ангар утеплён с применением ППУ в 2018 году, 
третий – в 2022 году. Напыление выполняется 
в короткие сроки. За счёт такого утепления на 
складах созданы благоприятные условия для 
хранения картофеля. 
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А ВОЗ И НЫНЕ…
Сырьевая подневольность российской эконо-
мики складывалась постепенно, но основа-
тельно. Например, «мировой удар» по нашим 
переработчикам – это далеко не ситуация 
сегодняшнего дня. «Подготовка» к тому, 
чтобы подсадить Россию на «иглу импор-
та» – специально продуманная или нет – на-
чалась давно. Вспомним хотя бы 90-е, когда 
зарубежные гиганты молочной отрасли, 
такие как Danone, мощно захватили наш 
рынок. Тогда появилось множество 
новых продуктов – йогуртов, 
творожков, сыров, и наладить 
выпуск отечественных заквасок 
для их изготовления было про-
блематично: производственный 
процесс – сложный, затраты на 
модернизацию стали бы колоссаль-
ными. «Умные менеджеры» подтолкнули 
молокозаводчиков к тому, чтобы закупать 
закваски за рубежом. Те согласились, и 
выглядело это вполне логично. Для чего 
вкладываться в своё, если есть возможность 
взять у других? Никто тогда, наверное, не 

подозревал, чем это аукнется в будущем. Но 
сегодня видим: Россия в тот момент сделала 
большой шаг назад в развитии собственной 
молочной промышленности.

Времени с тех пор прошло немало, и 
сейчас сделать большой рывок вперёд, чтобы 
догнать упущенное, очень непросто.

«Санкции, безусловно, повлияли на 
сельское хозяйство, переработку сельхозпро-
дукции, – комментирует ситуацию директор 
по развитию бизнеса в ООО «СЕМИРАМИДА» 

(производственной компании в сфере 
сельского хозяйства) Владимир 

Александрович Гервер. – По данным 
Минсельхоза России, на начало 
2023 года удалось заместить около 
70% импортируемого сырья для 

производства кормов, а также около 
50% импортируемой упаковки. Однако 

в отношении некоторых групп товаров, 
например, определённых видов заквасок и 
добавок замещение импорта до сих пор не 
достигло удовлетворительного уровня. 

Одна из главных причин – сложность и 
дороговизна технологического оборудования, 
необходимого для производства «замещае-

мых» видов продукции, а также высокая за-
висимость от импортных компонентов. Кроме 
того, есть понимание того, что снижение каче-
ства заменителей может привести к ухудше-
нию качества готового продукта, а это может 
серьёзно повлиять на конкурентоспособность 
российских товаров на мировом рынке.

Чтобы решить проблемы, которые воз-
никли у переработчиков сельхозпродукции, 
нужно совершенствовать технологии и 
оборудование, усиливать научно-исследова-
тельскую работу, поддерживать национальных 
производителей. Важный момент здесь, и 
это не громкие слова, – научно-технический 
прогресс, усиленная политика государства 
в данном направлении, развитие националь-
ного производства.

Также нужно продолжать работу по по-
иску альтернативных источников сырья и 
компонентов, которые могут производиться 
в России.

Государство может оказывать поддержку 
производителям в виде финансирования 
научных исследований, субсидирования про-
изводства технологического оборудования, 
предоставления налоговых льгот и других мер.

ПОСЛЕ ГРОМКИХ ЗАЯВЛЕНИЙ О ТОМ, ЧТО РОССИЯ МОЖЕТ ОСТАТЬСЯ БЕЗ СВОЕЙ СМЕТАНЫ 
ИЗ-ЗА ПРОБЛЕМ С ИМПОРТНЫМИ ЗАКВАСКАМИ, ВСЕ ЕЩЁ БОЛЬШЕ ЗАДУМАЛИСЬ 
НАД ТЕМ, НАСКОЛЬКО СИЛЬНУЮ ПОДНОЖКУ САНКЦИИ ПОСТАВИЛИ ПЕРЕРАБОТЧИКАМ 
СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ. 400 С ЛИШНИМ ДНЕЙ МИНУЛО С ФЕВРАЛЯ 2022-ГО, КОГДА ВСЕ 
ОСОЗНАЛИ: МЫ ЗАГНАНЫ В КАБАЛУ ИМПОРТА. ЧТО СДЕЛАНО ЗА ЭТО ВРЕМЯ 
ДЛЯ «СБРАСЫВАНИЯ ПУТ» И СДЕЛАНО ЛИ ВООБЩЕ?

Не умеем «квасить»? 

Актуально / Санкции

Лилия ЧЕХ
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Ещё, по моему мнению, важно развивать 
внутренний рынок, стимулировать экспорт 
продукции высокого качества, чтобы созда-
вать дополнительные возможности для роста 
и развития сектора переработки сельхозпро-
дукции в России.

Акцент надо делать и на поддержку 
инвесторов, готовых вкладываться в сектор 
переработки сельхозпродукции, здесь 
речь может идти как о внутренних, так и о 
внешних инвесторах. А для этого необходимо 
создавать выгодные инвестиционные условия, 
развивать инфраструктуру, необходимую для 
переработки сельхозпродукции».

ЧТО-ТО БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ СУБСИДИИ
Чтобы сметана и сыр не стали в России 
уникальным деликатесом, нужна сильная 
государственная рука, поддерживающая сель-
ское хозяйство, сферу переработки, тоже 
уверен CEO веб-интегратора StepUp 
Роман Саркисов. Эксперт допол-
няет идеи о господдержке таким 
мнением: «Решения приходят, но 
скорость их поступления не со-
ответствует потребностям рынка. 
Производители хотят получить 
продукт того же качества и надёж-
ности, какой закупали ранее за рубежом. 
Сегодня они продолжают искать способы 
закупки всё там же, но не смотрят в сторону 
появляющихся отечественных аналогов. При-
чина в том, что продукт ещё не проверен, есть 
определённые опасения.  

И проблема далеко не в потребителе, кото-
рый пока неактивно переходит на российский 
продукт. Считаю, что требуется вмешатель-
ство государства. Власти должны оперативно 
предоставить бизнесу, готовому предложить 
качественную замену импортным аналогам, 
дотации и субсидии, поддержать «наших». 
И, возможно, даже что-то большее, чем суб-
сидии, поскольку субсидирование изначально 
предполагает положительный результат. 
А разработки требуют экспериментов. У раз-
работчиков есть риск попасть под неэффек-
тивное расходование средств. Нужны какие-то 
другие механизмы поддержки, помогающие 
авторам экспериментов».   

«МЕЛКИМ» ПРОЩЕ
Санкционная волна особенно накрыла круп-
ные перерабатывающие предприятия – они 
серьёзно зависимы от импорта. «Маленьким», 
живущим на «своём», сегодня попроще.

«Мы не особенно прочувствовали 
на себе ситуацию с санкциями и во 
многом потому, что в основном 
работаем на «нашем», – говорит 
глава КФХ «Мувыр» Игринского 
района Александр Геннадьевич 
Корепанов. – Единственное, 
упаковка, которая нужна нам для 
работы, поставляется отечественны-
ми компаниями, зависимыми от импорта. 
Когда всё только начало разворачиваться, да, 
были опасения, что наши поставщики будут 

работать со сбоями. Но они довольно 
быстро адаптировались к новым 
условиям, сейчас сотрудничаем 
в стабильном режиме».

Мнение о том, что всё пришло 
в норму, высказывает и старшая 

дочь Александра Геннадьевича 
Нина, руководитель молокозавода 

КФХ «Мувыр»: «Действительно, поначалу у нас 
возникли небольшие трудности, связанные 
с упаковочным материалом. У отечественных 
поставщиков упаковки возникли проблемы 
с поставками импортных составляющих, необ-
ходимых для производства, они, соответствен-
но, нашли выход в том, чтобы поднять цену. 
Но постепенно ситуация выровнялась. Хотя 
ценники и не вернулись к прежнему уровню, 
плюсом – порядка 10%, рады, что баснослов-
ного стоимостного скачка не произошло.

Наше небольшое предприятие по пере-
работке вообще находится на стабильных 
позициях – мы почти не зависим от импорта. 
Что касается молочных заквасок, используем 
отечественные, претензий к качеству нет. 
У крупных производителей наверняка 
есть проблемы с зарубежными рас-
ходными материалами, с теми же 
заквасками. Санкции на круп-
ных игроках рынка сказались 
серьёзнее, чем на его небольших 
участниках». 

Надо сказать, что в лучшем поло-
жении оказались не только небольшие 
переработчики, но, прежде всего, те, кто 
самостоятельно закрывает свои внутренние 

потребности.
«Предприятия, применяющие для 

производства молочной продукции 
собственные естественные 
закваски на кефирных 
грибках, защищены от 
внешних факторов, – 

отмечает руководитель 
ООО «Можга-Молоко» Лилия 

Муллакаевна Ибрагимова. – Когда 
мы только запускали производство, 
закупали сухозамороженную закваску 

у поставщиков. Потом начали сами выращи-
вать кефирные грибки, необходимые для 
выпуска молочной продукции. Несмотря на 
то, что выращивание грибков – процесс тру-
доёмкий, мы и дальше пошли по этому пути, 
работаем так и сегодня, поскольку создан-
ные самостоятельно естественные закваски 
обеспечивают хорошие вкусовые качества 
конечного продукта». 

Большая часть производителей «молочки» 
применяет замороженные, сухие закваски, 
поставляемые из США, Дании, Италии и пр. 
Они-то и столкнулись с барьерами в работе.    

УМЕЕМ ИЛИ НЕТ?
Кстати, вокруг «заквасочного» вопроса в Рос-
сии вообще разгорелись нешуточные споры. 
Кто-то говорит, что наша страна безумно 
отстала от Запада, не имея собственных 
технологий для производства заквасок. Кто-то 
утверждает: в России есть возможности, 
чтобы закрыть потребности предприятий по 
переработке.

«Этот вопрос был поднят основателем 
холдинга «АгриВолга» Сергеем Викторо-

вичем Бачиным, – напоминает зооин-
женер, владелец ЛПХ, журналист, 
пишущий о сельском хозяйстве, 
Анастасия Александровна Кали-
нина. – Он заявил о том, что 90% 
заквасок, используемых в России 

для получения кисломолочной про-
дукции, – импортного производства. 

В Минсельхозе парировали: в нашей стране – 
достаточные запасы закваски, поставки из 
Европы продолжаются.

Сейчас в России строятся объекты, кото-
рые должны помочь справиться с импорто-

заквасочной проблемой. В 2022 году 
приступили к строительству био-

фабрики по производству заквасок 
в Ярославской области, планиру-
емая мощность – 160 т в год, это 
закроет от 25 до 50% потребности 
рынка. Также планируется стро-

ительство фабрики в Московской 
области.
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Директор Молочного союза 
России Людмила Николаевна 
Маницкая вообще назвала 
провокацией заявления 
о проблемах с закваской. 
Правда, при этом она 
уточнила, что отечественные 
закваски немного хуже зару-
бежных, но на качестве продукции это 
не сказывается. Привожу её слова: «Наши 
фабрики немножечко поотстали, но смета-
на – это национальный продукт. Импортные 
закваски к ней имеют очень косвенное от-
ношение. Закваски идут в йогурты и прочее. 
А что касается кефира, сметаны, творога – 
отечественная продукция, и прекрасно она 
заквашивается национальными заквасками». 

Но взглянем на другое. Есть проблема 
с пищевыми компонентами, входящими 
в продукты сложного состава. Загустители и 
структурообразователи (пектины, крахмалы 
и пр.), другие вспомогательные компоненты 
оказались в дефиците, некоторые полностью 
исчезли с российского рынка. Причина – 
сложности с логистикой, запрет на импорт. 
Это тоже нужно как-то решать.

Главное, как говорят эксперты, чтобы 
свои проблемы и издержки предприятия не 
перекладывали на потребителя. Например, 
в плане цены. Несмотря на рост молочного 
производства, молоко, сыр, сливочное масло, 
мороженое дорожают, опережая инфляцию. 
Производители ссылаются на рост себестои-
мости.

Темпы роста розничных цен на молочную 
продукцию в конце 2021-го – начале 2022-го 
ускорились, это следствие удорожания сыро-
го молока и роста себестоимости в перераба-
тывающем секторе. Как сообщают в «Союз-
молоке», с начала этого года рост цен на 
молочную продукцию составил 13,1%, в то же 
время общее удорожание продовольственных 
товаров было 13,8%. В годовом же сопостав-
лении важнейшие виды молочной продукции 
дорожают с очевидным опережением общего 
показателя потребительской инфляции.

Если снова к цифрам, масло сливочное 
подорожало в целом по стране в мае 2022-го 
по сравнению с тем же месяцем предыдуще-

го года примерно на 28%, сыр – на 24%, 
молоко пастеризованное – на 22% при 
годовой инфляции около 17%. В не-
которых регионах скачок цен был очень 
ощутимым.

А ещё важно, чтобы покупателю не 
пришлось привыкать и к изменениям 

качества продукции, к попыткам удешевить 
производство за счёт использования, до-
пустим, пальмового масла. Если мы говорим 
о распространённой сегодня продукции 
с заменителями молочных жиров, такие 
риски есть. И здесь нужен более тщательный 
контроль за недобросовестными компаниями. 
Это – задача государства.

В плане упаковки, которая поставлялась на 
наш внутренний рынок из других стран, всё 
немного проще. Начали производить необхо-
димые материалы отечественные компании. 
Кроме того, выход в том, чтобы заключать 
договоры с поставщиками из дружественных 
стран – Индия, Китай и пр.».

Если говорить об упаковочных матери-
алах, поначалу проблемным был вопрос 
с асептической упаковкой – TetraPak, PurePak, 
краской для пищевой упаковки, которая ранее 
ввозилась из-за рубежа, ламинированным 
картоном, необходимым для производства 
упаковки. В России пошли на эксперимент – 
попытались наладить диалог между отече-
ственной целлюлозно-бумажной промыш-
ленностью и производителями продуктов, 
найти альтернативных поставщиков того, что 
в нашей стране «просто нет». Мы увидели, как 
на магазинных полках появлялись продукты 
питания в «нашей» упаковке – не такой яркой, 
красочной, но всё же. Молочная продукция 
была, например, в картонной упаковке тём-
ного неотбелённого цвета (из-за отсутствия 
отбеливающего компонента на российском 
рынке). Эксперимент, как считают многие, 
удался. И перспективы тут очевидные.

БЕЗ СВОЕГО «САМОВАРА»
 «Импортозамещение в АПК, как и во многих 
других отраслях, пока не состоялось, это 
факт, – считает российский журналист, 
общественный деятель, эксперт в сфере АПК 

Андрей Петрович Кашкаров. – 
Причём интересно, что о 
необходимости импорто-
замещения, в том числе 
в сельском хозяйстве, 
заявляли давно. На моей 
памяти, ещё с 2004 года.

Что касается молочных 
заквасок, проблема существует. 
Это рисковый фактор для развития молоч-
ной отрасли. Необходимы сотни тонн сухого 
концентрата заквасок и в десять раз больше 
замороженных заквасок. А это значит, что 
необходимо строительство в регионах страны 
заводов, которые производили бы эту «вы-
падающую» продукцию. Разумеется, без 
помощи государства такой сектор не поднять.

Почему никто раньше не посмотрел «впе-
рёд», не спрогнозировал сегодняшний сцена-
рий? Это, как часто бывает, вопрос, связанный 
с традиционным российским менталитетом, 
«особым способом» управления в России. Но 
сейчас лучше рассуждать не об этом, а гово-
рить о том, как можно изменить ситуацию.

Возьмём, к примеру, сегмент, связанный 
с упаковкой, в которой, безусловно, нуждают-
ся переработчики. Здесь тоже встаёт вопрос 
о строительстве небольших перерабатываю-
щих предприятий, производящих упаковоч-
ный материал. И перспектива тут – нетри-
виальная: вполне можно развивать сферу 
переработки вторсырья – изделий из бумаги 
и картона. Заводы по переработке отходов, 
если их строить грамотно, вдали от населён-
ных пунктов, очень полезны и перспективны. 
Они помогут, помимо прочего, уменьшить 
количество свалок, решить ещё одну острую 
проблему – экологическую. 

Выход в целом – преодолеть последствия 
разрыва прежних экономических связей с ев-
ропейскими и североамериканскими партнёра-
ми. В АПК это можно сделать, обратив внима-
ние на новые технологические решения, тесное 
сотрудничество отрасли с наукой (замещение 
технологий за счёт собственных разработок). 
А ещё благодаря поиску альтернативных по-
ставщиков, параллельному импорту. Рынок 
АПК уже переориентируется на параллельный 
импорт, поставки не оригинальных, а адапти-
рованных технологий с ориентацией на Китай и 
Индию, в том числе с применением бартерной 
схемы взаиморасчётов.

Тем не менее пока мы всё-таки ещё напо-
минаем паровоз, нагоняющий опоздание. И во 
многом потому, что государство пытается 
регулировать рынок административными 
способами. Но надо не номинально давать 
свободу развития отечественному малому 
бизнесу, а реально. Плюс поддержать его 
материальными ресурсами. 

Сегодня нужны новые программы по 
субсидиям и поддержке, которые будут учи-
тывать текущие потребности АПК, ситуацию 
в России и во всём мире.

Интересно следующее. Согласно по-
становлениям правительства, разработка и 
производство отдельных видов продукции 
АПК вошли в перечень видов научных ис-
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следований и опытно-конструкторских работ, 
расходы по которым можно учитывать для 
уменьшения налоговых платежей. Но это 
полумеры, когда власти нацеливают разработ-
чиков и производителей в первую очередь на 
самостоятельный поиск решений. А задачи-
то стоят нешаблонные. Во-первых, многим 
производителям компонентов продукции 
для сельскохозяйственного сектора пред-
стоит перейти от выпуска опытных партий 
к полноценному промышленному произ-
водству. Во-вторых, перечень наименований 
продуктов, которые необходимо заместить 
в АПК, огромный. И проблема в том, что 
отечественные продукты нужно выводить на 
рынок «прямо сейчас», а цикл разработки 
продукта нередко исчисляется годами. При 
этом затраты в НИОКР могут себе позволить 
только крупные холдинги. И где же здесь 
решение проблемы? 

Ещё три года назад зампредседателя Со-
вета безопасности России Дмитрий Медведев 
на одном из заседаний сказал буквально 
следующее: «Хронической бедой России 
является разнотык». Надо полагать, это 
явление проникает во все сферы, 
включая импортозамещение». 

МНОГО-МНОГО 
РАБОТАТЬ!
Известный бизнесмен, уроженец 
Малой Пурги Иван Халилов даже 
в кризис уверен: «Сейчас нужно отбро-

сить апатию в сторону и начать много, очень 
много трудиться! Ни пчёлы, ни домашняя 
птица, ни овцы, ни козы никак не отреагирова-
ли на санкции, нарастающую истерию и курс 
доллара. Работы много! 

Да, есть трудности с импортом. Мы закупа-
ем за границей кое-какое сырьё и оборудова-
ние. Например, технику, золото для золотого 
мыла и некоторые виды редких и ценных мине-
ралов и масел, а самое главное – органическую 
вощину (в Германии). Сейчас с её поставками 
нужно срочно что-то решать, в России нату-
ральную вощину никто не производит. 

В целом за последний год мы получили 
хорошую прибыль, потому что любой кризис – 
это время возможностей. Хотя и ситуация у нас 
двоякая: на часть продукции спрос упал, а на 
другую часть – зерно и мёд –  увеличился.

По нашему проекту, связанному с сырова-
рением, скажу так. Купил деревенское хозяй-
ство, восстановил, построил сырный погреб, 
завёл коз и начал варить крафтовые сыры. 
У проекта хорошее будущее. В этом году пла-
нирую заработать на нём пару миллионов.

Всего у меня и моих партнёров – 
несколько компаний формы ООО, 

два ИП, одно КФХ, два ЛПХ. И всё 
работает, несмотря ни на какие 
санкции. Многое зависит от главы 
хозяйства, самого владельца 

бизнеса. Нужно «входить в окно», 
если «в дверь» никак не получается. 

И скажу ещё раз: много работать».  

Не ваше дело

В МОЛОЧНОМ СОЮЗЕ ТАК ОЦЕНИВА-
ЮТ ЗАВИСИМОСТЬ ПЕРЕРАБОТЧИКОВ 
ОТ ИМПОРТА: 
ОБОРУДОВАНИЕ – до 80% импортное.
ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ РАБОТОСПОСОБ-
НОСТЬ серьёзно зависит от наличия 
импортных запасных частей, комплек-
тующих, расходных материалов.
ИСПОЛЬЗУЕМЫЕ УПАКОВОЧНЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ – российского производ-
ства, но из импортного сырья.
ЗАКВАСКИ по большей части вво-
зились из Дании, Италии, Болгарии. 
Здесь есть определённые трудности. 
ИЗ-ЗА ЛОГИСТИКИ, запрета на импорт 
в дефиците оказались пищевые ком-
поненты, входящие в продукты слож-
ного состава, например, загустители 
и структурообразователи (пектины, 
крахмалы и пр.).
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ПРЕИМУЩЕСТВА:
• Предназначен для эксплуатации в агрессивных средах
• Высокая производительность
• Переработка навоза в подстилочный материал
• Оригинальная схема прижима для формирования пробки
• Выполнен полностью из нержавеющей стали

СЕПАРАТОР СШ-40
ПРЕССО-ШНЕКОВЫЙ

ООО «СПЕЦПРОМСЕРВИС» 
426006 г. Ижевск, ул. Телегина, 31
+7 (3412) 970 138
info@stievel.com       www.stievel.com

• По требованию заказчика возможно исполнение с приёмником-воронкой

Параметр Измерение
Размеры, мм (ДхШхВ) 2930х1010х900
Масса, кг 550
Мощность, кВт 7,5
Корпус Нерж. сталь AlSl 304; твердосплавная реборда
Сито-фильтр Нерж. сталь Al304-316 (клиновидная)
Диаметр фильтра, мм 260
Длина фильтра, мм 800
Зазор, мм 0,75
Производительность, куб. м до 40

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

Оборудование для обезвоживания биомассы, 
разделения навоза на фракции для 
дальнейшего производства подсти-
лочного материала, используемого 
для содержания КРС.
Сепаратор СШ-40 является высоко-
производительным решением для 
сепарирования навоза в животноводческих 
хозяйствах среднего и крупного размера.



60

о-первых, сорт должен быть включён 
в Госреестр и допущен к возделы-
ванию в регионе. По состоянию на 
2 июня 2022 года в Государственный 

реестр селекционных достижений включено 
и допущено к использованию более 26 тыс. 
сортов и гибридов сельскохозяйственных 
культур, из них более 2,5 тыс. допущены к воз-
делыванию в Волго-Вятском регионе. 

Во-вторых, необходимо учесть агроэкологи-
ческие условия, в которых будет выращиваться 
сорт, – тип почв, зональные особенности, 
плодородие почвы хозяйства, применяемая 
технология возделывания.

В-третьих, необходимо учесть материальные 
ресурсы – наличие техники, возможность приоб-
ретения и внесения удобрений, пестицидов.

Ну и, наконец, нужно определиться, на 
какие цели – продовольственные или кормо-
вые – будет выращиваться конкретный сорт 
определённой культуры. 

В настоящее время началась усиленная 
реклама импортных сортов, которые дают вы-
сокую урожайность. Да, многие из них обла-
дают высоким потенциалом. Однако абсолют-
ное большинство – это интенсивные сорта, 
которые для получения высокой урожайности 
требуют больших вложений. Поэтому, прежде 
чем принимать решение о выборе сорта ино-
странной селекции, необходимо тщательно 
взвесить свои возможности. Среди наших, 
российских, сортов также найдётся немало 
высокоурожайных и качественных. 

В данной публикации приведена только 
краткая информация о сортовом районирова-
нии полевых культур по 4-му (Волго-Вятскому) 
региону, причём приведён перечень сортов, 
включённых в Госреестр за последние пять лет. 

ОЗИМАЯ РОЖЬ 
В списке два сорта отечественной селекции – 
Чулпан 9 (селекции ФГБНУ Уфимский ФИЦ 
РАН) и Зилант (ФГБУН «ФИЦ «Казанский 
научный центр РАН»). Наряду с ними допущен 

к возделыванию гибрид иностранной селекции 
(KWS) – КВС РАВО. Это гибрид F1, то есть 
первое дочернее поколение потомства явно 
различных родительских типов, возделывание 
которого будет эффективным лишь при еже-
годном приобретении новых семян. 

ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА 
В последние пять лет отечественные селекци-
онеры предложили для региона четыре сорта: 
Универсиада (сорт селекции ФГБУН «ФИЦ 
«Казанский научный центр РАН»), Москов-
ская 82 и Немчиновская 85 (селекции ФГБНУ 
«ФИЦ «Немчиновка») и сорт Влади совместной 
селекции ФГБНУ «Верхневолжский ФАНЦ» и 
РУП «НПЦ НАН Беларуси по земледелию». 

ОЗИМАЯ И ЯРОВАЯ ТРИТИКАЛЕ
Тритикале – относительно молодая культура, 
искусственно полученная от скрещивания ржи 
и пшеницы. Но это не гетерозисный гибрид! 
Взгляните на рисунок, где представлены схемы 

получения сорта тритикале и гетерозисного 
гибрида F1. 

В Госреестр по 4-му региону в последние 
пять лет включено два сорта зернового на-
правления использования – Богуслав и Форте, 
и один сорт кормового использования – Гектор 
(селекции ФГБНУ «Федеральный Ростовский 
аграрный научный центр»), а также зерновой 
сорт Илия и сорт силосного использования 
Слон (селекции ФГБНУ «Национальный центр 
зерна им. П. П. Лукьяненко»).

Недавно в республике появилась яровая 
тритикале. Она, как и озимая форма, может 
быть использована на разные цели, но 
селекционеры отдают предпочтение ей как 
фуражной культуре. За последние пять лет 
включено восемь сортов яровой тритикале: 
Доброе, Заозерье, Слово (селекции ФГБНУ 
«Верхневолжский ФАНЦ»); Орден, Савва, 
Тимур (ФГБНУ «Национальный центр зерна 
им. П. П. Лукьяненко»); сорта Ботаничес-
кая 4 и Тимирязевская 42 совместной 

НЕПРОСТО ПОДОБРАТЬ ПОДХОДЯЩЕЕ ДЛЯ ВОЗДЕЛЫВАНИЯ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЕ РАСТЕНИЕ. ПОЭТОМУ ПРИ ПОДБОРЕ 
СОРТОВ И ГИБРИДОВ ДЛЯ КОНКРЕТНЫХ УСЛОВИЙ ВЫРАЩИВАНИЯ 
НЕОБХОДИМО СОБЛЮДАТЬ НЕСКОЛЬКО ПРИНЦИПОВ.

Поле для науки / Растениеводство

Лучший сорт для ваших полей

В
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Татьяна Андреевна БАБАЙЦЕВА, 
доктор сельскохозяйственных 

наук, профессор кафедры 
растениеводства, земледелия и 

селекции УдГАУ 
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селекции ФГБУН «Главный ботанический 
сад им. Н. В. Цицина РАН» и ФГБНУ «ВНИИ 
сельскохозяйственной биотехнологии».

ЯРОВЫЕ ЗЕРНОВЫЕ КУЛЬТУРЫ
Большое количество сортов селекционеры 
предлагают по яровым зерновым культурам: 
пшенице, овсу, ячменю. 

ГОРОХ И СОЯ
Горох – культура старая, но, к сожалению, силь-
но недооценённая и редкая. 

Сейчас модно говорить о сое. По содержа-
нию сырого протеина соя в лидерах наравне 
с люпином узколистным, но вот по содержа-
нию незаменимых аминокислот, чем и славятся 
зернобобовые, она уступает всем культурам, 
за исключением вики яровой. Соя – культура, 
требовательная к условиям произрастания, 
в нашем регионе не всегда могут сложиться 
оптимальные для неё погодные условия. В ре-
зультате созревание может сильно затянуться, 
и растения не успеют достичь уборочной 
спелости. А горох – это исконно наша культура, 
адаптированная к почвенно-климатическим 
условиям региона. Сегодняшний уровень тех-
ники, технологий, достижения селекции позво-
ляют решить существовавшие ранее проблемы 
возделывания этой культуры. На смену сильно 
полегающих листочковых сортов с длительным 
периодом созревания пришли сорта «усатые», 
или, правильно сказать, безлисточковые, 
которые не полегают или полегают меньше, 
чем листочковые. 

В последние пять лет в Госреестр по 4-му 
региону включён один сорт пелюшки (по-
левого гороха) и 18 сортов белоцветкового 
гороха безлисточкового типа.

КУКУРУЗА 
Кукуруза – широко используемая кормовая 
культура, которая имеет разные направления 
использования. Она успешно продвигается 
в северные регионы благодаря созданию 
раннеспелых и ультрараннеспелых гибридов. 
В Госреестр по 4-му региону включено два 
ультраранних и один раннеспелый гибрид зер-
нового направления использования с условным 
индексом скороспелости ФАО от 100 до 200. 

Для силосного направления использо-
вания предлагаются гибриды разных групп 
спелости – от ультраранних (100-150 ФАО) до 
среднеранних (ФАО 201-300). 

Для универсального направления 
использования в группе ультрараннеспелых 
с ФАО 100-150 допущено к использованию 
в 4-м регионе 6 гибридов, раннеспелых 
(с ФАО 150-200) – 7 гибридов и 8 гибридов 
среднеранних (ФАО 201-300). 

Необходимо отметить, что, независимо от 
направления использования, все раннеспелые 
и большинство среднеранних гибридов отече-
ственной селекции. 

БОБОВЫЕ ТРАВЫ
К большому сожалению, сильно сократилось 
количество предлагаемых отечественными 
селекционерами сортов клевера лугового. 

За последние пять лет для использования 
в регионе включён лишь тетраплоидный сорт 
немецкой селекции Близард.

Допущено к использованию в регионе 
два сорта козлятника восточного Талисман 
(ФГБНУ «ФИЦ лубяных культур») и Фианит 
(ООО «Вперёд» Спасского района Нижего-
родской области) и три сорта люцерны из-
менчивой – Виталина (ГУП МО «Московская 
селекционная станция»), Памяти Еникеева 
(ФГБНУ Уфимский ФИЦ РАН, ФНЦ «ВИК им. 
В. Р. Вильямса») и датский сорт Саския.

В КАЧЕСТВЕ ВЫВОДА
Сортовое разнообразие полевых культур очень 
велико. Что сеять, семена какого сорта или 
гибрида приобретать – решать вам. 

В доктрине продовольственной безопас-
ности РФ, утверждённой в январе 2020 года, 
отмечено, что продовольственная неза-
висимость России – это самообеспечение 
страны основными видами отечественной 
сельскохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия. «Продовольственная 
независимость определяется как уровень 
самообеспечения в процентах, рассчитывае-
мый как отношение объёма отечественного 
производства сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия к объёму 
их внутреннего потребления и имеющий 
пороговые значения в отношении семян 
основных сельскохозяйственных культур 
отечественной селекции – не менее 75% ». 
Давайте следовать этому!
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ТЕХНИКА ДЛЯ ПРИГОТОВЛЕНИЯ И РАЗДАЧИ КОРМОВ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 
Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

МАСТЕРРЕСУРС.РФ

ОГРН 1194350005300. Реклама

ПРОДАЖА И ОБСЛУЖИВАНИЕ

Кормосмеситель вертикальный КС-1900

Кормосмеситель вертикальный КС-1300

Кормосмеситель вертикальный КС-900
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Наши партнёры / Китай

ПОДНЕБЕСНАЯ РЯДОМ 
Китай – удивительная страна, которая в по-
следнее время всё чаще и чаще удивляет мир. 
За какие-то 30–40 лет из отсталой аграрной 
страны с бедным, часто голодающим населе-
нием она превратилась в мирового эконо-
мического лидера, ядерную и космическую 
державу. В 2019 году Китай по объёму ВВП – 
$15,27 трлн – занял второе место в мире пос-
ле США ($22,32 трлн). На следующей строчке 
за Китаем находится Япония с 5,41 трлн дол-
ларов. Россия в 2019 году, имея $1,66 трлн 
ВВП, занимала 11-е место. В 2022 году Китай, 
оставаясь на втором месте в этом рейтинге, 
добился ВВП в объёме $18,3 трлн, а Россия, 
увеличив ВВП до $2,1 трлн, перешла на девя-
тую позицию. 

Причём за последние 20 лет экономика 
КНР выросла почти в 13 раз, а с начала сис-
темных реформ за 40 лет – в 50 раз. Экспорт 
из Китая увеличился в 250 раз – с $10 млрд 
в 1978 году до $2,39 трлн в 2019-м. КНР 
остаётся крупнейшим в мире экспортёром 
товаров.

Китайское экономическое чудо в резуль-
тате стало одним из серьёзных факторов из-
менения геополитической карты мира. Китай 
всё чаще начал выступать с международными 
инициативами, всё активнее показывая на-
личие высокого экономического потенциала. 
Параллельно с этим процессом происходило 
изменение международного курса России. 
Позиция нашей страны оказалась созвуч-
ной КНР, отношения с которой развивались 
в позитивном ключе уже с начала нового 
века – был подписан договор о добросо-
седстве, дружбе и сотрудничестве, создана 
Шанхайская организация сотрудничества, 
а с 2006 года Россия и Китай являются ещё и 
членами БРИКС и т. д.

МЫ ИДЁМ К ВАМ
Зачастую продукты импорта и экспорта опре-
деляются исторической культурой стран. Так, 
побочные продукты животноводства, которые 
в России традиционно отправляют в пере-
работку или утилизируют, в Китае устойчиво 
вовлечены в гастрономический оборот. То, что 

в пищу в России идёт мало, например, кури-
ные лапки, свиные хвосты или уши, крупные 
кровеносные сосуды, требуха, охотно поку-
пают производители лакомств для домашних 
животных и другие перерабатывающие произ-
водства. Сегодня из России в Китай разреше-
но ввозить говяжьи субпродукты – сухожилия, 
мембраны, диафрагмы, ноги без копыт, жилы 
и т. д. Есть случаи, когда птицеводы, поставля-
ющие в Китай птичьи лапки, взамен получают 
оттуда по бартеру электронику и оборудова-
ние для модернизации птицефабрик.

Российско-китайский рынок субпродуктов 
достаточно перспективный. Так, за прошед-
ший год закупка мяса и субпродуктов в нашей 
стране возросла на фоне роста их потребле-
ния в Китае. 

 В КНР очень востребована соя, на миро-
вом рынке китайцы закупают её в больших 
объёмах. Пользуются спросом подсолнечное 
масло и семечки, гречишная лузга, кедровые 
орехи, рыба, мёд.

Что Китай ввозит в Россию? В связи с санк-
ционной войной против России КНР вышла на 

ЕСЛИ ДОЛГО ИДТИ НА ЗАПАД, РАНО ИЛИ ПОЗДНО ОКАЖЕШЬСЯ НА ВОСТОКЕ. И НАОБОРОТ. 
ЭТО ПОТОМУ, ЧТО ЗЕМЛЯ КРУГЛАЯ. ПОЭТОМУ ИНОГДА ЛУЧШЕ СРАЗУ ПОВЕРНУТЬ НА ВОСТОК, 
ЧТОБЫ НЕ ТРАТИТЬ ВРЕМЯ НА ДОРОГУ. А ЕЩЁ ЛУЧШЕ – ОГЛЯНУТЬСЯ ПЕРЕД ДОРОГОЙ, 
ЧТОБЫ ЧЁТКО ПОНЯТЬ, КУДА ТЕБЕ НАДО…

Хватает ли Янцзы 
широты и силы? 

Игорь ЕГОРОВ

Цифры

 ОБЪЁМ ВВП КИТАЯ
2019 г. – $ 15,27 трлн, 
или второе место в мире после 
США ( $ 22,32 трлн) 

2022 г. – $ 18,3 трлн

ОБЪЁМ ВВП РОССИИ
2019 г. – $ 1,66 трлн, 
или 11-е место в мире

2022 г. – $ 2,1 трлн, 
или 9-е место в мире
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лидирующие позиции в качестве экспортёра. 
Для сельского хозяйства китайцы уже многие 
годы поставляют в больших количествах 
тракторы, комбайны, мини-технику, грузовики 
и тягачи самых разных марок, и в последнее 
время объёмы их продаж только выросли. 

Из КНР налаживают поставки субстанций 
и действующих веществ для производства 
агрохимии, ингредиентов для витамин-
ных добавок, подкормок и премиксов для 
животноводства. Конечно, из Китая в Россию 
отправляют рис и арахис.

По данным федеральной таможенной 
службы России и Росстата, в 2022 году наша 
страна в стоимостном выражении нарасти-
ла экспорт продукции АПК в Китай на 44%, 
физический объём поставок вырос на 36%. 
Благодаря такой динамике КНР вернула по-
зицию крупнейшего покупателя российских 
сельскохозяйственных и продовольственных 
товаров, утерянную в 2021 году. Поднебесная 
остаётся лидирующим импортёром россий-
ского рапсового масла, мяса птицы, говядины, 
соевых бобов, овса, семян льна, а также 
вышла на 1-е место среди покупателей рос-
сийского мёда и льняного масла. 

В течение прошлого года российский 
экспорт рапсового масла в Китай увеличил-
ся в два раза в физическом выражении и 
в 2,4 раза – в денежном. Таким образом, почти 
70% всего российского экспорта рапсового 
масла пришлось на КНР. 

Отгрузки соевых бобов в Поднебесную 
остались на уровне 2021 года, при этом 
экспортная выручка увеличилась на 55%. Про-
дажи в Китай растительного шрота и жмыха 
в 2022 году выросли в физическом выраже-
нии в 16 раз, а в стоимостном – в 7,7 раза.

В прошлом году было поставлено в КНР 
139 тыс. т мяса птицы, что на 11% больше 
объёма 2021 года. В денежном выраже-
нии рост показателя составил 53%. Таким 
образом, Китай сохранил лидерство среди 
покупателей российского мяса птицы (около 
40% всего физического объёма российского 
экспорта мяса птицы в прошлом году при-
ходилось на эту страну).

По оценке «Агроэкспорта», Россия имеет 
потенциал дальнейшего расширения поставок 
продовольствия в Китай. Среди наиболее 
перспективных категорий – рыба и морепро-
дукты, зерновые культуры, мясная продукция 
и растительные масла.

Существуют значительные возможности по 
дальнейшему наращиванию продаж в Китай 
основных видов растительных масел, в том 
числе рапсового.

Сохранение позитивной динамики экс-
порта в КНР прогнозируется и в сегменте 
мяса птицы. Также сохраняются ожидания по 
открытию новых производственных площадок 
на поставки в Китай и их включению в систему 
регистрации импортных пищевых предпри-
ятий Китая CIFER.

Между тем Китай является крупнейшим 
мировым производителем многих видов 
сельхозпродукции и занимает лидирующие 
позиции по овощам, зерну и фруктам. Основа 

сельского хозяйства страны – растениевод-
ство, на долю которого приходится около 70% 
всего аграрного производства. Одновременно 
КНР – крупнейший в мире импортёр продо-
вольственных товаров. 

По данным портала ITC Trade Map, 
в 2021 году Китай увеличил стоимостной 
объём импорта продукции АПК на 29%, до 
$209 млрд, и впервые обошёл США по этому 
показателю. В стоимостной структуре импорта 
продукции АПК Китая преобладали соевые 
бобы (26%), свинина и пищевые субпродукты 
свиней (6,2%), говядина и пищевые субпро-
дукты КРС (6%), кукуруза (3,9%) и ракообраз-
ные (3,3%). 

ВОЛГА-ЯНЦЗЫ
Удмуртия строит отношения с КНР 
в так называемом формате «Волга-
Янцзы». Это во многом знаме-
нательно: две великие реки двух 
великих народов стали символом их 
сотрудничества. 

Работа по развитию партнёрских отношений 
между регионами Приволжского федерального 
округа России и Верхнего, Среднего течения 
реки Янцзы КНР (проект «Волга-Янцзы») 
реализуется с 2013 года.

Проект объединяет 14 субъектов ПФО, 
а также пять китайских провинций – Аньхой, 
Сычуань, Хубэй, Хунань, Цзянси и город цент-
рального подчинения Чунцин. 

Уже в 2014 году было подписано согла-
шение между правительством УР и народ-
ным правительством провинции Хубэй КНР 
о торгово-экономическом и гуманитарном 
сотрудничестве, через пять лет – между пра-
вительством УР и народным правительством 
провинции Сычуань и города Чунцин. 

Что касается сотрудничества в сфере 
сельского хозяйства, то до 2018 года для 
аграрного сектора Удмуртии Китай был мало-
известен. Экспорт продукции удмуртского АПК 
составлял $88,2 тыс. и состоял в основном из 
ликёроводочной продукции. Пиковым годом 
для экспортных поставок в эту страну стал 
2021-й. Тогда Удмуртия осуществила поставку 
четырёх видов продукции АПК на сумму 
$932 тыс.

В 2022 году мы поставили в Китай уже 
шесть видов продукции. Это молочная сыво-

ротка, мороженое, рапсовое масло, продукты 
переработки зерна, ликёроводочная продук-
ция, лён. В 2023 году мы планируем продол-
жить сотрудничество с КНР, хотя вхождение 
на этот рынок сопровождается значительными 
сложностями. Дополнительные позиции 
в экспорт вводить не собираемся, поскольку 
основная задача – увеличить объём поставок 
по уже существующим видам.

Рапсовое масло в Китай начала постав-
лять группа компаний «КОМПАК». Первая 
сделка состоялась в декабре 2020 года. Объём 
поставки составил 50 тонн. Сейчас средняя 
партия составляет 200–300 тонн. 

– Сегодня у нас пять контрагентов, – 
рассказывает финансовый дирек-

тор группы компаний «Компак» 
Вячеслав Анатольевич Соколов, – 
однако есть среди них те, кому мы 
делаем разовые поставки, а кто-то 
работает с нами уже постоянно. 

В основном это китайские трейдеры.
Интересно, что начав производить 

рапсовое масло, «Компак» первоначально 
продавал его в России. Когда выяснилось, 
что 90% этой продукции уходит в Китай, 
стали искать прямые выходы. Дело в том, что 
в России спрос на рапсовое масло очень мал. 
А вот китайцы с удовольствием используют 
рапсовое масло при приготовлении пищи. 

Сейчас, по словам Вячеслава Анатольеви-
ча, в задачи компании входит установление 
связей с постоянными покупателями рапсово-
го масла. В перспективе – экспорт и льняного 
масла. 

Лён, в основном длинное волокно, по-
ставляет в Китай ООО «Шарканский льноза-
вод». На предприятие вышли сами китайские 
партнёры лет пять назад. И довольно вовремя, 
так как в России не оказалось перерабаты-
вающих предприятий, да и по цене длинное 
в 2,5 раза дороже. Китайцы охотно скупают 
льноволокно по всей России, в том числе на 
нескольких предприятиях Удмуртии, давая 
цену на 15–20% выше, чем по России.

Китай – крупный, перспективный экономи-
ческий и политический партнёр, колоссаль-
ный рынок и источник инвестиций. На пороге 
неминуемых перемен в мире совершенно 
необходимо ориентироваться на эту державу. 
Смотреть на Восток. 
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СТИРКА ДЛИНОЙ В ДВЕ НЕДЕЛИ
Чем старше традиция, чем глубже уходит 
в века, тем она, пожалуй, интереснее. Такая, 
как шорт миськон – давний удмуртский обряд, 
во многом уже утраченный и забытый. А зря… 
Есть в нём секреты, тайны и «коды», загадоч-
ные и интересные для современного человека.

Переводится название обряда так: «стирка 
заготовленной за зиму пряжи». Особая цен-
ность «пряжно-постирочного» обряда в том, 
что связан он с весельем, то есть с тем, чего 
порой не хватает простому сельскому работ-
нику. Наверное, весёлым обычай считался 
потому, что проводился в тот период года, 
когда всё вокруг пробуждалось от зимнего 
сна – природа ждала яркой весны, а дере-

венский труженик начинал жить 
надеждой на благоприятное 

лето с богатым урожаем.  
Специалист дошколь-

ного учреждения Наталья 
Павловна Селезнёва, 

которая немало времени по-
свящает изучению удмуртской 

культуры, говорит: «Это действительно обряд 
радостный и весёлый. Многие называют 
традицию шорт миськон «весёлой прялкой». 
Поясню, почему.

Заготовка пряжи – работа не из лёгких, и 
дело даже не в том, что это какой-то физичес-
ки тяжёлый труд – он очень однообразный, 
монотонный, «усыпляющий», чтобы как-то 
его скрасить, молодые и опытные пряхи 
собирались зимой за работой вместе, 
пели и шутили. Раньше даже самые 
искусные труженицы работали от 
зари до зари. Чтобы получилось 
хотя бы пятнадцать метров 
ткани, нужно было изготовить не 
меньше двадцати тысяч метров 
скрученной нити!

И вот, когда процесс заготовки подходил 
к концу, девушки и женщины уже могли пове-
селиться по-настоящему, от всей души. В честь 
этого события организовывали гуляния».

Конечно, весенней стиркой пряжи тоже 
занималось женское население деревни. 
Работа растягивалась на две недели. Стирали 
«не просто так» и не поодиночке – устраивали 
помочи (веме), то есть «всем миром» делали 

работу. Кстати, стирку пряжи исследова-
тели удмуртской культуры называют 

ещё истинно женским праздником, 
этаким особым днём для девушек 
и женщин, похожим на современ-
ное «восьмое марта».

Преподаватель ДШИ №12 Ирина 
Александровна Сентемова расска-

ЕСТЬ МНОГО УДМУРТСКИХ ПРАЗДНИКОВ, ОБРЯДОВЫХ ТРАДИЦИЙ, КОТОРЫЕ 
НАПОМИНАЮТ ОБЫЧАИ ДРУГИХ НАРОДОВ. А ЕСТЬ ТАКИЕ, ЧТО «БЛИЗНЕЦОВ» 
И НЕ СЫЩЕШЬ. НАПРИМЕР, УДМУРТСКИЙ ОБРЯД ШОРТ МИСЬКОН – НИ НА ЧТО 
НЕ ПОХОЖИЙ, ИНТЕРЕСНЫЙ, ДРЕВНИЙ.   

Лилия ЧЕХ

Постирать «на счастье»

 Традиции / Стирка пряжи

ТРАДИЦИЮ СТИРКИ ПРЯЖИ ИССЛЕДОВАТЕЛИ 
УДМУРТСКОЙ КУЛЬТУРЫ НАЗЫВАЮТ ЖЕНСКИМ 
ПРАЗДНИКОМ, ЭТАКИМ СОВРЕМЕННЫМ 
«ВОСЬМЫМ МАРТА».

ЖЕНЩИНУ-ПРЯХУ АССОЦИИРОВАЛИ С РОДОВОЙ 
БОГИНЕЙ, КОТОРАЯ, ЗАНИМАЯСЬ ПРЯДЕНИЕМ, 

ДАЁТ МИРУ ГАРМОНИЮ, ДОБРО, «УБИРАЕТ» 
ИЗ НЕГО ХАОС, ТЁМНЫЕ СИЛЫ.
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зывает: «В конце февраля – начале марта за-
канчивалось прядение и начинался следующий 
этап подготовки пряжи – шорт миськон. Пряжу 
предварительно замачивали в настоянной на 
золе щелочной воде и парили в печи в боль-
ших чугунных корчагах. Определяли, для 
какого дома деревни сначала будут проводить 
обряд.

В назначенный день участники веме со-
бирались возле выбранного дома, запрягали 
лучшую лошадь, украшали повозку красивы-
ми колокольчиками. На сани укладывали кор-
чаги, кадки с пряжей. Затем вместе – весело 
и дружно – отправлялись к проруби. После 
этого все приступали к делу – с шутками, при-
баутками, песнями».

Когда работа была закончена, также 
с песнями возвращались во двор хозяйки, 
развешивали моты пряжи, расходились. Чуть 
передохнув, выполнив домашние дела и пере-
одевшись, снова собирались у организатора 
помочи на ужин. На другой день собирались 
у следующей хозяйки.

Помочане, считая шорт миськон настоя-
щим праздником, работали не всегда усердно. 
Как пишут исследователи удмуртских тради-
ций, женщины трудились не вполне радиво, 
с удовольствием предаваясь по случаю 
окончания непростой заготовительной работы 
разговорам да пению. Но устроители по-
мочей не могли, по «крестьянскому этикету», 
выказывать работникам даже самую малую 
долю нелюбезности. Хозяева не принуждали 
к работе, не говорили, кто и сколько должен 
сделать. Даже если результаты чьего-то труда 
не нравились, показывать этого не полага-
лось. Удмуртский народ руководствовался 
словами: час терпеть, а век жить.

Шутки шутками, но в целом каждый 
осознавал необходимость взаимовыручки, по-
мощи друг другу. Трудиться «на благо других» 
удмурты никогда не считали делом зазорным. 
Были на этот счёт у народа свои поговорки: 
«Иськавынтэк улыны уг лу» («Без соседей 
жить нельзя»), «Иськавын-бӧляк доры котьку 
мыныны луоз» («К соседям во всякое время 
можно обратиться»), «Одӥг йырлэн одӥг визь-
мыз, кык йырлэн – кык визьмыз, иськавын-
бӧляклэн визьмыз – вань визьлы визь» 
(«У одной головы один ум, у двух – два, а ум 
соседей-родственников – всем умам ум»), 
«Юрттӥськы, тыныд но юрттозы» («Помогай 
другим, и тебе помогут»).

ПРЯЛКА – ВЕЩЬ НЕПРОСТАЯ…
«Женские помочи знаменовали конец пряде-
ния, были приурочены к дням Великого 
поста, – отмечает кандидат филологических 
наук, директор института удмуртской филоло-
гии, финно-угроведения и журналистики 
Удмуртского госуниверситета Галина 
Анатольевна Глухова. – Перед 
стиркой пряжи обязательно со-
вершали моление. Когда «всем 
миром» прибывали на место – на 
речку или пруд, старшая женщина 
с молитвой вливала в прорубь 
домашнее вино (кумышку), бросала 

кусок хлеба. Это был небольшой обряд жерт-
воприношения, который должен был помочь 
в хорошей работе.

После этого все весело принимались за 
мытьё мотов. Те, кто постарше, подшучивали 
над молодицами, недавно вышедшими замуж: 
заставляли распутывать моты, говоря, что 
их запутал коркамурт (домовой) в наказание 
за супружескую неверность. «Виноватых» 
обрызгивали водой, но те старались откупить-
ся – обещали угостить присутствующих вином.

Когда во всех хозяйствах завершалось 
мытьё мотов, проводили праздник – шорт-туй 
(«праздник мотов»). Гуляли широко – всей 
деревней. Утром готовили необходимые для 
праздника блюда, варили постную кашу, по-
скольку праздник приходился на дни Великого 
поста. Деревенские жрецы (пӧчи поп) обходи-
ли дома, освящая еду. После этого женщины 
с прялками в руках, имитируя прядение, 
ходили из дома в дом, угощаясь. В каждом 
доме проходила ритуальная трапеза».

Символом праздника были, конечно же, 
прялки, по-удмуртски – кубо. Для удмуртов это 
не просто орудие труда – предмет очень сим-
волический. Кубо условно делили на три части: 
«навершие» – верхний мир, олицетворяющий 
собой верховного бога Инмара, столбец – сред-
ний мир, человеческий, донце – мир нижний, 
связанный с «пространством мёртвых».

А ещё удмуртские женщины в старину 
сравнивали прялку с одной из героинь мифо-
логии. Чтобы не было сглаза, болезней, ра-
бота ладилась, удмуртки обращались именно 
к ней. Саму женщину-пряху ассоциировали 

с Родовой богиней, которая, занимаясь 
прядением, даёт миру гармонию, 
добро, «убирает» из него хаос, 
тёмные силы.

Часто прядение народ срав-
нивал ещё и с рождением чего-то 

нового, появлением на свет детей. 
А потому относился к нему со всей 

ответственностью, соблюдая правила и 
обычаи.  

Ни одна прялка не напоминала другую, 
рисунок на ней был результатом фантазии 
мастериц. Многие прялки в добавление к 
росписям содержали дарственные надписи, 
советы, поучения, а иногда – шутливые из-
речения: «Пряди, прялку береги, за отца Бога 
моли», «Пряди, моя пряха, пряди, не ленися», 
«Я бы и рада прясть, да меня в гости позвали».

Интересно, что когда у девушки появлялась 
первая прялка, её уже считали совершеннолет-
ней, переходящей в статус невесты. Хотя, надо 
сказать, девочек с малых лет приучали к работе 
с кубо. Есть по этому поводу такие стихи:

«Пряду плохонький мой лён,
Мотаю пряжу в клубок
В семь лет…
Жну короткий мой овёс,
Вяжу маленький жёлтый сноп
В двенадцать лет.
Когда семь лет исполнилось мне,
Мама приказала прясть.
Когда девять лет исполнилось мне,
Тки холст, – сказала мать».
В прошлом была такая традиция. Две 

дружественные семьи, если в одной родилась 
дочь, а в другой – сын, могли объявить их 
будущей парой – «кубо дусым». С наступле-
нием совершеннолетия юноша дарил подруге 
прялку – сделанную своими руками, обяза-
тельно украшенную. Через неделю девушка 
должна была подарить парню сотканный 
пояс. Если обоюдные подарки приходились 
по душе, считалось, что пара вскоре станет 
молодой семьёй. 

УМЕЛ ЗВАТЬ – УМЕЙ И УГОЩАТЬ
На «постирочный» обряд собиралось немало 
людей, и вдоволь угостить каждого было 
доброй традицией для тех, кто устраивал 
веме. Ради правды надо сказать, что инфор-
мации о том, чем угощались именно на шорт 

ЕСЛИ СЕМЬЯ ХОТЕЛА ПОБОЛЬШЕ ДЕТЕЙ, ДЕЛАЛА 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ «НАГОВОРНЫЕ УЗЕЛКИ»: СКОЛЬКО СКРУТИТ 
ИХ, СТОЛЬКО ДЕТЕЙ В БУДУЩЕМ И ПОЯВИТСЯ.
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миськон, не так много. Но знатоки удмуртской 
культуры говорят: зато нам хорошо известно, 
чем накрывали столы на веме, и наверняка 
примерно такие же угощения были и на кол-
лективной стирке пряжи.

Перед самой работой блюда не выноси-
лись либо подавались чисто символические 
угощения. Когда намечалось уже основное 
застолье, все присутствующие поклонялись 
предкам и божествам от имени хозяев – 
с блюдами, выпечкой и напитками. В некото-
рых семьях моления проходили без «работни-
ков» – исключительно в кругу семьи.

Рассевшись за столом, гости вкушать не 
спешили – нужно было, чтоб сначала угости-
лась самая опытная женщина. Так проявляли 
уважение к старшим. Где-то была другая 
традиция: первой подавали блюдо той помощ-
нице, которая славилась «лёгкой рукой». Если 
так и складывалось, хозяева были рады: зна-
чит, и у них всё будет ладиться да спориться. 
А в каких-то деревнях был обычай первой за 
стол усаживать ту, кто первой пришла 
на помочи, ей хозяева подавали 
отдельное, особое угощение. 
Это был знак благодарности за 
желание помочь и подсобить.

Об искусных работниках, 
мастерах удмурты отзывались так: 
«зарни ки» («золотые руки»), а о 
лодырях, неумелых и нерадивых гово-
рили: «киыз мажес» («руки, словно грабли»). 
О лентяях сочиняли насмешливые афоризмы: 
«Кылыз лэчыт, киыз мырк» («Язык острый, 
да руки тупые», «Быдэс пипуэз пыж лэсьтыса, 
полыс но поттымтэ» («Делал лодку, да даже 
вёсла не получились»).

В день помочей пекли лепёшки из 
дрожжевого теста, да непростые – размером 
со сковороду. Выпечку смазывали маслом, 
иногда подавали со сметаной. На смазан-
ные маслом лепёшки клали зырет, а потом 
разрезали их на четыре части. Именно в этот 
момент делали пасьо табань («лепёшка с от-
верстием») – для угощения человека, первым 
пришедшего на помощь. Такую выпечку 
укладывали прямо на голову этого самого 
отзывчивого помощника, показывая всем: 
смотрите, кто пришёл рано утром, чтобы нам 
помочь! Уважаем его и благодарим! 

Когда традиции были соблюдены, на-
чиналась общая трапеза. Хозяева подавали 
и постные блюда, и скоромные. На столе 
красовались каша, яичница, супы с солёным 
или вяленым мясом, выпечка – не только 
лепёшки, но и пироги, шанежки. Обязатель-
но – горячий чай, чтобы могли согреться те, 
кто замёрз при стирке пряжи на проруби. Ну и 
другое «горячительное» – самодельное вино, 
изготовленное принимающей стороной.  

Пришедшие на ужин радовались, что рабо-
та удалась, трапезничали от души, а хозяева 
от сердца угощали, приговаривая: «Гостю 
щей не жалей, а погуще лей». Вместе много и 
весело пели. Для обряда существовала даже 
особая мелодия – шорт миськон гур.

КАКОВА НИТЬ, 
ТАКОВА И СУДЬБА
А вы знали, что пряжа – особый символ у не-
которых народов? Да что там говорить, ещё 
в русской мифологии образы богинь судьбы 

часто связывались с образом нити, 
прялки, веретена. Известная руко-

дельница Велеслава Крама гово-
рит: «Да, у многих народов судьба 
человека сравнивается с нитью. 
При помощи нити воздействовали 
на все сферы жизни, приговарива-

ли: какова нить, такова и судьба.
Вспомним древних греков, они изо-

бражали Венеру с куделью в руке. Римляне на-
зывали Юнону «прядущая». У нганасан «душа» 
мыслилась как нить, которую держит в руках 
Солнце-мать, а обрыв нити означал смерть 
(«душа оборвалась»). Кстати, у многих нить 
воспринималась именно как связующее звено 
между жизнью и смертью, небом и землёй, жи-
выми и усопшими. И вообще очень часто как 
атрибут потустороннего мира: «за грешником 
катятся клубки и тянутся нитки».

В среде низшей демонологии пряхой 
выступает кикимора. Она невидимо прядёт 
в избе ночью. Кто-то из старожилов уверяет: 
порой люди даже видели эту самую кикимо-
ру. Если доводилось такое, расстраивались: 
странное создание предвещало изменения 
в судьбе домочадцев. Суеверный люд считал: 
если кикимора прядёт на передней лавке, это 
к смерти кого-либо из обитателей дома».

У некоторых народов были запреты на 
прядение в определённые дни. Говорили 
так: у прядущего в Святки колтун совьётся 
в волосах, или в его хозяйстве ягнята родятся 
кривоногими. Прядущий под Новый год 
(имеется в виду мартовский) вернёт зимние 
холода – лучше не прясть в это время.

Есть интересный факт: раньше у прях 
рядом с прялкой стояла миска с клюквой. Эта 
кислая ягода способствовала слюноотделению 
(а слюну использовали для смачивания нитей). 
Считалось, что у работницы, которая трудилась 
в «запретное время» и слюнявила при этом 
нитки, будут проблемы со скотом – «слюниц-
ца» коров или овец. Поговаривали и так: из-за 
бабы, которая пряла в Святки да ещё и смочила 
нитку, во время пахоты «волы будут пешить». 
То есть работа не станет спориться.

В далёкие времена на Руси люди верили: 
лечебной магией наделяется нить, выпряден-
ная на праздник Введения во храм Пресвятой 
Богородицы. При болях в руках – нить, выпря-
денная в «Чистый четверг» и в канун Нового 
года. Считали, что телесно и духовно очищал 
«четверговый шнурок», сделанный из ниток, 
которые спрядены справа налево до рассвета 
на Страстной неделе перед Пасхой. Им опоя-
сывали поясницу или надевали на запястье.

Вообще, частенько обрядовую нить 
изготавливали специально под различные 
жизненные ситуации, чтобы решить какую-то 
проблему. Например, при болезни ребёнка. 
Чтобы помочь ему исцелиться, до восхода 
солнца плели нить, запаривали её в воде, 
«настаивали» три дня. А потом, так же до 
восхода солнца, купали дитя в этой «освя-
щённой» воде.

«Не только нить наделялась магическими 
свойствами – даже узлы на ней, – дополня-
ет Велеслава Крама. – Если нить – это «путь», 
движение, то узел, по древним верованиям, – 
то, что может противостоять свободному 
течению событий или, наоборот, закреплять 
их. То есть человек как бы наделял нить маги-
ческими свойствами, завязывая на ней узлы. 
В одних случаях узелок служил оберегом, 
защищал от «чёрных» сил, болезней, смерти, 
в других был средством наведения порчи. 
Считалось, что узелки могли навести «особую 
порчу» при родах и браке.

ПЕРЕД СТИРКОЙ ПРЯЖИ ОБЯЗАТЕЛЬНО СОВЕРШАЛИ 
МОЛЕНИЕ. КОГДА «ВСЕМ МИРОМ» ПРИБЫВАЛИ 
НА МЕСТО – НА РЕЧКУ ИЛИ ПРУД, СТАРШАЯ ЖЕНЩИНА 
С МОЛИТВОЙ ВЛИВАЛА В ПРОРУБЬ ДОМАШНЕЕ ВИНО 
(КУМЫШКУ), БРОСАЛА КУСОК ХЛЕБА.
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Если семья хотела побольше детей, делала 
специальные «наговорные узелки»: сколько 
скрутит их, столько детей в будущем и по-
явится. Даже на голову первородной корове 
надевали ту часть холста, в которой при тка-
нье образуется много узлов, – для хорошего 
приплода скота.

Узелковая магия помогала тем, кто в неё 
верит, добиться своего».

Много необычных традиций связано с шорт 
миськон, и забывать их не хочет удмуртский 
народ. В некоторых деревнях и сегодня 
проводят обряд, пусть не с таким размахом, 
как раньше, но всё-таки проводят. Помнят 
о нём удмурты, проживающие не только 
в нашей республике. Например, чтут традицию 
в далёком Нижневартовске. Как рассказали 
нам в местном Центре национальных культур, 
обряд воспроизводят почти каждый год, как и 
положено – в весеннее время. Здешние цени-
тели истории говорят: тем, кто не оглядывается 
назад, не заглянуть вперёд. И да, что касается 
обряда «чествования  пряжи», стоит помнить 
известные слова: «Да будет вечен дней твоих 
поток, покуда есть основа и уток!».

КУБО – УДМУРТСКУЮ ПРЯЛКУ – УСЛОВНО ДЕЛИЛИ 
НА ТРИ ЧАСТИ: «НАВЕРШИЕ» – ВЕРХНИЙ МИР, 
ОЛИЦЕТВОРЯЮЩИЙ БОГА ИНМАРА, СТОЛБЕЦ – СРЕДНИЙ 
МИР, ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ, ДОНЦЕ – МИР НИЖНИЙ, 
СВЯЗАННЫЙ С «ПРОСТРАНСТВОМ МЁРТВЫХ».

В «паутине» традиций

НИТЬ У МНОГИХ НАРОДОВ БЫЛА ВАЖНОЙ ЧАСТЬЮ 
РАЗНЫХ ОБРЯДОВ. Пригождались «ниточные поверья» при 
новоселье. Когда первый раз переступали через порог дома, 
бросали в избу клубок: члены семьи должны были вместе 
держаться за нитку, входить внутрь строго по старшинству. 
«Так ниточка соединяет нас, дарит надежу на то, что в новом 
доме будем жить дружно и ладно, старшие – в почёте, 
младшие – в послушании», – говорили в народе.
БЫЛ ДАЖЕ ТАКОЙ ОБЫЧАЙ ПРИ НОВОСЕЛЬЯХ: 
переносить паутину из старого жилища в новое. Она должна 
была сохранить счастье и радость, которые 
сплачивали родных на прежнем месте.
НИТЬ ПРИСУТСТВОВАЛА В ОБРЯДАХ, 
связанных с рождением ребёнка. Часто 
зыбку новорождённого окручивали 
нитками, которые были освящены 
с молитвой в Святки. Иногда часть таких 
нитей связывали и клали младенцу под 
голову. Эти действия должны были «дать» 
младенцу долгую, счастливую жизнь.
КОГДА РОЖДАЛАСЬ ДЕВОЧКА, пуповину 
перерезали на прялке или на веретене, 
упасть она должна была обязательно на 
пряжу. Так девочке «помогали» в будущем 
легко приобщиться к прядению. Рядом 
с колыбелью помещали детскую прялку.
КОГДА ДЕВОЧКЕ ИСПОЛНЯЛОСЬ ПЯТЬ 
ЛЕТ, ей впервые доверяли спрясть нитку 
из грубой шерсти. Пряжу затем сжигали, а золу девочка 
должна была съесть, запив и закусив кусочком хлеба. 
Родные при этом приговаривали: «Буди хорошей пряхой».
КОГДА ДЕВОЧКА ВЫРАСТАЛА, постепенно осваивала 
мастерство, взрослые женщины в семье следили и 
поглядывали: а не допускает ли она ошибок? Если всё 
шло гладко, верили: искусную пряху ждёт счастливое 
замужество. 
ОХОТНО ИСПОЛЬЗОВАЛИ ПРЯЖУ и нити при гаданиях. 
Вот один пример святочных предсказаний: пряли две нити 

«наопак» (в направлении «наоборот»), одна была для 
жениха, другая – для невесты. Брали сковороду, наполняли 
её водой, опускали туда обе ниточки. Верили: если они 
сойдутся вместе и «завьются», молодые соединятся 
брачными узами, а если нет – свадьбе не бывать.

ЕЩЁ «ГАДАТЕЛЬНЫЙ» ПРИМЕР. Один из концов лучины 
обвязывали льняной пряжей, другой втыкали вертикально 
между половицами. Потом лучину поджигали. Догорая, она 
наклонялась в ту или иную сторону, куда наклонится – с той 
стороны суженый и «придёт».  

КОГДА ХОТЕЛИ ПОГАДАТЬ на членов 
семьи, узнать, что будет дальше в их 
судьбе, пряли левой рукой на каждого 
«именные нити». Привязывали ниточки 
к берёзе: чья нить пропадёт, тому ждать 
беды.

ПОКРОВИТЕЛЬНИЦЕЙ прях на Руси 
считалась святая Параскева Пятница. Но 
была у неё языческая предшественница – 
богиня-пряха Мокошь. По поверьям, 
женщинам нельзя было оставлять кудель 
открытой, а «то Мокша опрядёт». Божеству 
приносили жертвы – бросали в колодец 
кудель, оставляли у водных источников 
выпряденные нитки.

БЫЛИ И ТАКИЕ ПОВЕРЬЯ: кто прядёт 
в пятницу, у того на том свете слепы 
будут отец с матерью. Или высшие силы 

скрутят пальцы, покроют заусеницами – больше прясть 
не получится. Существовала легенда: одну пряху, которая 
много работала в пятницу, «кто-то» сурово покалечил 
железной спицей. Потом она долго не могла вновь 
приняться за работу, а когда опять за неё взялась, никогда 
больше не пряла в «особые» дни.

А ЕЩЁ ПОГОВАРИВАЛИ: неведомые силы подбрасывают 
веретено в окно женщине, прядущей накануне пятницы, 
если та выбрасывает веретено обратно, ей в благодарность 
за послушание даётся помощь в труде.
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ЗНАКОМСТВО С ИСТОРИЕЙ СЕЛА ВОЛИПЕЛЬГА ВАВОЖСКОГО РАЙОНА СРОДНИ 
УВЛЕКАТЕЛЬНОМУ ПРОЧТЕНИЮ КНИГИ. СТОЛЬКО ЗАХВАТЫВАЮЩИХ СЮЖЕТОВ, ГЕРОЕВ, 
НЕОБЫЧНЫХ ЛЮДЕЙ! ИСТОРИИ ХВАТИТ НА МНОГОТОМНОЕ СОЧИНЕНИЕ.

Открывая заново / Волипельга 

ДАВНЯЯ ИСТОРИЯ
Интерес представляет само название. Есть 
в нём отголоски чего-то птичьего. Но никакого 
отношения к орнитологии Волипельга не имеет.

Пельга – это имя распространённого в Уд-
муртии рода (есть Карамас Пельга, Тыловыл 
Пельга). А вот насчёт происхождения корня 
«воли» существует много версий. Утверждают, 
что виной тому речка Кылт – по весне она раз-
ливалась, и водяной, осерчав, забирал детей 
к себе. Поэтому люди решили перебраться 
вверх по течению на чистое, низменное или 
выжженное место (воли).

До революции это была зажиточная 
деревня. Известно, что некто Степан Федосеев 
хранил 15 тыс. руб. золотом в банке. Николай 
Утробин имел свой магазин. А церковный 
староста по фамилии Куклин приобрёл в соб-
ственность мельницу.

До революции в деревне появилась и пер-
вая швейная машина, даже известна фамилия 
счастливого обладателя механизма – Н. Ворон-
цов. На самовар любоваться приходили жители 
всей деревни в семью Утробиных.

Была здесь и своя богадельня, в которой 
жили сироты. А вот относительно того, когда 
появилась школа, до сих пор нет единого мне-
ния. В 1998 году альма-матер отмечала 100 лет, 
а через десять лет другую дату – 140. Но 

совсем недавно местный учитель обнаружила 
новые данные, согласно которым на будущий 
год учебному заведению исполнится 160.

ОТ ХРАМА – К ХРАМУ КУЛЬТУРЫ
Некогда в Волипельге стоял прекрасный 
пятиглавый храм, но потом был разрушен. 
История его создания и разрушения не менее 
поучительна.

Православный приход в селе открылся 
в 1861 году. Деревянную церковь с одним пре-
столом в честь святых бессребреников Космы 
и Дамиана привезли из Старого Мултана, но 
она сгорела. Второй, каменный храм, открыли 
в 1902 году на средства прихожан, а в 1934-м 
его закрыли по постановлению удмуртского 
облисполкома. Сначала его использовали 
как склад, позже сделали клуб. А в 1937 году 
разобрали на кирпичи, чтобы продать и таким 
образом закрыть долг церковной общины госу-
дарству. Священные для верующих реликвии 
растащили по домам, хотя в местной школе 
можно и сейчас видеть фрагменты алтаря. Спу-
стя годы здесь удалось открыть молитвенный 
дом, а на месте храма построить клуб.

Художники приложили руку к оформлению 
фасада нового объекта культуры. Утверждают, 
что на заработок, полученный оформителями, 
по тем временам можно было купить автомо-
биль «Волга».

В 2019 году в клубе сделали ремонт. Но 
позже реформаторы решили «приукрасить» 
здание по-своему: осовременить фасад и 
закрасить самобытный колоритный рисунок. 
И сейчас это нелепое сооружение розового 
цвета напоминает обрубок: то ли храм, то ли 
дом, то ли клуб. Но верится, что на этом про-
цесс реконструкции не закончится.
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C. ВОЛИПЕЛЬГА 
ВАВОЖСКОГО РАЙОНА >700 человек 

проживает 
в селе

С чистого листа

110 км -
расстояние 
до Ижевска

Лариса Николаевна Наймушина, 
учитель русского языка и литературы, 

в музейной комнате школы
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ЛЕГЕНДАРНЫЙ ТРАКТОР
В истории села хранятся сведения о главных 
постройках населённого пункта. В 1927 году 
здесь появилось почтовое отделение, год спу-
стя – лесопункт, через год – медпункт. И только 
в 1954-м в деревне зажглась первая лампочка 
Ильича.

В 1929 году на территории Волипельги 
были созданы два колхоза – «Пахарь» и «Ин-
тернационал». После череды преобразований 
они влились в единый совхоз «Волипель-
гинский», где работало более 200 человек 
и обрабатывалось более 3 тыс. га пашни. 
Правда, урожайность полей была невыдаю-
щейся – 5,6 ц/га.

В память о тех временах в центре села 
стоит памятник – трактор ХТЗ, установленный 
в 1970 году. С 1932 года на нём работал Васи-
лий Яковлевич Сухарев (только в годы войны, 
когда Василий Яковлевич был бригадиром, на 
тракторе трудилась Вера Дмитриевна Маш-
ковцева), он же и привёз легендарную машину 
к месту постоянной дислокации.

ГЕРОЯМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ
Многостраничного труда стоит информация 
о местных жителях. На фасаде здания 
школы висят две мемориальные таблички 
с именами Героев Советского Союза – 
лётчика Григория Петровича Евдокимова 
и артиллериста Павла Тимофеевича 
Кривокорытова. Они когда-то жили в этой 
деревне и учились в данной школе. 
Великая Отечественная война оставила 
глубокий рубец в памяти сельчан, больше 
половины ушедших на фронт – 44 из 84 – 
не вернулись с полей сражений. Вот такая 
страшная арифметика.

Новое время рождает новые вызовы. И сей-
час специальная военная операция так же ото-
звалась в сердце сельчан. Не только сопережи-
вать тем, кто каждый день рискует жизнью, но 
и помогать им стать сильнее решила жительни-
ца села Людмила Ивановна Миловидова. Хотя 
никто из её родственников не находится на 
боевых позициях, она начала вязать для солдат 
носки – и отправила им уже 30 пар.

НА ПОРОГЕ ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
Странное впечатление на приезжего произво-
дит сегодня Волипельга. Часовенка в центре 
на возвышенности – можно практически всю 
территорию села обозреть. Рядом горка для 
забавы детей и взрослых.

Школа добротная, более 100 человек учится 
в ней. Клуб стал центром для сбора не только 
сельчан. Чтобы отпраздновать новогоднюю 
ночь, сюда приезжали гости из других районов 
и городов. Огромная живая ёлка ещё долго 
украшала очаг культуры.

При этом много заброшенных домов на 
сельских улицах. Старые строения производят 

В селе есть улицы: Молодёжная, Советская, Пролетарская, Логовая, Полевая и др.

невесёлое впечатление на гостей. Но местные 
жители, похоже, к ним привыкли и не за-
мечают.

Они умеют радоваться каждому ново-
му дню. В Доме культуры нам показывали 
многочисленные альбомы с фотографиями 
ветеранов, их стихами, посвящёнными родной 
Волипельге. И нет для них ничего прекраснее, 
чем их село. Летом на поляне рядом с клубом 
даже плакат повесили «Люблю тебя, село 
родное!».

По благополучию, благоустроенности де-
ревни можно судить о состоянии градообразу-
ющего предприятия. Каковы дела там – таковы 
и в селе.

В хозяйственной деятельности мест-
ных предприятий были смутные времена. 
Работала некогда, например, ПМК, созданная 
на базе МТС, – предприятие крупное, успешное. 
Но, увы, перестало существовать. Совхоза 
«Волипельгинский» тоже давно нет. После 
длительной череды преобразований появи-
лось сельхозпредприятие «Авангард», и оно 
довольно быстро стало набирать обороты, а не-
давно получило статус племрепродуктора по 
голштинской породе КРС. В соседней деревне 
Ожги в прошлом году построили новый телят-
ник на 200 голов. На его открытии глава района 
Олег Павлович Овчинников заметил, что в этой 
Волипельгинской стороне лет 30 ничего не воз-
водилось. Поэтому новый производственный 
объект даёт все основания надеяться, что село 
будет жить.

Начать всё с чистого листа, не оглядываясь 
на авторитеты и не таща за собой обоз старых 
проблем, – хорошее, мудрое желание. Но ле-
гендарное прошлое не должно уйти в небытие. 
Надо помнить об этом. 

Фото 2019 г.
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СОБРАНИЕ ДРАГОЦЕННОСТЕЙ
Кажется, человек вечно что-нибудь собирал. 
Сначала из-за тотального материального 
дефицита, потом у него появлялся интерес 
к определённым категориям вещей, интерес-
ные штучки дарили друзья, знакомые. Добро 
скапливалось…

В античную эпоху состоятельные люди 
приобретали раритетные предметы торговли 
и искусства. В средние века собирательство 
почти сошло на нет: изделия искусства ис-
пользовались в основном для религиозных 
действий. Феодалы, возведя себе замки не 
только с оборонительной целью, пытались 

придать им достойный вид за счёт драгоцен-
ностей – монет, дорогой утвари, оружия. 
По мере накопления богатств бездумное 
накопительство переживает новый этап 
в развитии – становится более осмысленным, 
упорядоченным.

Моду на собирание редких предметов 
задают французы. Герцог Берри Французский 
становится популярным в профессиональных 
кругах благодаря собраниям драгоценностей, 
монет, медалей.

В эпоху Возрождения коллекционеры 
более пристально оценили свои находки, 
они обратили внимание на их историческую 
ценность. В XVI веке итальянская знать начала 

интересоваться античностью, в то время за-
явили о себе меценаты-коллекционеры.

Тогда же в Германии появляются знаме-
нитые коллекционеры из семьи Амербахов. 
Глава семейства Иоганнес Амербах собирал 
уникальные античные монеты, произведения 
художников, украшения. До сих пор его коллек-
ция в большой цене.

В XVII–XVIII веках появляется такая форма 
хранения собраний, как кунсткамера, которая 
представляла собой не что иное, как выставку, 
где можно было почерпнуть много историчес-
ких, географических, технических, естественно-
научных сведений. В замке Амбраз в Тироле 
хранилось, например, снаряжение короля 

СОБИРАТЬ РАЗНОГО РОДА ПРЕДМЕТЫ – ЭТО ДАНЬ ПАМЯТИ УХОДЯЩЕЙ ЭПОХЕ. 
ХОТЯ КАК ЗНАТЬ… ИНОГДА ЧАСТНЫЕ КОЛЛЕКЦИИ ФОРМИРУЮТСЯ И ИЗ ОБРАЗЦОВ 
ТОЛЬКО-ТОЛЬКО СОШЕДШИХ С КОНВЕЙЕРА ВЕЩЕЙ – КРУЖЕК, БРЕЛОКОВ, ЗНАЧКОВ, 
МАГНИТИКОВ… ПО ЭТОМУ ПОВОДУ СРЕДИ ЛЁТНОГО СОСТАВА БЫТУЕТ ДАЖЕ ТАКАЯ 
ЗАГАДКА: «ПОЧЕМУ У СТЮАРДЕССЫ ДВА ХОЛОДИЛЬНИКА?». ОТВЕТ ОЧЕВИДЕН: 
ПОТОМУ ЧТО ЕЙ НЕ ХВАТАЕТ МЕСТА ДЛЯ МАГНИТОВ!

Вещь / Коллекции

Лавка ценностей

Музей дер. Зямбайгурт 
Вавожского района

Музей дер. Бадьярово 
Шарканского рай она

Музей дер. Бадьярово 
Шарканского рай она
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Франциска, которое он носил в сражении при 
Павии. У Альбрехта Баварского было собрано 
3,5 тыс. различных предметов, в том числе 
более 800 картин.

В России родоначальником коллекциони-
рования принято считать Петра I. Именно его 
усилиями была собрана интереснейшая коллек-
ция, ставшая основой для нашей кунсткамеры.

ПОРТРЕТ КОЛЛЕКЦИОНЕРА
Психологи утверждают, что фанатичному 
коллекционированию более всего подверже-
ны люди, желающие внешне обогатить свою 
внутреннюю жизнь, преодолеть ощущение 
одиночества. Собирая коллекцию, они ставят 
перед собой цель, и у них возникают разно-
образные переживания по этому поводу: рас-
крывают в себе новые грани, вдохновляются 
на созидание, освоение новых ниш жизненного 
пространства.

С другой стороны, коллекции позволяют 
обладателю почувствовать себя защищённым 
от внешних воздействий, потому что предметы, 
собранные им, дают ощущение стабильности. 
Кроме этого, c помощью коллекций можно 
создать удивительной красоты внутренний 
мир, отдалённый от внешнего. Нередко тем 
самым авторы собраний пытаются восполнить 
дефицит личного пространства, когда приходи-
лось ранее жить в густонаселённом доме или 
не было возможности иметь личные предметы, 
игрушки.

ИЗ ЧЕГО ЖЕ, ИЗ ЧЕГО ЖЕ?
Сейчас коллекционирование как хобби пре-
терпевает новую веху развития, появляются 
его разные виды. Чтобы стать собирателем 
редкостей, необязательно заниматься поиском 
антиквариата. Можно составлять коллекции 
из обыденных предметов: фантиков, пробок, 
обуви… Есть среди собирателей и любители 
калькуляторов, радиоприёмников, видеокассет, 
радиоламп, мобильных и стационарных теле-
фонов, компьютеров, автомобилей…

Главное, чтобы заниматься этим хобби 
нравилось, чтобы появлялась возможность 
по-новому взглянуть на привычный мир.

Можно начать составлять коллекции, не 
выходя из дома, – посмотреть по сторонам, 
заглянуть на чердак к себе и к родителям. При-

мерно таким образом начинают формироваться 
музеи в сельской местности. 

В дер. Зямбайгурт Вавожского района 
колхозный музей был заложен, когда началась 
газификация деревни, а потом Валентин 
Егорович Калинин, на протяжении многих лет 
возглавлявший колхоз (СХПК) имени Мичури-
на, решил уйти на заслуженный отдых – надо 
было ему воздать дань почести и увековечить 
его имя.

Пройдясь по домам сельчан, нашли 
уникальные экспонаты и в деревне Бадьярово 
Шарканского района. Например, чемодан, 
сделанный из фанеры, на которой в послево-
енные годы нормировался дневной рацион той 
или иной лошади. Со временем музей обрастал 
новыми находками, сегодня здесь собрано 
более 100 экспонатов.

Есть даже ткацкий станок, пока в нерабочем 
состоянии, но имеется огромное желание дать 
ему вторую жизнь. В таких музеях, конечно, 
встречаются предметы-двойники, поэтому 
опытные работники оставляют их до лучших 
времён – вдруг кто-нибудь сможет их поменять 
на раритет, какого нет в фондах учреждения. 

Домашняя коллекция обычно начинает 
формироваться на основе того, что случайно 
оказалось дома.

Так, Валентина Григорьевна Яковлева, фер-
мер из дер. Петропавлово Увинского района, 
вместе с мужем с 1980 года собирала всё, что 
было возможно: сигареты, банки, книжки, ма-
шинки, спички, пластинки... И, пожалуй, самое 
яркое собрание – самоваров, их около 40 штук.

Яковлева утверждает, что интерес к старым 
вещам пошёл у неё от свекрови – именно она 
научила их бережному отношению. Хотя со 
свойственным коллекционерам скепсисом 
говорит, что особо ценных предметов у неё нет, 
а те самовары, что имеются в коллекции, требу-
ют реставрации. Хотя напомним: в дореволюци-
онной России самовары были в большой цене. 
Их продавали на вес – за пуд брали 18–40 руб-
лей. Чем толще листовая латунь, из которой 
были сделаны детали, тем тяжелее самовар, 
тем дольше он служил.

ПОДАРИЛИ ОДИН РАЗ
Коллекции вещей, хранящиеся у работ-
ников АПК, как правило, имеют прямое 

отношение к профессиональной сфере 
деятельности.

Юрию Николаевичу Дягелеву, председате-
лю СПК «Коммунар» Глазовского района, как-
то руководители предприятий начали дарить 
фирменные кепки с логотипами. И пошло-
поехало! Сейчас в его кабинете около 60 
не повторяющихся образцов, и, конечно, 
среди них есть фирменный головной убор 
с эмблемой родного предприятия.

Василий Александрович Зорин, предсе-
датель СПК «Трактор» Можгинского района, 
проявляет искренний интерес к новой технике, 
и нередко знакомство с образцами у дилеров 
заканчивается презентом – очередной моде-
лью, выполненной в миниатюре.

Сергею Васильевичу Курбатову, главному 
зоотехнику СХПК «Колос» Вавожского района, 
как-то подарили одну статуэтку коровы, потом 
вторую. Сейчас в его рабочем кабинете можно 
видеть порядка 50 фигурок данных живот-
ных. Есть коровки из Ирландии, Германии, 
Грузии, Турции, но самая любимая – из Санкт-
Петербурга.

На заметку

НЕ ВЫБРАСЫВАЙТЕ БИЛЕТ,
 А ВДРУГ ПРИГОДИТСЯ

Встречаются иногда и очень необыч-
ные хобби.

САМОЙ БОЛЬШОЙ коллекцией 
автобусных билетов владеет житель 
Израиля Яков Ёсипов. Его коллекция 
состоит из 14000 билетов, среди 
которых нет двух одинаковых.

НЭНСИ ХОФФМАН с острова Пикс 
Айланд (штат Мэн, США) владеет 
крупнейшей коллекцией чехлов 
к зонтикам (730 экземпляров ). Она 
даже создала музей на своём род-
ном острове.

У ИТАЛЬЯНЦА Лоренцо Песцини есть 
коллекция этикеток от 8650 видов 
бутилированной воды из 185 разных 
стран и 1683 различных источников.

Валентина
Григорьевна 
ЯКОВЛЕВА

ЮриЙ 
Николаевич 
ДЯГЕЛЕВ

Василий 
Александрович 
ЗОРИН

Сергей 
Васильевич 
КУРБАТОВ
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